
В «Седьмой 
континент» 
завезли иски
Поставщики требуют  
с ритейлера оплаты за товар

Поставщики завалили «Седьмой 
континент» Александра Занад
ворова исками с требованием 
возместить долги по оплате по
ставленного товара. Как утвер
ждают партнеры сети, сложности 
с расчетами ритейлер испыты
вает с начала года, сама сеть 
оценивает свою задолженность 
в 3,5  млрд руб. Владелец «Седь
мого континента» Александр За
надворов настаивает, что ника
ких рисков для операционной 
деятельности сети нет. У компа
нии нет кредитов и иных долгов 
кроме текущей задолженности, 
а все помещения арендуются 
у материнской структуры.

С начала этого года к «Седьмому 
континенту» подано 87 исков на об-
щую сумму 408,4 млн руб., следует 
из данных базы «СПАРК-Интерфакс». 
Так, Центральная дистрибуторская 
компания — поставщик продукции 
Procter & Gamble и Nestle — требует 
55,9 млн руб., филиал виноторговой 
«Алианта групп» ООО «Вино он-лайн 
АГ» — около 22 млн руб., российская 
«дочка» немецкого пищевого кон-
церна Dr. Oetker GmbH — 18,6 млн 
руб., «Русагро Сахар» —15,3 млн руб., 
кондитерская фабрика «Победа» — 
4,1 млн руб. и т. д. Получить коммен-
тарии перечисленных поставщиков 
вчера не удалось. 

Трудности у «Седьмого континен-
та» с расчетами стали очевидны в на-
чале этого года, говорят в алкоголь-
ном дистрибуторе «Ротор Хаус БМК» 
(он подал иск к ритейлеру на 6 млн 
руб.). Другой поставщик отмечает, 
что единичные случаи неоплаты 
стали появляться еще год или полто-
ра назад, а массовый характер прио-
брели в конце 2015 года. По словам 
еще одного контрагента сети, про-
блемы с оплатой стали возникать 
в марте. «Они несколько раз обеща-
ли погасить задолженность до суда, 
но дальше слов дело не пошло»,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“. «У ритейлера 

нет денег на выплату долгов»,— уве-
ряет другой собеседник 

”
Ъ“.
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Перешли к премиям сторон
Экс-руководитель «РусГидро» задержан по подозрению в крупном мошенничестве

Бывший председатель правления ОАО «Рус
Гидро» Евгений Дод задержан в Москве 
 следователями СКР при поддержке бойцов 
спецназа ФСБ. Эксруководитель крупней
шей российской госкомпании, являющий
ся сейчас председателем совета директо
ров ПАО «Квадрагенерирующая компания», 
подозревается в особо крупном мошенни
честве — присвоении с помощью главбуха 
«РусГидро» многомиллионных сумм, кото
рые были незаконно оформлены как пре
мии. Следствие намерено ходатайствовать 
об арестах обоих фигурантов. 

Как стало известно 
”
Ъ“, господин Дод был за-

держан в среду около 10 часов утра на Ленин-
градском вокзале. Председателя совета директо-
ров «Квадры» (принадлежит ОНЭКСИМу Михаи-
ла Прохорова), возвращавшегося из двухдневной 
поездки в Финляндию, на перроне встретили сле-
дователи СКР, оперативники ФСБ и даже группа 
бойцов спецназа. По некоторым данным, это бы-
ло связано с тем, что в последнее время Евгений 
Дод перемещался с солидной охраной. Причем 
помимо обычных телохранителей в ней были за-
действованы сотрудники службы безопасности, 
которые осуществляли как наблюдение за окру-
жающей территорией, так и контрнаблюдение, 
чтобы, в случае необходимости, «засечь» возмож-
ную слежку. Впрочем, само задержание прошло 
без эксцессов. Господину Доду было предложено 
проследовать для беседы в центральный аппарат 
СКР, на что он согласился, хотя и возмущался. Там, 
по имеющей у 

”
Ъ“ информации, его сначала до-

просили в качестве свидетеля, а потом уже и как 
подозреваемого в рамках возбужденного ранним 
утром уголовного дела о мошенничестве в особо 
крупном размере, совершенного группой лиц по 
предварительному сговору (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

По итогам допроса экс-глава «РусГидро» был 
официально задержан на 48 часов — его отправи-
ли в изолятор временного содержания на Петров-
ке, 38, более известный как «внутренняя тюрьма». 
Как пояснил 

”
Ъ“ официальный представитель 

СКР Владимир Маркин, в ближайшее время сле-
дователи намерены обратиться в Басманный рай-
суд с ходатайствами об аресте Евгения Дода и его 
предполагаемого соучастника — главного бухгал-
тера — начальника департамента корпоративного 
учета и отчетности «РусГидро» Дмитрия Финкеля. 

Вчера же следователи и оперативники про-
вели более 30 обысков, в ходе которых «были 
изъяты предметы и документы, имеющие зна-

чение для расследования». По данным источни-
ков 

”
Ъ“, следственные действия проводились 

в офисах «РусГидро» и «Квадры», а также в москов-
ской квартире господина Дода, двух частных до-
мах в поселке Немчиновка в Одинцовском рай-
оне и доме в поселке Пестово рядом с Мытища-
ми, которые были записаны на близких к пред-
принимателю людей. Кроме того, следствие на-
мерено проверить информацию о недвижимо-
сти господина Дода и его близких за границей — 
например, во Франции и Швейцарии, которая 
оформлена на офшорные компании. На всю эту 
недвижимость, а также счета предпринимателя 
в банках следствие рассчитывает наложить арест, 
чтобы компенсировать причиненный им ущерб.

По версии следствия, еще в 2013 году тогдаш-
ний глава «РусГидро» совместно с господином 
Финкелем и с некими пока не установленными 
следствием соучастниками совершил хищение 
многомиллионных сумм, принадлежавших ком-
пании. Тогда «РусГидро» владело крупными паке-
тами акций целого ряда компаний — ОАО «РАО 
Энергетические системы Востока», ОАО «Якутскэ-
нерго» и ОАО «Дальневосточная энергетическая 
кампания». В отчетности «РусГидро» пакеты ак-
ций этих ОАО оценивались более чем в 20 млрд 
руб. Однако в конце 2013 года, как отмечает след-
ствие, согласно биржевым котировкам эти акции 
обесценились уже почти на 12 млрд руб. По дан-
ным источников 

”
Ъ“, сам господин Дод прекрас-

но об этом знал, так как у него имелись результа-
ты аудиторской проверки, проведенной одной из 
крупнейшей аудиторских международных фирм. 

Однако глава «РусГидро», полагает следст-
вие, скрыл эти данные от общего собрания ак-
ционеров компании, которое проходило в ию-
не 2014 года в Красноярске. На нем было заяв-
лено, что чистая прибыль ОАО за год составила 
более 35 млрд руб., в то время как на самом де-
ле она снизилась из-за обесценивания акций ря-
да фирм до 28 млрд руб. Тем не менее, как пояс-
нил 

”
Ъ“ Владимир Маркин, господином Додом 

был издан приказ «О специальном премирова-
нии членов правления ОАО «РусГидро» по ито-
гам 2013 года», согласно которому он начислил 
самому себе с помощью главбуха Дмитрия Фин-
келя специальную премию по итогам работы за 
2013 год в размере 353,21 млн руб., неправомер-
но завысив размер вознаграждения не менее 
чем на 73,2 млн руб. 
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После встречи с сотрудниками ФСБ на вокзале Евгений Дод (на фото) оказался  
во внутренней тюрьме   ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

У Польши не получилось 
сыграть на трубе
Она не уговорила Германию смешать газ с политикой

Германия начинает активный диалог 
с восточными членами ЕС, недовольны
ми идеей строительства газопровода 
Nord Stream2. Наиболее непримиримой 
выглядит позиция Польши, изза которой 
западные участники консорциума Nord 
Stream2 пока не смогли войти в проект, 
тогда как Словакия демонстрирует го
товность к компромиссу. Как отмечают 
источники ”Ъ“ и аналитики, Берлин взял 
на себя обязательства обеспечить поли
тическую почву для проекта, и ему это, 
скорее всего, удастся.

Варшава не готова идти на уступки Берли-
ну по вопросу газопровода Nord Stream-2, сле-
дует из заявлений премьера Польши Беаты 
Шидло по итогам переговоров с канцлером 
ФРГ Ангелой Меркель. По словам госпожи 
Шидло, «это (строительство Nord Stream-2.— 

”
Ъ“) вложение денег, которое может разде-

лить Европу». Госпожа Меркель вновь под-
твердила позицию Берлина, согласно кото-
рой Nord Stream-2 — «чисто экономический 
проект, и он должен быть реализован без на-
рушений законодательства ЕС». Тема газопро-

вода через Балтику из России в Германию, ко-
торый должен существенно уменьшить тран-
зит газа через Украину, стала одной из основ-
ных на вчерашних переговорах наряду с про-
блемой мигрантов и Brexit (см. стр. 6).

Польша, как и страны Прибалтики — по-
следовательный критик газопроводного 
маршрута через Балтийское море. Первый 
Nord Stream тогдашний глава МИД Польши 
Радослав Сикорский называл «вторым пак-
том Молотова—Риббентропа». Но позиция 
Польши теперь важна потому, что местный 
антимонопольный регулятор затягивает 
выдачу разрешений западным участникам 
консорциума Nord Stream-2 — немецким 
E.On и BASF (Wintershall), англо-голландской 
Shell, французской Engie и австрийской 
OMV. В результате они до сих пор юриди-
чески не являются владельцами проектной 
компании, хотя фактически по согласова-
нию с «Газпромом» выполняют эти функции 
(участвуют в выборе подрядчиков и т. д.), что-
бы не останавливать развитие проекта.
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Разъединяющее  
королевство
Исторический референдум определит  
будущее не только Великобритании, но и Евросоюза

Евросоюз стоит на пороге самого серь
езного испытания за время своего суще
ствования: впервые в истории страна ЕС 
может добровольно из него выйти. Рефе
рендум о членстве Соединенного Коро
левства в составе Евросоюза грозит не 
только кардинальным пересмотром ро
ли одной из ключевых стран Европы на 
международной арене, но и цепной реак
цией внутри ЕС. Победа евроскептиков 
вдохновила бы их единомышленников 
в других странах. Накануне голосования 
напряжение достигло пика: разрыв меж
ду двумя противоборствующими лагеря
ми оставался в пределах статистической 
погрешности. Впрочем, опрошенные ”Ъ“ 
эксперты склоняются к выводу, что до 
разрыва с ЕС все же не дойдет: в реша
ющий момент граждане Соединенного 
 Королевства в первую очередь подума
ют не о наплыве мигрантов, ключевом 
 аргументе евроскептиков, а о своем фи
нансовом благополучии, которое может 
оказаться под ударом.

Быть или не быть: вот в чем ЕС
Сегодня у избирательных участков по всей 
Британии будет многолюдно: по мнению 
главы избиркома Дженни Уотсон, явка мо-
жет составить около 80%. Ничего удиви-
тельного в этом нет: все последние меся-
цы британские политики и СМИ в ежед-
невном режиме напоминали согражда-
нам, что 23 июня 2016 года войдет в исто-
рию. Британцам предстоит ответить на во-
прос, должно ли Соединенное Королевст-
во остаться членом Европейского союза 
или выйти из него.

Страна ЕС впервые может покинуть со-
юз, поэтому в заявлениях представителей 
европейских стран неизменно чувство-
вались некая растерянность и волнение. 
В начале недели о том, сколько всего свя-
зывает Британию и континентальную Ев-
ропу, вспоминали едва ли не все главы 
МИДов стран ЕС, собравшиеся на заседа-
ние в Люксембурге.
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Институт госкорпораций не будет 
заменен публично-правовыми 
компаниями (ППК). Вчера Госду-
ма приняла в финальном треть-
ем чтении законопроект, регу-
лирующий работу ППК,— речь в 
нем идет об их совместном суще-
ствовании с госкорпорациями, 
хотя проект готовился для пре-
образования последних. Публич-
но-правовые компании смогут 
использоваться для развития и 
модернизации отраслей и терри-
торий, на их сделки не будут рас-
пространяться нормы Граждан-
ского кодекса, описан в законе и 
прямой запрет на их банкротст-
во. Юристы предупреждают, что 
самое важное — состав переда-
ваемого ППК имущества и их на-
блюдательных советов — будет 
решаться позже.

Госдума вернулась к законопро-
екту Минэкономики о создании пу-
блично-правовых компаний, приня-
тому в первом чтении еще в 2013 го-
ду. Понятие ППК, напомним, суще-
ствует в Гражданском кодексе (ГК) 
— это один из видов юрлиц—не-
коммерческих организаций в одной 

группе с общественными и религи-
озными организациями, ТСЖ, АНО 
и казачьими обществами. Впрочем, 
больше о ППК, институте, наиболее 
широко работающем в Евросоюзе, в 
ГК ничего не сказано — новый закон 
как раз призван сформулировать за-
дачи работы компаний публичного 
права, полномочия и прочие особен-
ности работы таких юрлиц.

Ранее предполагалось, что в ППК 
будут преобразованы госкорпора-
ции — инициативу избавить россий-
ское законодательство от этого вида 
юрлиц высказывал Дмитрий Медве-
дев еще на посту президента (см. 

”
Ъ“ 

от 8 августа 2009 года и 10 июля 2015 
года). Однако в принятой вчера ре-
дакции закон не распространяется 
на большую часть существующих 
корпораций — АСВ, ВЭБ, «Ростех», 
«Росатом» и «Роскосмос». Таким обра-
зом, в ППК могут быть преобразова-
ны АО, полностью находящиеся в фе-
деральной собственности, госком-
пании и остальные госкорпорации 
(«Автодор», Фонд содействия рефор-
ме ЖКХ). По данным Kartoteka.ru, в 
федеральной собственности сейчас 
находится почти 1,5 тыс. АО, вклю-

чая «Роснано», ОЭЗ, корпорацию 
поддержки малого и среднего пред-
принимательства.

ППК, согласно принятому закону, 
могут создаваться для проведения 
госполитики, управления госиму-
ществом, развития и модернизации 
отраслей и территорий. Это очень 
неявное определение — в практике 
и ЕС, и стран СНГ, которые имеют в 
списке юрлиц аналогичные структу-
ры (например, Казахстан и Грузия), 
ППК является юрлицо, осуществля-
ющие деятельность ради поддержи-
ваемых государством в публичном 
праве целей, которые в чем-то несов-
местимы с предпринимательскими.

В российской версии ППК нео-
бязательно госструктура. Имущест-
во ППК будут получать взносом от 
РФ или от компании-правопредше-
ственника, как добровольные взно-
сы или доходы от своей деятельнос-
ти, причем РФ не отвечает по обяза-
тельствам ППК (верно и обратное). 
Нормы ГК о юрлицах к таким компа-
ниям могут применяться «постоль-
ку, поскольку иное не предусмотре-
но специальным федеральным зако-
ном». В частности, ППК нельзя будет 

признавать банкротами. Создавать 
ППК сможет президент своим ука-
зом или Госдума, приняв федераль-
ный закон. Закупки они будут про-
водить по правилам 223-ФЗ, как и го-
скомпании, Счетная палата сможет 
проверять работу ППК.

В Минэкономики 
”
Ъ“ сообщили, 

что действующие госкорпорации во-
обще не будут преобразовываться в 
ППК. «Более того, в Гражданском ко-
дексе будет предусмотрена органи-
зационно-правовая форма — госкор-
порация»,— заявили в министерст-
ве. Там отметили, что «после приня-
тия специального закона у государ-
ства появится инструмент для созда-
ния организаций со специальной 
правоспособностью, но с унифици-
рованным регулированием по во-
просам совершения сделок, управле-
ния, аудита и реорганизации». Глава 
комитета Госдумы по собственности 
Сергей Гаврилов объяснил создание 
ППК тем, что «интересы частного ка-
питала объективно не могут полно-
стью совпадать с интересами госу-
дарства — например, при реализа-
ции инновационной и промышлен-
ной политики». В фонде ЖКХ 

”
Ъ“ со-

общили, что не были в курсе подго-
товки проекта, представитель фонда 
сообщил, что вероятное изменение 
правовой формы не помешает вы-
полнить его задачи.

Работа будущих ППК, описанных 
в законе в самой общей форме, бу-
дет зависеть от того, что напишут в 
законе или указе о ее создании, ка-
кое имущество передадут и кого на-
значат в набсовет, соглашаются юри-
сты Дмитрий Степанов из ЕПАМ и Ев-
гений Жилин из ЮСТ. Вряд ли про-
цесс создания таких компаний бу-
дет быстрым — скорее ППК могут 
быть востребованы в будущем с эво-
люцией российской политики. Так, 
июньский референдум в Швейца-
рии, одним из вопросов которого бы-
ло внесение в конституцию страны 
гарантированного основного дохода 
(см. «Ъ-Онлайн» от 4 июня), обсуждал 
перевод работы ряда швейцарских 
госмонополий (железных дорог SBB 
и телеком-оператора Swisscom) в фор-
му, сходную с ППК ради ограничения 
их коммерческой активности,— та-
кой сценарий возможен и для РФ.

Софья Окунь,  
Дмитрий Бутрин

Компании некоммерческого будущего
Новый вид юрлиц, описанный Госдумой, не уничтожит госкорпорации

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 9,3

процента годовых составила средняя максимальная процентная ставка по вкладам в десяти 
крупнейших по объему депозитов банках РФ во второй декаде июня, сообщил ЦБ. Депозитная ставка вновь 
начала снижение после стабилизации на уровне 9,75% годовых в период с февраля по май 2016 года. Среди 
причин падения номинальной доходности депозитов — снижение ключевой ставки Банка России на 0,5% 10 
июня. Также давление на ставки по вкладам оказывает торможение инфляции — вчера Росстат оценил не-
дельный рост индекса потребительских цен в 0,1%, как и на предыдущей неделе (дорожали плодоовощная 
продукция и топливо), в годовом выражении инфляция на 20 июня замедлилась до 7,2%. 9,0
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Регионам прочат  
кредитное голодание

С 2017 года будут снижены объемы 
предоставляемых регионам бюджет-
ных кредитов — и уже в следующем 
году субъекты РФ будут гасить их 
больше, чем получать. Такой прогноз 
в исследовании — «Возврат бюджет-
ных кредитов вызовет рост стоимо-
сти долга и усилит неравенство сре-
ди регионов» — дает Аналитическое 
кредитное рейтинговое агентство 
(АКРА). Его эксперты ожидают, что 
замещение кредитов федерального 
бюджета рыночными займами будет 
происходить темпами 220 млрд руб. 
в год. Это вызовет рост средневзве-
шенной ставки кредитного портфеля 
регионов к концу 2018 года до 10,8% 
с 9,2% в 2015-м.

Напомним, что стратегия за-
мещения дорогого коммерческого 
долга регионов почти бесплатны-
ми (0,1% годовых) бюджетными 
кредитами реализуется с 2014 года. 
Центр пошел на это из-за того, что 
территории были вынуждены брать 
короткие займы (преимущественно 

в госбанках) для выполнения майских 
указов Владимира Путина — но два 
года назад выяснилось, что выплаты 
по этим долгам способны разорить 
регионы. Для их спасения в 2014 
году на бюджетные кредиты было вы-
делено 230 млрд руб., в 2015 и 2016 
годах — по 310 млрд руб.

В АКРА полагают, что далее объ-
емы такой помощи будут сокращены. 
Отметим, что пока про расходы бюд-
жета-2017 из заявлений премьера 
Дмитрия Медведева известно лишь, 
что они сохранятся на уровне 2016 
года — сведений об урезании сумм 
бюджетных кредитов от Минфина 
пока не поступало. Агентство в своем 
прогнозе ориентируется на десяти-
процентное урезание лимитов в этом 
году и на «неопределенность структу-
ры расходов в следующем году», 
которая «не позволяет надеяться на 
сохранение объема займов, предо-
ставляемых регионам из федераль-
ного бюджета».

Пока же, в 2016-м, кредиты цен-
тром выдаются, и ситуация с ними 
с точки зрения чиновников выглядит 
стабильной. По данным Минфи-
на, на 1 апреля 2016 года общий 
объем госдолга регионов составил 
2,353 трлн руб. Из этой суммы 
806 млрд руб.— это банковские 
займы, 1019 млрд руб.— бюджетные 
кредиты и 425 млрд руб.— облига-
ции. В сравнении с началом года 
доля банковских кредитов снизилась 
с 42% до 34%, бюджетных — вы-
росла с 35% до 43% — в полном 
соответствии с идеей замещения 
коммерческих займов. К концу года, 
впрочем, как свидетельствует опыт 
2015-го, это соотношение может 
заметно измениться.

Вадим Вислогузов

ГОСДОЛГ РЕГИОНОВ И ПРОГНОЗ 
СРЕДНЕЙ СТАВКИ КРЕДИТОВАНИЯ 
(НА НАЧАЛО ГОДА)
ИСТОЧНИКИ: МИНФИН, CBONDS.INFO, АКРА. 

Облигации Средневзвешенная
ставкаБанковские кредиты
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Как стало известно ”Ъ“, закан-
чивать реформу ценообразова-
ния в строительстве может вовсе 
не Минстрой, который разрабо-
тал одобренный вчера Госдумой 
в третьем чтении законопроект о 
новом порядке расчета сметных 
нормативов. По данным ”Ъ“, пол-
номочия по мониторингу цен на 
стройресурсы могут быть пере-
даны Минэкономики или Минфи-
ну. По словам источников ”Ъ“, это 
может быть сделано во избежа-
ние конфликта интересов — Мин-
строй работает со строительным 
сообществом, а также курирует 
работу Главгосэкспертизы, про-
веряющей достоверность опре-
деления сметной стоимости.

Вчера Госдума в окончательном, 
третьем чтении одобрила поправки 
к Градостроительному кодексу, ре-
формирующие систему ценообразо-
вания в строительстве. Напомним, 
главная идея законопроекта (см. 

”
Ъ“ 

от 27 апреля) — переход от базис-
но-индексного метода расчета сто-
имости строительства (цены из ба-
зы 2001 года ежегодно корректиру-
ются расчетным индексом) к ресурс-
ному (расчет по актуальной базе 
цен на ресурсы). Подготовка рефор-
мы строительного ценообразова-
ния была поручена Минстрою пре-
зидентом после претензий Счетной 
палаты к Федеральному центру це-
нообразования в строительстве из-
за кратного удорожания олимпий-
ских строек и строительства космо-
дрома Восточный.

Все разработанные по новому по-
рядку сметные нормативы будут пу-
бличными — поправки предполага-
ют создание открытого реестра к 1 
марта 2017 года. Компаниям, желаю-
щим участвовать в госстройках, при-
дется руководствоваться данными 
реестра — их применение обязатель-
но при строительстве за счет бюдже-
тов всех уровней, а также госкорпо-
раций и компаний с госучастием (бо-
лее 50%). Отметим, эти изменения за-
тронут внушительную часть строи-
тельного рынка: в 2015 году, по дан-
ным Минэкономики, на закупки 
строительных работ было потраче-
но 2 трлн руб. бюджетных средств и 
более 4 трлн руб. средств госкорпора-
ций. Предполагается также монито-
ринг уровня цен на стройматериалы 

— проект постановления правитель-
ства о порядке его проведения сей-
час находится в разработке.

Принятый вчера Госдумой зако-
нопроект не упоминает, какой кон-
кретный госорган должен контроли-
ровать цены, сформированные по 
новой методике. В тексте документа 
говорится лишь, что сметные норма-
тивы утверждаются госорганом, осу-
ществляющим функции по выработ-
ке и реализации госполитики в сфе-
ре нормирования и ценообразова-
ния при проектировании и строи-
тельстве, по результатам проведен-
ного мониторинга. Традиционно эту 
функцию выполнял Минстрой, од-
нако, по данным 

”
Ъ“, министерство 

может утратить такую возможность.
Как рассказал 

”
Ъ“ источник, зна-

комый с ходом обсуждения законо-
проекта, высока вероятность, что ис-
полнение документа и функции по 
мониторингу цен в строительстве 
передадут Минэкономики или Мин-
фину. По его словам, вопрос уже об-
суждался на закрытых совещани-
ях в правительстве. «Сделано это мо-
жет быть в том числе из-за возмож-
ного конфликта интересов, который 
может возникнуть в Минстрое — ве-
домстве, которое в целом работает 
со всем строительным сообществом 
и курирует Главгосэкспертизу, куда 
смета попадает после расчета перво-
начальной стоимости»,— говорит со-
беседник 

”
Ъ“. Возможность передачи 

функций по ценообразованию под-
твердил и источник 

”
Ъ“ в Минстрое: 

«Не исключено, что дальнейшим ис-
полнением документа, мониторин-
гом цен и контролем ценообразова-
ния займется другое ведомство». По 
его словам, главная задача министер-
ства — создание ключевого докумен-
та в ценообразовании, позволяюще-
го формировать достоверные цены 
на объекты,— практически решена.

В пресс-службе Минстроя 
”
Ъ“ сооб-

щили, что комментировать дальней-
шее исполнение документа до его 
подписания президентом преждев-
ременно. В Минфине возможность 
передачи полномочий оператив-
но прокомментировать не смогли. В 
Минэкономики 

”
Ъ“ заявили, что «во-

проса о передаче полномочий имен-
но нашему министерству сейчас нет». 

Евгения Крючкова,  
Софья Окунь

Ценообразование 
прощается с Минстроем
Контроль над его реформой  
уйдет к другим ведомствам

Заместитель главы Минэкономики Алексей Ведев 
вчера рассказал о косметических корректировках 
макропрогноза на 2016 год, вступив в открытую ди-
скуссию с экономистами, ожидающими углубле-
ния рецессии на основе плохой статистики Росста-
та в мае. В Минэкономики сохраняют оптимизм: 
прогнозисты этого ведомства ожидают улучшения 
показателей зарплат и инвестиций в РФ уже в бли-
жайшее время.

Ведомство Алексея Улюкаева внесло очередные кос-
метические правки в макропрогноз 2016 года, который 
в последний раз был улучшен в мае (см. 

”
Ъ“ от 4 мая). 

Ожидания по динамике ВВП (предыдущая оценка — ми-
нус 0,3%) и среднегодовой цене нефти ($40 за баррель) не 
изменились. Заместитель главы Минэкономики Алек-
сей Ведев оценил динамику ВВП по итогам 2016 года в 
«плюс-минус ноль, если не будет каких-то потрясений и 
мы будем находиться в ценовом коридоре $40–50 за бар-
рель нефти».

Некоторое смягчение политики и оценок ЦБ на фоне 
продолжающегося сжатия внутреннего спроса позволи-
ло прогнозистам ведомства сообщить об инфляции «ни-
же 6%, возможно, 5,9%» (прежняя оценка — 6,5%). Устой-
чивое снижение инфляции вызывает у Алексея Ведева 
наибольший оптимизм, улучшая оценку реальных зар-
плат. «Будет либо ноль, либо минус 0,2–0,3%, это обуслов-
лено ростом номинальных зарплат и более резким, чем 
ожидали, снижением инфляции»,— охарактеризовал он 
динамику этого показателя. Вероятно, по этой же причи-
не промышленность продемонстрирует в 2016 году при-
рост в 0,3%, а не нулевое изменение.

В оценках инвестиционной активности ведомство те-
перь называет вилку падения в 2,7–3,1%. «Оптимизм вы-
зывают данные первого квартала — было снижение на 
4,8% инвестиций, но по крупным и средним предприя-
тиям оно составило лишь 1,5%»,— говорит господин Ве-
дев. Хотя Индекс инвестиционной активности ЦМАКП 
в мае показывал стагнацию предложения инвесттова-
ров на низком отрицательном уровне, первые замеры 
промышленного оптимизма ИЭП им. Е. Гайдара в ию-
не указывают на восстановление инвестиционных пла-
нов компаний — после резкого падения на протяжении 
двух предыдущих месяцев. В Минэкономики уверены, 
что с учетом большой прибыли компаний, накоплен-
ной за последние полтора года, предприятия станут ак-
тивнее инвестировать уже во втором полугодии 2016 го-
да. «Снизились общие риски в экономике»,— сказал вче-
ра Алексей Ведев, аргументировав снижение оценки от-
тока капитала с $40 млрд до $25 млрд. 

Снижение оттока, по словам замминистра, прежде 
всего связано с погашением внешнего долга. Впрочем, 
не менее значимая причина сокращения оттока — про-
должающееся сжатие профицита торгового баланса и 
баланса текущего счета. Динамика импорта последние 
месяцы не меняется, тогда как экспорта — продолжает 
ухудшаться. На это вчера указывали экономисты Цент-
ра развития ВШЭ, которые, отталкиваясь от слабой май-
ской статистики Росстата, предвидят углубление рецес-
сии во втором квартале — так же как и аналитики Capital 

Economics (см. 
”
Ъ“ от 21 июня). По их мнению, стабили-

зация объемов импорта говорит о том, что рассчитывать 
в ближайшем будущем на замещение ввоза товаров уже 
не приходится, как не приходится рассчитывать и на по-
зитив со стороны экспортного спроса.

«Центр развития усиливает (негативные оценки.— 

”
Ъ“). Все не так, может быть, оптимистично, но и не так 

пессимистично, как показывает майская статистика»,— 
отреагировал на эти доводы замминистра, заявив, что 
категорически не согласен с выводом об углублении 
рецессии. Независимые экономисты, как и аналитики 
Банка России, пока не видят оснований для улучшения 
показателей внутреннего спроса, предполагая продол-
жение спада более чем в 1% в 2016 году. Изменение про-
гноза оттока капитала Минэкономики также может от-
ражать ухудшение внешнего спроса. Если в мае мини-
стерство улучшило прогноз роста мировой экономики 
в текущем году, то последний пересмотр ожиданий Все-
мирным банком и МВФ его ухудшил.

Алексей Шаповалов

Минэкономики  
нашло равновесие
Ведомство отрицает рецессию в 2016 году

Снижающаяся инфляция позволяет заместителю 
главы Минэкономики Алексею Ведеву закрывать 
глаза на ухудшение внутреннего и внешнего спроса   
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Вчера Владимир Путин в пред-
дверии окончания шестого дум-
ского созыва приехал на Охот-
ный Ряд. Президент высоко оце-
нил депутатские достижения, 
а на прощание пожелал им, «где 
бы они ни трудились», успехов 
и «самоудовлетворения от дея-
тельности». За тем, как депутаты 
вслушивались в слова президен-
та, наблюдала корреспондент 

”Ъ“ СОФЬЯ САМОХИНА.
Таким заполненным зал пленар-

ных заседаний давно не был. 10 ию-
ня при лишении Ильи Пономарева 
депутатского мандата в зале присут-
ствовала едва ли треть парламента-
риев, хотя по карточкам коллег про-
голосовали 413 человек. «Не было 
только тех, кто находится под уго-
ловным делом или в международ-
ном розыске — Владислава Резни-
ка (объявлен в международный ро-
зыск.— 

”
Ъ“), кажется, не было»,— 

сказал 
”
Ъ“ один из депутатов.

Такую высокую явку депутатов 
в Госдуме обеспечил Владимир Пу-
тин — на Охотный Ряд он приехал 
накануне закрытия созыва (послед-
нее заседание состоится 24 июня), 
чтобы «поблагодарить за то, что сде-
лано за предыдущие годы», и посмо-
треть «немного вперед — на то, чем 
мы должны будем заниматься с бу-
дущим парламентом». Возможно, та-
ким образом Владимир Путин наме-
кал на президентские выборы, кото-
рые состоятся в 2018 году.

Работу парламентариев прези-
дент оценил как «достойную». Пока 
НАТО усиливает «агрессивные дей-
ствия вблизи наших границ», гово-
рил глава государства, депутаты «ре-
шительно отстаивают» государствен-
ные интересы РФ, принимая проек-
ты, «связанные с укреплением без-
опасности нашей страны». В заслу-
гу им Владимир Путин записал и вы-
полнение социальных обязательств 

перед гражданами, развитие эконо-
мики, совершенство политической 
системы, правовую интеграцию 
Крыма и Севастополя. Президент 
считает, что избиратели должны гор-
диться тем, какую сплоченность про-
явили думские фракции, когда при-
нимали более 120 законов, «которые 
минимизировали проблемы вхожде-
ния Крыма и Севастополя в Россию».

Аналогичное фракционное един-
ство при принятии и других законов 
Владимир Путин также удостоил по-
хвалы: «Готовность к консолидации 
ради дела, ради России — отличи-
тельная черта вашего созыва». Пре-
зиденту хотелось бы, чтобы эти чер-
ты были «восприняты и продолже-
ны и новым составом Госдумы». Дру-
гой «ключевой задачей» седьмого со-
зыва Владимир Путин назвал «глу-
бокое, содержательное обсуждение 
законопроектов», без «спешных, по-
верхностных подходов».

Эти слова в стенах Думы вчера зву-
чали особенно актуально. Перед вы-

ступлением президента депутаты 
должны были рассмотреть во втором 
чтении пакет антитеррористических 
поправок Ирины Яровой: с подготов-
ленными ею поправками к десяткам 
кодексов главы профильных комите-
тов ознакомиться не получили воз-
можности (см. 

”
Ъ“ от 21 июня). Одна-

ко с утра вопрос был перенесен на 
заседание 24 июня (см. также стр. 5, 
10). Лидер «Справедливой России» 
Сергей Миронов, видимо, из-за уже 
объявленных выборов, неожиданно 
признал, что «если брать социальный 
аспект законодательной работы», то 
шестому созыву «похвастаться осо-
бенно нечем»: «Да, мы прошли бес-
платную приватизацию. Утвердили 
льготы по капремонту, но зачем вооб-
ще надо было эти обязанности госу-
дарства перекладывать на граждан?»

Не обошел вниманием президент 
и предстоящие 18 сентября парла-
ментские выборы: он рассчитывает, 
что это будет «не борьба компроматов, 
а борьба идей». Не исключая, впро-
чем, что не все выдержат подобной 
конкуренции, Владимир Путин на 
прощание пожелал депутатам, «где бы 
они ни трудились», успехов и «самоу-
довлетворения от деятельности». Пар-
ламентарии в ответ зааплодировали.

«Президент соскучился, он при-
ехал проведать депутатов и сказать, 
что очень ценит крымский консен-
сус»,— сказал 

”
Ъ“ депутат Госдумы от 

ЛДПР, отвечающий в партии за иде-
ологию, Михаил Дегтярев. Другой 
парламентарий не без самоиронии 
предположил, что «президент прие-
хал, потому что хотел показать, что 
депутаты тоже являются важной ча-
стью государства».

После выступления Владимир 
Путин вместе с Сергеем Нарышки-
ным и лидерами фракций отправил-
ся возложить цветы к Вечному огню. 
А зал пленарных заседаний после 
перерыва вновь начал пустеть.

Президент обратился к Госдуме  
с заключительным словом
Владимир Путин попрощался с парламентариями уходящего созыва

Как стало известно ”Ъ“, «Спра-
ведливая Россия» планирует 
выдвинуть в Госдуму бывшего 
главного тренера сборной Рос-
сии по футболу Валерия Газзае-
ва. Он может возглавить регио-
нальную группу, объединяющую 
четыре кавказских субъекта РФ, 
включая Северную Осетию, от-
куда он родом. Политолог счита-
ет, что под такой «фигурой с фе-
деральной известностью» проще 
объединить региональную груп-
пу из нескольких национальных 
 республик.

Как рассказал 
”

Ъ“ источник в 
«Справедливой России», партия со-
бирается выдвинуть по списку Ва-
лерия Газзаева. Он был главным 
тренером сборной России в 2002–
2003 годах, тренировал «Аланию», 
«Динамо» (Москва), ЦСКА, «Динамо» 
(Киев). На президентских выборах 
2012 года Валерий Газзаев был до-
веренным лицом Владимира Пути-
на (лидер справороссов Сергей Ми-
ронов тогда был его оппонентом). В 
2013 году господин Газзаев участво-
вал в учредительном съезде «Обще-
российского народного фронта».

В 2011 году партийные регио-
нальные группы на Северном Кав-
казе укладывались в границы субъ-
ектов РФ. Теперь партии планиру-
ют укрупнить размер групп. По сло-
вам источника 

”
Ъ“, известный тре-

нер должен возглавить региональ-
ную группу, в которую войдут Се-
верная Осетия (Валерий Газзаев ро-
дом из Владикавказа), Карачаево-
Черкессия, Кабардино-Балкария и 
Ингушетия. Сейчас представите-
лей этих республик у справороссов 
в Госдуме нет.

Еще один собеседник в «Справед-
ливой России» сказал, что Валерий 
Газзаев не сам проявил инициативу, 
а его «рекомендовали» партийному 
руководству, поскольку изначально 
были и другие кандидаты — к при-
меру, уже баллотировавшийся в 2011 
году в качестве лидера североосетин-
ской группы вице-спикер республи-
канского заксобрания Гарий Кучиев. 
«Все подходят к съездам, суетятся, и 
многие вещи меняются в последний 
момент, но с полпредством это не со-
гласовывалось»,— заверил 

”
Ъ“ собе-

седник близкий к полпредству Севе-
ро-Кавказского федерального округа.

«Не знаю, пойдет ли Газзаев на вы-
боры, но 

”
Справедливой России“ до 

сегодняшнего дня не удалось сфор-
мировать серьезной федеральной 
повестки. Ей всегда удавалось ком-
пенсировать ее отсутствие за счет 
ярких личностей, партия пытается 
сделать это и на этот раз»,— заявил 

”
Ъ“ депутат Госдумы от «Единой Рос-

сии» Михаил Старшинов (избирался 
от Карачаево-Черкессии). Справорос-
сы не являются серьезными сопер-
никами «Единой России» на Север-
ном Кавказе, уверен депутат.

Политолог Евгений Минченко по-
яснил, что «на Северном Кавказе вви-
ду национальной специфики у регио-
нов может быть напряженная конку-
ренция между собой», «поэтому слож-
но для объединенной группы найти 
паровоза из региональных полити-
ков». «Поставишь первым кабардин-
ца — обидятся остальные и так далее. 
А тот же Газзаев — фигура с федераль-
ной известностью, как, к примеру, 
Кобзон в забайкальских регионах»,— 
отметил он.

Максим Иванов

Бывший тренер  
сборной России  
по футболу  
идет в депутаты
Валерий Газзаев поможет  
«Справедливой России» на Северном Кавказе

Коммерсантъ   l   Четверг 23 июня 2016 №110   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l

новости

По требованию Центризбирко-
ма (ЦИК) уходит в отставку глава 
Мособлизбиркома Ирек Вильда-
нов. Его обвинили в бездействии 
по «установленным фактам нару-
шений» на выборах. В то же вре-
мя претензий к столичному из-
биркому у курирующей его дея-
тельность главы ЦИКа Эллы Пам-
филовой нет. Проблема не столь-
ко в самих избиркомах, сколько 
в давлении на них администра-
ций, считают в Центризбиркоме.

Ирек Вильданов, который воз-
главлял Мособлизбирком с 2011 го-
да, написал заявление об отставке и 
будет освобожден от должности с 30 
июня. С 1 июля он будет выведен из 
состава избиркома. Исполняющей 
обязанности председателя комис-
сии назначена его заместитель Ната-
лья Земскова.

Уйти с поста от господина Вильда-
нова в своем постановлении потре-
бовал ЦИК. В документе говорится, 
что «даже установленные факты на-
рушения не всегда получали свою 
своевременную оценку и реакцию» 
областного избиркома. Его недоста-
точный контроль за соблюдением за-

конодательства может оказать «нега-
тивное влияние» на проведение вы-
боров в Госдуму. Отдельно в Подмо-
сковье разбирается «слияние дейст-
вий» администрации и комиссий, 
отметила глава ЦИКа Элла Памфило-
ва. В Балашихе из 14 членов террито-
риального избиркома (ТИК) «вклю-
чены как минимум пятеро работни-
ков администрации», в Серпухове 
из 12 членов комиссии — пятеро со-
трудников администрации, причем 
трое вошли в руководство ТИКа. Та-
кая же ситуация в Сергиево-Посад-
ском районе и других подмосков-
ных ТИКах, следует из постановле-
ния. Губернатору Андрею Воробьеву 
ЦИК предписал принять меры в от-
ношении чиновников, которые от-
вечают за взаимодействие с избир-
комами и заподозрены в нарушени-
ях законодательства о выборах.

«Мне не хотелось бы из Ирека Ра-
исовича делать стрелочника,— зая-
вила глава ЦИКа.— Но мы не имеем 
право предъявлять претензии к дру-
гим (имелась в виду администрация 
области.— 

”
Ъ“), если не предъявлять 

претензии к своей структуре». Член 
ЦИКа от КПРФ Евгений Колюшин за-

явил, что господин Вильданов стал 
«жертвой системы», поскольку «под-
мена избиркомов администрация-
ми достаточно распространена». По 
словам источника 

”
Ъ“, близкого к 

областной власти, господин Вильда-
нов «своей демонстративной одиоз-
ностью перетягивал внимание на об-
лизбирком» и теперь «выйдет на по-
верхность то, что нарушения на вы-
борах далеко не всегда зависели от 
него». Член ЦИКа от «Справедливой 
России» Николай Левичев заявил, 
что «впервые ЦИК как конституци-
онный орган вскрывает недостатки, 
которые пытались замалчивать».

Вице-губернатор Подмосковья 
Наталья Виртуозова вчера заявила, 
что «идет отстройка системы обес-
печения выборов»: «Задача — толь-
ко честное и прозрачное голосова-
ние. Все элементы старой системы, 
не перестроившиеся под новые тре-
бования, будут ликвидированы». 
По ее словам, на выборах в Госдуму 
все участки будут оснащены камера-
ми, а в Одинцово будет организован 
специальный центр для кандидатов 
и наблюдателей, чтобы смотреть за 
участками онлайн.

Как сообщила Элла Памфилова, 
ЦИК намерен провести проверку в 
еще одном проблемном регионе — 
Самарской области — «с учетом всех 
предыдущих и нынешних действий 
всех участников избирательного про-
цесса». Конфликт на муниципальных 
выборах в 2015 году в Самарской об-
ласти возник из-за того, что предста-
вителей команды губернатора Нико-
лая Меркушкина пытались выдви-
нуть на региональной конференции 
в обход результатов праймериз. Это 
привело к недовольству федераль-
ного руководства «Единой России». 
В итоге кандидатам из его команды, 
заявившимся как самовыдвиженцы, 
«Единая Россия» запретила использо-
вать символику партии.

По словам источников 
”
Ъ“, 21 ию-

ня Элла Памфилова, которая кури-
рует в ЦИКе выборы в Москве, встре-
чалась с первым вице-мэром Анаста-
сией Раковой, а сегодня встретится 
с членами Мосгоризбиркома. Вчера 
госпожа Памфилова сказала 

”
Ъ“, что 

поводов для нареканий в адрес сто-
личной комиссии не видит.

Максим Иванов,  
Таисия Бекбулатова

Подмосковный избирком оставили без председателя
Элла Памфилова продолжит проверки в регионах

Управление ФСБ по Коми органи-
зовало проверку руководителя 
исполкома регионального штаба 
и члена центрального штаба ОНФ 
Ольги Савастьяновой на предмет 
мошенничества со служебным 
жильем. Госпожа Савастьяно-
ва является победителем прай-
мериз «Единой России», на кото-
рых она потеснила в числе прочих 
депутата Госдумы от ОНФ, экс-
прокурора республики Владими-
ра Поневежского. В ОНФ ”Ъ“ за-
явили, что не обладают инфор-
мацией о претензиях к Ольге Са-
вастьяновой и рассчитывают, что 
«Единая Россия» на съезде выд-
винет ее кандидатом в депутаты. 
В партии это подтвердили.

Вчера ряд СМИ Коми сообщили 
о том, что в отношении руководи-
теля исполкома республиканско-
го штаба ОНФ Ольги Савастьяновой 
правоохранители могут завести уго-
ловное дело, а сама она уже опроше-
на в управлении ФСБ. Факт опроса 
в УФСБ 

”
Ъ“ подтвердили источники 

в окружении госпожи Савастьяно-
вой. Речь идет об организации про-
верки на основании поступившего 
в отношении нее заявления, в кото-
ром она обвиняется в мошенничест-
ве и незаконной приватизации слу-
жебной квартиры (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 

Речь идет о событиях 2008 года, ког-
да она являлась депутатом Госсове-
та. Как утверждается в заявлении, 
парламентарий фиктивно пропи-
сала родственников в служебную 
квартиру, что позволило ей впослед-
ствии приватизировать ее. В регио-
нальном исполкоме информацию 
назвали уткой.

Вчера, по сведениям 
”
Ъ“, госпо-

жа Савастьянова была на приеме у 
врио главы Коми Сергея Гапликова. 
Сама Ольга Савастьянова ситуацию 
не комментирует. Как отметили 

”
Ъ“ 

в ее выборном штабе, она не задер-
жана и продолжает работу. В проку-
ратуре Коми, которая выносит ре-
шения относительно обоснованнос-
ти возбуждения уголовных дел, 

”
Ъ“ 

заявили: «По этой ситуации мы ни-
чего не комментируем и не можем 
ответить ни да, ни нет».

Как ранее сообщал 
”

Ъ“, госпо-
жа Савастьянова 22 мая выиграла 
праймериз «Единой России» в Коми 
и является основным претендентом 
на включение в список кандидатов 
в Госдуму на проходное место. На 
праймериз госпоже Савастьяновой 
группа поддержки других канди-
датов задавала вопрос, где она про-
живет и где прописана. Она отвеча-
ла, что поскольку работала в цент-
ральном, а затем в московском ис-

полкомах движения ОНФ, то прожи-
вает последние два года в Москве, 
однако и сама, и ее семья прописа-
ны в Коми.

«Это давление перед съездом со 
стороны прежней республиканской 
команды (экс-глава республики Вя-
чеслав Гайзер и группа чиновников 
арестованы по обвинению в органи-
зации преступного сообщества.— 

”
Ъ“), которая пытается задейство-

вать силовиков»,— сказал 
”
Ъ“ источ-

ник в ОНФ. Он отметил, что в числе 
прочих госпожа Савастьянова опе-
редила экс-прокурора республики, 
депутата Госдумы, также предста-
вителя движения Владимира Поне-
вежского, который остался на прай-
мериз четвертым. «В списке я бу-
ду в любом случае, вопрос — на ка-
ком месте. Это может решить толь-
ко съезд. Я рассчитываю, что буду на 
проходном,— сказал 

”
Ъ“ господин 

Поневежский.— Думаю, места всем 
хватит, ведь 

”
Единая Россия“ может 

набрать в республике очень высо-
кие проценты».

«Никаких сведений об официаль-
ных претензиях правоохранителей 
к Савастьяновой у нас нет. Мы рас-
считываем, что 

”
Единая Россия“ на 

съезде выдвинет ее кандидатом в де-
путаты, поскольку она победила на 
праймериз»,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-

службе ОНФ. Это 
”
Ъ“ подтвердил се-

кретарь генсовета партии Сергей 
Неверов: «Мы не знаем, что на нее 
что-то заведено. У нас таких данных 
нет». Он заявил, что если кто-то дис-
кредитирует партию, то решения бу-
дут принимать невзирая на лица, но 
обвинения должны быть официаль-
ными и обоснованными.

Ольга Савастьянова входит в ко-
стяк федерального актива ОНФ. Она 
работала заместителем главы цент-
рального исполкома партии Алек-
сея Анисимова и курировала рабо-
ту с доверенными лицами прези-
дента Владимира Путина. Затем она 
перешла на работу в столичный ис-
полком ОНФ, где была заместите-
лем главы исполкома Виктора Се-
ливерстова. Господа Анисимов и Се-
ливерстов работали в управлении 
внутренней политики президента. 
Госпожа Савастьянова участвовала в 
подготовке всех форумов действий 
ОНФ (как правило, на них присутст-
вует президент), а также участвова-
ла во многих встречах актива дви-
жения с его лидером Владимиром 
Путиным. В Коми она вернулась пе-
ред выборами и сразу же выдвину-
ла свою кандидатуру на праймериз 
«Единой России».

Ирина Нагорных;  
Сергей Белов, Сыктывкар

Ольгой Савастьяновой заинтересовалась ФСБ
Победителя праймериз «Единой России» подозревают в махинациях с квартирой

Трудовой коллектив АвтоВАЗа 
решил выдвинуть в Госдуму ма-
стера цеха монтажа с 27-лет-
ним стажем Владимира Держа-
ка. На заводе пояснили, что «ре-
шили пойти своим путем» и, ми-
нуя партии, выдвинуть своего 
кандидата, который «сможет на-
прямую общаться с руководст-
вом страны». Инициативу под-
держал самарский губернатор 
Николай Меркушкин. Беспар-
тийный Владимир Держак может 
быть включен в список «Единой 
России» на съезде 26 июня. Еди-
нороссы считают, что «простые 
люди, которых выдвигают трудо-
вые коллективы, могут украсить 
список».

Решение о выдвижении своего 
кандидата в Госдуму было приня-
то на конференции трудового кол-
лектива АвтоВАЗа. Кандидатом из-
бран мастер цеха монтажа, налад-
ки и специального транспорта про-
изводства ремонта и обслуживания 
оборудования Владимир Держак, 
«более 27 лет проработавший на Ав-
тоВАЗе и прошедший все этапы ста-
новления карьеры — от рядового 
рабочего до мастера», сообщили в 
пресс-центре АвтоВАЗа.

По информации пресс-службы 
самарского правительства, иници-
атива выдвижения представите-
ля коллектива АвтоВАЗа в Госдуму 
принадлежит работникам завода. 
«Мы привыкли, что кандидатов в 
депутаты выдвигают партии, кото-
рые руководствуются своими соб-
ственными интересами. Мы реши-
ли пойти своим путем и выдвинуть 
своего кандидата, который сможет 
напрямую общаться с руководст-
вом страны»,— цитирует председа-
теля профсоюзной организации Ав-
тоВАЗа Сергея Зайцева пресс-служ-
ба областного правительства. Вла-
димир Держак, в свою очередь, за-
явил, что понимает, что АвтоВА-
Зу «не обойтись без поддержки го-
сударства» и он намерен ее сохра-
нить. Президент АвтоВАЗа Нико-
ла Мор подчеркнул, что предприя-
тие «постоянно находится в центре 
внимания российского руководст-
ва и наличие представителей заво-
да в высших органах власти помо-
жет еще больше укрепить это взаи-
модействие».

Кандидата от АвтоВАЗа намерен 
поддержать губернатор Николай 
Меркушкин. Более того, по инфор-
мации областного правительства, 
беспартийного Владимира Держака 
могут включить в список «Единой 
России» на съезде 26 июня. Напом-
ним, кандидатов в Госдуму партия 

отбирала на праймериз 22 мая. Од-
нако лидер «Единой России» Дмит-
рий Медведев может внести на рас-
смотрение съезда любую кандида-
туру вне зависимости от участия 
в праймериз. «Конечно, мы не мо-
жем исключать, что кто-то будет об-
ращаться к председателю партии. 
Уставу это не противоречит, но по-
ка мы никаких обращений с Авто-
ВАЗа не получали. В любом случае 
основа выдвижения — это прайме-
риз»,— заявил секретарь генсовета 
партии Сергей Неверов.

Еще один единоросс пояснил 

”
Ъ“, что «простые люди, которых 

выдвигают трудовые коллекти-
вы, могут украсить список». Отме-
тим, что токарь из Пермского края, 
«фронтовик» Валерий Трапезников, 
избравшийся в 2011 году в Госдуму 
по списку «Единой России», прай-
мериз проиграл. Единороссы его 
проигрыш объясняли тем, что «зем-
ляки воспринимают Трапезникова 
уже не как токаря 4-го разряда, а как 
столичную штучку: он требовал за-
лы по 400 человек, но с его высту-
плений уходили».

«То, что представители боль-
ших социальных групп хотят ви-
деть своих представителей в Госду-
ме, это прекрасно,— заявил 

”
Ъ“ гла-

ва ФОРГО Константин Костин.— Но 

”
Единая Россия“ еще с февраля при-

зывала принять участие в прайме-
риз. Кандидату ничто не мешало за-
явиться на праймериз, если у него 
высокая поддержка». Нынешние 
действия скорее похожи на давле-
ние на партию перед съездом, счи-
тает господин Костин. «Конечно, 
АвтоВАЗ будет услышан. Вопрос, 
станет ли этот гражданин кандида-
том»,— заключил он. На праймериз 
в Самарской области по списку пер-
вое место занял депутат Госдумы, 
фигурант списка Forbes Леонид Си-
мановский, а второе — Владимир 
Гутенев. В Тольяттинском округе — 
советник вице-президента АвтоВА-
За по персоналу и социальной по-
литике Владимир Бокк.

Николай Меркушкин заявил, что 
в случае избрания Владимир Дер-
жак должен будет «сохранять тес-
ную связь с заводом»: «Необходи-
мо на федеральном уровне создать 
лобби, которое займется решени-
ем вопросов, связанных с автозаво-
дом. Итогом нашей совместной ра-
боты должен стать выход завода из 
того состояния, в которое он сейчас 
попал».

Екатерина Кособокова, 
Самара;  
Максим Иванов,  
Ирина Нагорных

АвтоВАЗ  
поехал на выборы
Мастера цеха делегируют в Госдуму  
«напрямую общаться с руководством страны»

Владимиру Путину удалось 
собрать в зале пленарных 
заседаний Госдумы почти весь 
депутатский корпус   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Как стало известно ”Ъ“, украинский на-
ционалист Станислав Клых, приговорен-
ный к 20-летнему заключению за убий-
ства военнослужащих в Грозном, может 
получить еще один срок — за оскорбле-
ние прокурора. Защита, в свою очередь, 
утверждает, что причиной скандального 
поведения Клыха в Верховном суде Чеч-
ни стало психиатрическое расстройство, 
настаивая на его обследовании врачами.

Уголовное дело в отношении Станисла-
ва Клыха по ч. 2 ст. 297 УК РФ (неуважение 
к суду, выразившееся в оскорблении судьи, 
присяжного заседателя или иного лица, уча-
ствующего в отправлении правосудия) бы-
ло возбуждено следственным управлением 
СКР по Чечне еще 20 февраля 2016 года, ког-
да в Верховном суде республики над ним и 
его соотечественником Николаем Карпю-
ком шел процесс по обвинению в убийст-
вах федеральных военнослужащих во вре-
мя первой чеченской кампании.

По версии следствия, подсудимый Клых 
оскорбил участвовавшего в процессе со-
трудника прокуратуры Чечни, почему-то на-
звав его педофилом. Однако расследование 
дела было отложено до окончания судебно-
го разбирательства. Процесс завершился в 
конце мая 2016 года. Станислава Клыха и 
Николая Карпюка признали виновными в 
причастности к убийству 30 российских во-
еннослужащих и покушении еще на 15 сол-
дат, которые они совершили в составе отря-
да «Викинг», сформированного из украин-
ских националистов, и приговорили к 20 и 
22,5 года строгого режима соответственно.

Защита, не согласившись с приговором, 
обжаловала его в Верховном суде России. 
Впрочем, понимая, что шансов на оправда-
ние украинцев немного, адвокаты больше 
рассчитывают, что их обменяют на кого-ни-
будь из находящихся в заключении на Укра-
ине россиян.

Сам обвиняемый Клых во время допро-
са уже по новому делу заявил, что не оскор-
блял прокурора. Впрочем, следователь ему 
не поверил, направив протокол судебного 
заседания, в котором были зафиксированы 

высказывания в адрес прокурора, на лин-
гвистическую экспертизу — она признала 
их оскорбительными. Теперь обвиняемому 
грозит новый срок — по ч. 2 ст. 297 УК РФ 
к 20 годам заключения ему могут добавить 
два года исправработ или арест на полгода.

По словам адвоката Марины Дуброви-
ной, вызывающее поведение Станислава 
Клыха связано с его психическим расстрой-
ством. «В ходе судебного процесса я пыта-
лась это доказать, требуя квалифицирован-
ного медицинского обследования моего 
подзащитного, однако суд ограничился ам-
булаторной проверкой, которую я считаю 
поверхностной»,— посетовала адвокат.

Сомнения в состоянии здоровья обви-
няемого Клыха у адвокатов появились, ког-

да он неожиданно начал буянить в зале су-
да: топать ногами, кричать на участников 
процесса и материться. Также подсудимый 
Клых на полуслове обрывал судью, прика-
зывая ему молчать. А на заседании, где судья 
оглашал приговор, украинец громко запел: 
«Врагу не сдается наш гордый 

”
Варяг“…»

«Мы будем настаивать на приобщении 
к делу заключения Независимой психиа-
трической ассоциации России, в котором 
указано на наличие у моего подзащитно-
го явных признаков психического заболе-
вания»,— заявила 

”
Ъ“ госпожа Дубровина. 

По версии адвоката, оно могло возникнуть 
из-за того, что следователь, добиваясь при-
знательных показаний от ее подзащитного, 
якобы оказывал на него давление. Кроме то-
го, над ним могли издеваться сокамерники. 
В свою очередь, представители обвинения 
объясняли неадекватное поведение подсу-
димого Клыха тем, что он якобы находился 
в зависимости от наркотиков, которые пере-
стал получать, оказавшись в СИЗО.

Муса Мурадов

Украинский националист  
наговорил на чеченского прокурора
Осужденный за убийства военных может получить срок  
за оскорбление гособвинителя

Вчера Басманный райсуд по ходатай-
ству СКР арестовал 1 млрд руб. на сче-
те компании «Эрпорт Менеджмент 
Компани Лимитед», управляющей аэ-
ропортом Домодедово. Деньгами она 
гарантировала возмещение ущерба по-
терпевшим по делу об оказании услуг, 
не соответствующих требованиям без-
опасности (ст. 238 УК), главным фигу-
рантом которого является владелец 
аэропорта Дмитрий Каменщик. При-
чем арест произошел уже после того, 
как потерпевшие начали отзывать свои 
иски, поскольку получили благотвори-
тельные пожертвования из фонда,  
учрежденного аэропортом.

1 млрд руб. на счете «Эрпорт Менед-
жмент Компани Лимитед» в Райффайзен-
банке был размещен в мае этого года, после 
того как главное следственное управление 
СКР стало выяснять, какие компании рабо-
тают в Домодедово и какое именно имуще-
ство за ними закреплено. Таким образом, 
возникла угроза ареста недвижимости, ко-
торую руководство аэропорта решило ней-
трализовать, предложив следствию депо-
зит в качестве гарантии выплат потерпев-
шим, заявившим гражданские иски к До-
модедово в рамках уголовного дела об ока-
зании опасных услуг. Размещенные на нем 
средства и были арестованы вчера Басман-
ным райсудом по ходатайству СКР.

Адвокат потерпевших Игорь Трунов зая-
вил 

”
Ъ“, что обжалует это решение как не-

законное и необоснованное. Он пояснил, 
что защита уже передала в СКР заявления 
об отказе от 64 исков о компенсации вре-
да, поданных потерпевшими. По информа-
ции Домодедово, благотворительный фонд 
«Авиационный» оказал помощь 80 постра-
давшим от теракта 2011 года (в двух делах 
одни и те же потерпевшие), который был 
совершен смертником в аэропорту, поэто-

му, очевидно, будут отозваны и остальные 
иски. Кстати, их сумма, по некоторым дан-
ным, превышает 1,3 млрд руб.

По словам адвоката Трунова, об отзыве 
исков была уведомлена и Генпрокуратура, 
куда он направил копии заявлений своих 
доверителей. «Поэтому представитель проку-
ратуры в ходе суда выступил против ареста 
средств,— пояснил адвокат Трунов.— Но суд, 
видимо, по инерции принял сторону следст-
вия». В связи с этим представитель потерпев-
ших сообщил, что обратится в Мосгорсуд.

Впрочем, следствие может и само осво-
бодить деньги Домодедово. «В случае если 
иски (потерпевших.— 

”
Ъ“) будут отозваны 

полностью, основания для ареста счета отпа-
дут»,— сказал официальный представитель 
СКР Владимир Маркин. В Домодедово также 
рассчитывают на «отмену наложенных су-
дом ограничений».

Если до конца месяца представители аэ-
ропорта удовлетворят претензии потерпев-
ших, а последние заберут заявления из СКР, 
у владельца Домодедово Дмитрия Каменщи-
ка появится реальный шанс освободиться из-
под домашнего ареста. Во всяком случае, на 1 
июля Мосгорсуд назначил рассмотрение кас-
сационного представления заместителя ген-
прокурора Владимира Малиновского, кото-
рый добивается прекращения уголовного 
преследования господина Каменщика. В тот 
же день Басманный райсуд повторно рассмо-
трит обращения СКР о продлении домашних 
арестов управляющему директору ЗАО «До-
модедово Эрпорт Авиэйшен Секьюрити» Ан-
дрею Данилову и бывшему директору аэро-
портового комплекса Вячеславу Некрасову. 
Ранее Мосгорсуд отменил соответствующие 
решения райсуда, посчитав, что они были вы-
несены с нарушениями, но меры пресечения 
для самих фигурантов не изменил.

Николай Сергеев,  
Алексей Соковнин

Домодедовский депозит 
принят следствием
Дмитрий Каменщик рассчитался с потерпевшими

Гагаринский суд Москвы вчера пригово-
рил к пяти годам колонии бывшего глав-
ного инженера ЗАО «31-й Государствен-
ный проектный институт специального 
строительства» Сергея Островского. 
По версии следствия, он похитил около 
14 млн руб., выделенных из федераль-
ного бюджета на выполнение проект-
ных и изыскательских работ для созда-
ния стартового комплекса космодрома 
Восточный. Инженер вины не признал: 
по его словам, все работы были выпол-
нены в срок.

Когда Сергей Островский вошел в зал за-
седаний Гагаринского суда, его встретили 
дружные аплодисменты трех десятков кол-
лег и родственников, пришедших поддер-
жать подсудимого. В этот день, кстати, ему 
исполнилось 55 лет. Сергей Островский 
сразу заявил присутствующим, что ни в чем 
невиновен.

Уголовное дело в отношении Сергея 
Островского СКР возбудил осенью 2014 го-
да, 17 ноября инженер был помещен в СИЗО. 
Описанные в материалах расследования со-
бытия относятся к 2011 году, а их предысто-
рия такова. В 2009 году «Роскосмос» заказал 
ЗАО «31-й Государственный проектный ин-
ститут специального строительства» спроек-
тировать на будущем космодроме площад-
ку под две пусковые установки (тогда пред-
полагалось, что с них будут запускать «Русь-
М», но позже проект по созданию этой раке-
ты был закрыт). Через некоторое время Сер-
гей Островский предложил разработать си-
стему защиты четырех производственных 
корпусов, которые планировалось возвести 
на Восточном, от аварийных взрывов ракет. 
По замыслу корпуса должны были выдер-
жать взрыв ракеты на старте или на высоте 
до 400 м. Отметим, что у возглавляемой Сер-
геем Островским группы инженеров имел-
ся немалый опыт проектных работ по ракет-
но-космической тематике: они участвовали 
в проектах на Плесецке и Байконуре.

На разработку проекта было выделено из 
бюджета 14,5 млн руб. Как считает следст-
вие, в 2011 году Сергей Островский, будучи 
старшим группы главных инженеров проек-
та 31-го Государственного проектного инсти-
тута специального строительства, обманом 
убедил руководство в необходимости деле-
гировать часть работ по контракту подкон-

трольной ему компании ООО ПСК МИКОС 
(Сергей Островский учредил эту фирму и 
был ее гендиректором). Между ЗАО «31-й Го-
сударственный проектный институт специ-
ального строительства» и ООО ПСК МИКОС 
был заключен подрядный договор, по ко-
торому фирме были перечислены 14,5 млн 
руб. Та привлекла субподрядчиков, в част-
ности ООО «ОКС-сервис», и перевела им по-
чти все указанные средства. В результате, 
как считает следствие, работы выполнены 
не были, а деньги похищены. Изначально 
дело расследовалось по ст. 160 (присвоение 
или растрата) и ст. 174.1 (легализация пре-
ступных доходов) УК РФ, но затем СКР обви-
нение переквалифицировал на ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо крупном разме-
ре, совершенное лицом с использованием 
своего служебного положения).

В прениях гособвинение просило приго-
ворить Сергея Островского к семи годам ко-
лонии и штрафу в размере 1 млн руб. Подсу-
димый и его защита настаивали на оправда-
тельном приговоре.

Приговор зачитывался более трех часов. 
В итоге председательствующая Ольга Арбу-
зова приговорила инженера к пяти годам 
колонии общего режима и штрафу в разме-
ре 800 тыс. руб. Суд также оставил под аре-
стом долю инженера в квартире на Ленин-
градском проспекте, земельные участки в 
Калужской области и Подмосковье, около 
37 млн руб. на счетах в разных валютах и 
Land Cruiser. Иск о возмещении ущерба по-
терпевшей стороне — «Роскосмосу» — пред-
ложено рассмотреть в гражданском судо-
производстве.

После оглашения приговора Сергей Ост-
ровский сказал, что с ним не согласен и бу-
дет судебное решение обжаловать. «В при-
говоре — только эмоциональная составляю-
щая. В ходе судебных заседаний были опро-
шены около 120 человек, однако в пригово-
ре учтены показания только десяти свидете-
лей. Все контракты были выполнены точно 
в те сроки, которые в них указывались. В са-
мом деле содержится полный объем доказа-
тельств моей невиновности»,— сказал он.

После оглашения приговора родные и 
близкие осужденного громко приветствова-
ли его, поздравляя с днем рождения и скан-
дируя слова поддержки.

Юрий Сюн

Защита Восточного 
обошлась в пять лет  
колонии
Инженера-проектировщика за хищение  
бюджетных средств осудили в день рождения

Уже осужденный на 20 лет колонии  
за убийства военнослужащих  
в Грозном украинец Станислав Клых  
может получить новый срок  
за оскорбление прокурора  
ФОТО ANTON NAUMLYUK/RFE/RL

Впрочем, это может быть далеко не конеч-
ная сумма ущерба по уголовному делу. По ин-
формации, которую сейчас проверяет следст-
вие, предправления «РусГидро» должна была 
полагаться премия в виде 1% от чистой при-
были ОАО, а кроме того, и другие специаль-
ные выплаты. Если эти данные подтвердят-
ся, то сумма незаконно полученных Евгени-
ем Додом вознаграждений может превысить 
350 млн руб., а рядом его подчиненных — от 
20 до 30 млн руб.

По данным источников 
”
Ъ“, деятельностью 

Евгения Дода правоохранительные органы за-
интересовались еще в 2013 году после аварии 
на Загорской ГАЭС-2. Тогда еще на стадии стро-
ительства была повреждена плотина, затоплен 
машинный зал и пострадали многие агрегаты 
и сооружения. Причем случилось это без вся-
кого чужого вмешательства — диверсии или 
стихийного бедствия. Окончательный ущерб 
до сих не подсчитан, а достройка самой ГАЭС 
находится под вопросом. Тогда обошлось без 

жертв, но ГСУ СКР по Московской области воз-
будило уголовное дело по ст. 238 УК РФ (выпол-
нение работ, не отвечающих требованиям без-
опасности). В рамках расследования, которое 
продолжается до сих пор,— а основной вер-
сией являются ошибки при проектировании 
станции и использование низкокачественно-
го бетона,— господин Дод давал показания в 
качестве свидетеля. По некоторым данным, 
полученная тогда следствием информация и 
легла в итоге в основу нового уголовного дела 
уже в отношении экс-главы «РусГидро», поки-
нувшего свой пост в 2015 году. 

Отметим, что претензии к Евгению Доду 
возникали и до аварии. Например, в конце 
2012 года глава «РусГидро» выступил на сто-
роне вице-премьера Аркадия Дворковича в 
конфликте в совете директоров энергокомпа-
нии, что, как говорили источники 

”
Ъ“, вызва-

ло недовольство президента «Роснефти» Иго-
ря Сечина. Наиболее же громкая критика в 
его адрес прозвучала в феврале 2013 года, ког-
да Владимир Путин раскритиковал подряды 
на Загорской ГАЭС-2 и позицию «РусГидро», 

якобы не признавшей себя потерпевшей сто-
роной после аварии. Уже тогда источники 

”
Ъ“ 

не исключали скорой отставки господина До-
да, но он удержался на своем посту. Более того, 
вскоре, по данным 

”
Ъ“, отношения главы «Ру-

сГидро» с господином Сечиным наладились. 
По данным 

”
Ъ“, Евгению Доду удавалось на-

ладить нормальные отношения и с вице-пре-
мьером по Дальнему Востоку Юрием Трутне-
вым, который курирует «РусГидро». В итоге, 
когда в августе 2015 года было принято реше-
ние о смещении главы «РусГидро», это выгля-
дело неожиданностью, поскольку в отрасли 
все считали, что очевидных причин — оши-
бок в управлении компанией или конфлик-
тов — для увольнения топ-менеджера нет.

Сейчас источники 
”
Ъ“ в отрасли также не 

видят повода для активизации расследования: 
опубликованные претензии по выплате пре-
мии не являются, по их версии, значимыми. 
Компромат по качеству бетона на Загорской 
ГАЭС-2, по данным 

”
Ъ“, около полутора-двух 

лет назад ходил по отрасли, но не выглядел до-
стоверным. Как говорит собеседник 

”
Ъ“, близ-

кий к ситуации, у «РусГидро» тогда были дан-
ные госэкспертиз, признававших нормаль-
ное качество бетона. Основной причиной ава-
рии на ГАЭС была недооценка слабости грун-
тов основания, следует из справки «РусГидро». 

Ряд собеседников 
”
Ъ“ не исключают, что 

претензии силовиков к Евгению Доду могут 
создать сложности в процессе докапитализа-
ции «Квадры» на 10 млрд руб., о которой ком-
пания и ОНЭКСИМ пытались договориться с 
кредиторами — Сбербанком и Газпромбанком 
(см. 

”
Ъ“ от 11 апреля). Основные условия (кре-

диты у госбанков до 7,5 млрд руб. и у ОНЭКС-
ИМа на 3 млрд руб.) должны были быть одобре-
ны собранием акционеров 28 июня. Впрочем, 
очевидного бенефициара такой схемы не вид-
но: об интересе какого-либо участника рынка 
к «Квадре», до докапитализации находящей-
ся в тяжелейшей финансовой ситуации, не-
известно. Однозначно связывать задержание 
господина Дода с обысками, прошедшими в 
апреле в компаниях Михаила Прохорова, со-
беседники 

”
Ъ“ не готовы. Один из источников 

”
Ъ“ замечает, что спровоцировать силовиков 

могли ходившие по рынку в конце мая и на-
чале июня слухи о том, что Евгений Дод может 
сам купить «Квадру» (собеседники 

”
Ъ“, знако-

мые с ситуацией, тогда опровергали какой-ли-
бо интерес менеджера к такой сделке).

Сергей Сергеев, Владимир Дзагуто

Перешли к премиям сторон

Д О С Ь Е З А Г О Р С К А Я  Г А Э С

В 1987 году были введены в эксплуатацию два первых гидроагрегата Загорской ГАЭС, в 2000 году станция вышла 
на полную проектную мощность. Является самой большой из двух российских гидроаккумулирующих электростан-
ций. Принадлежит компании «РусГидро». Мощность электростанции — 1200 МВт (турбинный режим) и 1320 МВт 
(насосный режим), всего в год электростанцией вырабатывается 1900 млн кВт•ч на шести агрегатах. С 2008 года 
ведется строительство второй очереди электростанции мощностью 840 МВт. В декабре 2012 года на стройпло-
щадке ГАЭС-2 рухнул кран, погибли три человека. В июле 2013 года МВД возбудило дело по статье «Мошенниче-
ство в особо крупном размере» в связи с хищением у «РусГидро» средств при строительстве Загорской ГАЭС-2. 
Ущерб оценивался в 1 млрд руб. В сентябре 2013 года на строящейся ГАЭС в результате осадки здания произош-
ло подтопление машинного зала и пристанционной площадки. Причиной аварии стали ошибки в проектировке и 
недооценка опасностей грунта. Ущерб от аварии оценивался более чем в 10 млрд руб. В феврале 2015 года в свя-
зи с аварией было возбуждено дело по статье «Выполнение работ, не отвечающих требованиям безопасности».

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  Е В Г Е Н И Й  Д О Д

Дод Евгений Вячеславович родился 17 апреля 1973 года в Москве. В 1995 году окончил Московский авиацион-
ный институт по специальности «экономика и управление на предприятиях машиностроения».

С 1993 по 1996 год работал в Промрадтехбанке и инвесткомпании «ЮКОС-Инвест». В 1996–1999 годах — 
заместитель гендиректора и гендиректор «ФАРКО Секьюритиз» (инвестиции). В 1999 году назначен на должность 
заместителя начальника департамента экспорта РАО «ЕЭС России». С июня 2000 по 2009 год возглавлял «Интер 
РАО ЕЭС» сначала как гендиректор, затем в должности председателя правления. С ноября 2009 по сентябрь 
2015 года — председатель правления «РусГидро». В феврале 2013 года Владимир Путин раскритиковал Евгения 
Дода за то, что «РусГидро» не подало заявления о хищениях около 1 млрд руб. при строительстве Загорской 
ГАЭС-2. С декабря 2011 по декабрь 2015 года также являлся председателем совета директоров ОАО «РАО ЭС 
Востока». В сентябре 2015 года учредил ООО «Феникс» (оптовая торговля). В марте 2016 года избран председа-
телем совета директоров энергокомпании «Квадра» (входит в группу ОНЭКСИМ Михаила Прохорова).

Кандидат экономических наук (тема диссертации — «Движение капитала и его особенности в реальном 
секторе российской экономики»).

с1
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новости

В пятницу депутаты Госдумы при-
мут во втором чтении пакет «ан-
титеррористических» поправок, 
часть из которых касается веде-
ния миссионерской деятельнос-
ти. Эти новации стали полной не-
ожиданностью для религиозных 
деятелей России, которые воз-
мущены тем, что при разработке 
законопроекта с ними не прокон-
сультировались. По их мнению, 
законопроект противоречит Кон-
ституции и осложнит жизнь рели-
гиозным организациям.

Законопроект главы комитета Гос-
думы по безопасности и противодей-
ствию коррупции Ирины Яровой 
и председателя комитета Совета фе-
дерации по обороне и безопасности 
Виктора Озерова, как писал 

”
Ъ“ 21 

июня, затрагивает больше десятка за-
конов, в том числе и закон «О свобо-
де совести и о религиозных объеди-
нениях», который дополняется гла-
вой «Миссионерская деятельность». 
Так авторы законопроекта обознача-
ют «публичное совершение богослу-
жений, других религиозных обрядов 
и церемоний; распространение рели-
гиозной литературы, печатных, ау-
дио- и видеоматериалов, иных пред-
метов культового и религиозного на-
значения; публичный сбор пожер-
твований на религиозные нужды; 
проведение молитвенных и рели-
гиозных собраний и (или) выступле-
ние на них; проповедническая дея-
тельность». Законопроект предпола-
гает запрет на проповедование в жи-
лых помещениях. Запрещается так-
же миссионерская деятельность, если 
она направлена на нарушение обще-
ственной безопасности, экстремизм 
и принуждение к разрушению семьи, 
а также посягает на личность, права 
и свободы граждан. Авторы законо-
проекта намерены защитить нравст-
венность, здоровье и самих граждан 
от применения в «связи с религиоз-
ной деятельностью» наркотических 

и психотропных средств, гипноза, 
«развратных и иных противоправ-
ных действий», от склонения к само-
убийству, а также от отказов в меди-
цинской помощи по религиозным 
мотивам. Под специальный запрет 
попадут воспрепятствование обяза-
тельному образованию, принужде-
ние членов и последователей рели-
гиозных объединений к отчуждению 
их имущества в пользу религиозного 
объединения, а также угрозы жизни, 
здоровью, имуществу тех, кто хочет 
религиозное объединение покинуть.

Законопроект возмутил религиоз-
ных деятелей главным образом тем, 
что разработчики не проконсульти-
ровались с ними. «Документ нужда-
ется в доработке,— убежден предсе-
датель Конгресса еврейских религи-
озных организаций и объединений 
в России раввин Шимон Левин.— По-
правки касаются закона о свободе со-
вести. Когда вносят изменения в по-
добные законы, нужно прежде все-
го провести консультации с лидера-
ми конфессий. Люди, которые писа-
ли эти поправки, не совсем представ-
ляют сегодняшнее положение дел 
в религиозной сфере. Подобные ве-
щи трогать надо аккуратно, измене-
ния вносить осторожно, потому что 
эта сфера очень чувствительна».

«Законопроект направлен на ог-
раничение и формализацию мисси-
онерской деятельности нетрадици-
онных религиозных организаций, 
которые приглашают иностранных 
граждан для занятия проповедниче-
ской и иной религиозной деятель-
ностью,— пояснила 

”
Ъ“ руководи-

тель юридической службы Москов-
ской патриархии игуменья Ксения 
(Чернега).— Он разрабатывался без 
участия конфессий и не был согласо-
ван с нами». По ее мнению, «практи-
ка покажет все плюсы и минусы но-
вого закона»: «Если он будет препятст-
вовать миссии РПЦ, мы будем иници-
ировать внесение в него поправок».

«Это преступный закон,— убе-
жден первый заместитель началь-
ствующего епископа, управделами 
Российского объединенного союза 
христиан веры евангельской епи-
скоп Константин Бендас.— Он на-
правлен против искренних верую-
щих людей, против церкви, против 
религии». По его мнению, «приня-
тие предлагаемых поправок повле-
чет нарушение конституционных 
прав граждан на свободу распро-
странять свои религиозные убеж-
дения и жесткую цензуру всех СМИ 
и интернета». «Теперь в рамках га-
зетного интервью или в ходе дис-
куссии телевизионного ток-шоу ни-
кто не сможет говорить на религи-
озные темы, цитировать священ-
ные тексты без особого разрешения 
на миссионерскую деятельность от 
религиозной организации и толь-
ко в пределах некоей 

”
территори-

альной сферы ее деятельности“,— 
возмущен епископ.— Этот преступ-
ный бред нельзя принимать. Над-
еюсь, что у законодателей хватит 
мудрости отклонить законопроект 
ради всего святого».

«Эта инициатива не обсуждалась 
в профильном комитете и с религи-
озными организациями и противо-
речит духу Конституции,— заявил 

”
Ъ“ первый заместитель председате-

ля Совета муфтиев России, глава Ду-
ховного управления мусульман Мо-
сковской области Рушан Аббясов.— 
Миссионерской деятельностью за-
конопроект признает 

”
распростра-

нение веры и религиозных убеж-
дений через средства массовой ин-
формации и интернет, а также вне 
культовых зданий и сооружений, 
иных мест и объектов, специально 
предназначенных для богослуже-
ний, религиозного почитания и па-
ломничества“. Но статья 28 Консти-
туции РФ гарантирует каждому сво-
боду совести и вероисповедания, 

”
включая право исповедовать ин-

дивидуально или совместно с дру-
гими любую религию или не испо-
ведовать никакой, свободно выби-
рать, иметь и распространять рели-
гиозные и иные убеждения и дейст-
вовать в соответствии с ними“. По-
правки негативно скажутся на де-
ятельности религиозных органи-
заций,— считает муфтий.— Регио-
нальные и муниципальные власти 
и так не всегда охотно выделяют зе-
мельные участки под строительство 
мечетей, поэтому религиозные орга-
низации вынуждены проводить ре-
лигиозные обряды и духовно-нрав-
ственное просвещение в домах, 
в том числе и в жилых помещениях».

«Законопроект ставит под сомне-
ние конституционные основы го-
сударства, в частности свободу со-
вести и свободу распространения 
своих убеждений,— считает прези-
дент Гильдии экспертов по религии 
и праву Роман Лункин.— Проект де-
лает миссионерскую деятельность 
фактически невозможной вне куль-
товых зданий, что полностью ко-
пирует советскую религиозную по-
литику и советскую систему штра-
фов. Депутаты приравнивают мис-
сионерскую деятельность к религи-
озной, запрещая то ли проповедь, 
то ли богослужения в жилых поме-
щениях, что противоречит положе-
ниям закона о свободе совести». По 
его мнению, «авторы проекта объяв-
ляют охоту на все группы, которые 
собираются по домам, и на всех ве-
рующих, которые собираются рас-
сказать о Боге, если у них нет доку-
ментов». «Из проекта также непонят-
но, как отслеживать 

”
миссионеров“ 

в СМИ и в интернете»,— недоумева-
ет эксперт. По его мнению, «законо-
проект может вызвать критику со 
стороны международного сообщест-
ва в адрес России: в случае принятия 
закон назовут инструментом унич-
тожения религиозной свободы».

Павел Коробов

Миссионерская оппозиция
Представители конфессий возмущены проектом поправок  
к закону о свободе совести

Как выяснил ”Ъ“, Европейский 
суд по правам человека (ЕСПЧ) 
стал массово коммуницировать 
жалобы российских заключен-
ных на условия этапирования. 
Уже известно о более чем десяти 
случаях, причем среди них и жа-
лоба активистки «Другой России» 
Таисии Осиповой, на чье дело об-
ращал внимание еще президент 
Дмитрий Медведев. При этом 
коммуникация идет по упрощен-
ной процедуре — то есть Страс-
бург рассматривает жалобы как 
основанные на прочно утвердив-
шемся прецедентном праве су-
да. Это значит, что в ходе раз-
бирательства речь пойдет лишь 
о сумме компенсаций заявите-
лям, а не о доказательстве нару-
шения их прав.

Коммуницировать по процедуре 
WECL (well-established case law) жа-
лобы российских осужденных ЕСПЧ 
начал примерно с марта этого года. 
Эта процедура, пояснил 

”
Ъ“ адвокат 

Double Bridge Law Сергей Голубок, 
означает, что в ЕСПЧ накопилось 
внушительное количество совер-
шенно однотипных жалоб, по кото-
рым у суда есть давно устоявшаяся 
позиция. «Поэтому суд при комму-
никации не просит у сторон мемо-
рандумы, поскольку речь идет о мас-
се одинаковых нарушений. В резуль-
тате суд превращается в механизм 
распределения компенсаций»,— 
объяснил он.

О том, что коммуникация по жало-
бам российских осужденных на усло-
вия этапирования стала носить мас-
совый характер, 

”
Ъ“ рассказал юрист 

фонда «Общественный вердикт» Эр-
нест Мезак. Только по четырем его де-
лам по упрощенной процедуре в по-
следнее время было коммуницирова-
но четыре жалобы. Среди них, напри-
мер, активистка «Другой России» Та-
исия Осипова, осужденная за попыт-
ку продажи наркотиков. Ее дело при-
обрело широкую известность в 2011 
году, когда президент Дмитрий Мед-
ведев назвал ее приговор слишком 
суровым. Госпожа Осипова в своей 
жалобе в Страсбург сообщила, что во 
время этапа через Тверскую область 
в камере вагонзака вместо положен-
ных по нормативам 15 заключенных 
находилось около 30, при этом ото-
пление практически отсутствовало. 

Остальные жалобы, поданные госпо-
дином Мезаком, звучат практически 
аналогично.

Темой транспортировки осужден-
ных Эрнест Мезак начал занимать-
ся еще в 2011 году, когда от лица осу-
жденного Алексея Томова из Коми 
подал жалобу на условия этапирова-
ния. Она мало чем отличается от всех 
последующих, но в рамках производ-
ства по ней ЕСПЧ начал тщательное 
изучение российских нормативных 
актов, регулирующих транспорти-
ровку осужденных. В 2014 году, когда 
жалоба господина Томова была ком-
муницирована, ЕСПЧ запросил у РФ 
все документы на эту тему. Вопросы 
конвоирования регулируются вну-
тренним приказом Минюста и МВД 
199дсп/369дсп от 24 мая 2006 года. 
В пункте 167 документа говорится, 
что при конвоировании в спецваго-
не не более четырех часов допуска-
ется посадка в большие камеры до 
16 и в малые до 6 человек, а в автомо-
биль грузоподъемностью 1,5–2 тон-
ны — до 13 человек, 2,5–3 тонны — 
до 21 человека, 4 тонны — до 36 чело-
век. Однако 25 января 2012 года Вер-
ховный суд РФ отменил норму ин-
струкции, касающуюся перевозки 
в спецвагонах, при этом признав до-
пустимой перевозку заключенных 
в условиях, когда на каждого прихо-
дится от 0,3 до 0,5 квадратного метра.

В общей сложности, пояснил го-
сподин Мезак, суммарно у себя и сво-
их коллег-правозащитников он на-
считал около 15 коммуницирован-
ных по процедуре WECL жалоб. При 
этом еще в 2014 году правозащитни-
ки и юристы, работающие с ЕСПЧ, 
сообщали, что в суде скопилось 40 
идентичных заявлений от россий-
ских заключенных. «Это то, о чем мы 
знаем. Еще какие-то жалобы заклю-
ченные подают самостоятельно, по-
этому речь может идти об огромном 
количестве идентичных дел»,— ска-
зал господин Мезак.

В этом году активные проверки ус-
ловий транспортировки заключен-
ных и арестантов начали учрежде-
ния прокуратуры в различных рос-
сийских регионах. Проверки прош-
ли в Кабардино-Балкарии, Республи-
ке Коми, Краснодарском крае, Сара-
товской, Новосибирской, Смолен-
ской и Тюменской областях.

Григорий Туманов

Европейские судьи 
пошли по этапу
Российским заключенным больше не нужно 
ничего доказывать Страсбургу

Препараты для онкологических 
больных, на отсутствие которых 
жаловались столичные пациен-
ты, закуплены. Об этом сообщил 
департамент здравоохранения 
Москвы после публикации в ”Ъ“ 
(см. номер от 20 июня), в которой 
речь шла об отказах в поликли-
никах в выдаче ряда препаратов. 
В ведомстве объяснили, что пе-
ребои произошли из-за того, что 
иногда «времени на поставку ле-
карства уходит больше заплани-
рованного».

Департамент здравоохранения 
Москвы назвал причины недавних 
перебоев с лекарственным обеспе-
чением онкобольных. «Иногда слу-
чается, что проведение необходи-
мых конкурентных процедур не 
приводит к заключению контрак-
та,— сообщил, в частности, началь-
ник управления фармации ведом-
ства Константин Кокушкин.— Тогда 
в результате повторных торгов вре-
мени на поставку лекарства уходит 
больше запланированного».

Напомним, 
”
Ъ“ ранее сообщал 

о жалобах онкобольных из столицы 
и ряда регионов, поступивших на го-
рячую линию общественного движе-
ния «Движение против рака» (оказы-
вает пациентам правовую помощь). 
Обращения касались, в частности, от-
каза (в разных формах — отказ в вы-
писке бесплатного рецепта, отсутст-
вие препарата в аптеке и др.) в полу-
чении лекарственных препаратов. 
Так, пациенты не могли получить 
некоторые дорогостоящие препара-
ты для химиотерапии, гормональ-
ной и таргетной видов терапии («Зо-
ладекс», «Трастузумаб», «Лапатиниб», 
«Фазлодекс», «Таксотер», «Сунити-
ниб»). Были и жалобы на отказ в вы-
писке обезболивающих. Кроме то-
го, в 

”
Ъ“ обратилась пациентка одной 

из поликлиник на севере Москвы, 
которая не могла получить препа-
рат «Фазлодекс» (международное не-
патентованное наименование «Фул-
верстрант», стоимость одной упаков-
ки составляет примерно 27 тыс. руб.).

Господин Кокушкин отметил, что 
«законом предусмотрена организа-
ция торгов только по международ-

ным непатентованным наименова-
ниям препаратов (то есть по назва-
нию действующего вещества.— 

”
Ъ“), 

тогда как некоторые пациенты хотят 
получать лекарственные препара-
ты по определенным торговым мар-
кам». «В таких случаях бывают жало-
бы на отсутствие тех или иных пре-
паратов, хотя они есть в наличии, 
но под другим названием»,— доба-
вил он. Чиновник сказал, что имен-
но так «недавно случилось с обеспе-
чением больных препаратом 

”
Фул-

верстрант“». По его словам, больные 
«были переведены на аналог препа-
рата — 

”
Тамоксифен“,— имеющийся 

в достаточном количестве». Отметим, 
что пациентке, которая обратилась 
в 

”
Ъ“, врачи выписали именно «Фаз-

лодекс», а не «Тамоксифен». В течение 
двух месяцев она так и не смогла по-
лучить препарат. Тем не менее пред-
ставитель департамента признал, что 
проблемы с этим лекарством были. 
«На отсроченном обеспечении нахо-
дились 18 рецептов»,— добавил он.

«Поставка препарата 
”

Фулвер-
странт“ осуществлена 20 июня теку-
щего года. За счет нее предполагает-
ся закрыть существующую потреб-
ность»,— отмечается в письме депар-
тамента на запрос 

”
Ъ“, направлен-

ный в ведомство 11 мая и все это вре-
мя остававшийся без ответа. Следую-
щая поставка данного препарата за-
планирована «на вторую декаду ию-
ля 2016 года». Однако представитель 
ведомства не сообщил, когда имен-
но пациенты смогут получить лекар-
ство в аптеках. Также в ведомстве не 
уточнили, какова ситуация с други-
ми препаратами, на отсутствие кото-
рых жаловались пациенты. «По боль-
шой номенклатуре закупленных 
препаратов имеются складские запа-
сы,— заявил господин Кокушкин.— 
В целях гарантированного лекарст-
венного обеспечения отдельных ка-
тегорий граждан регулярно прово-
дятся дополнительные закупки ле-
карственных препаратов. Но на про-
ведение конкурентных процедур 
в соответствии с действующим за-
конодательством требуются опреде-
ленные временные затраты».

Валерия Мишина

Онкобольным прописали 
конкурсные процедуры
Московские власти  
объяснили перебои с лекарствами

МВД разрешит перевозку 
без автомобильных кре-
сел детей старше 7 лет 
на заднем сиденье ма-
шины, ребенок старше 
11 лет и вовсе сможет за-
нять  место в салоне на-
равне с взрослыми. Од-
новременно Росстандарт 
инициировал изменения 
в европейские правила, 
запрещающие сертифи-
кацию и, как следствие, 
официальную продажу 
адаптеров ремней без-
опасности. Использова-
ние же бустеров ведомст-
во предлагает разрешить 
только детям ростом вы-
ше 125 см.

П р о е к т  п о п р а в о к 
к ПДД размещен на сайте 
regulation.gov.ru. Действую-
щие правила обязывают пе-
ревозить детей в возрасте 
до 12 лет на заднем сиденье 
с помощью «детских удер-
живающих устройств, соот-
ветствующих весу и росту 
ребенка, или иных средств, 
позволяющих пристегнуть 
ребенка с помощью рем-
ней безопасности», на пе-
редних — только «с исполь-
зованием детских удержи-
вающих устройств». За нару-
шение предусмотрен штраф 
3 тыс. руб. В МВД предлагают 
изменить формулировку: ре-
бенку младше 7 лет необхо-
дима «детская удерживаю-
щая система» (автокресло, 
или так называемый бустер); 
ребенка 7–11 лет сзади мож-
но пристегивать штатны-
ми ремнями, но впереди пе-
ревозить только в специаль-
ном устройстве. Дети старше 
11 лет могут располагаться 
в салоне как взрослые. Также 
в ПДД вводится запрет «остав-
лять в транспортном средст-
ве на время его стоянки ре-
бенка в возрасте младше 
7 лет в отсутствие совершен-
нолетнего лица»: за это будет 
действовать штраф 500 руб.

Тема перевозок детей, на-
помним, активно обсужда-
ется властями последние 
несколько лет. ГИБДД ве-
ла консультации с экспер-
тами, чтобы, с одной сторо-
ны, упростить правила пе-
ревозки (обязанность воз-
ить в кресле крупного ребен-
ка у многих вызывала недо-
умение), с другой — исклю-
чить применение дешевых 
устройств, заменяющих со-
бой автокресла,— напри-
мер, адаптеры-корректоры 
ремней. Испытания в НА-
МИ показали, что они могут 
нанести вред ребенку при 
ДТП, поскольку ремень при 
ударе повреждает внутрен-
ние органы. Что касается за-
прета оставления детей в ма-
шине, с этой идеей в 2015 го-
ду выступил уполномочен-

ный по правам ребенка Па-
вел Астахов. Обе темы, свя-
занные с перевозкой детей, 
обсуждались на Госсовете 
в марте 2016 года, после че-
го в ГИБДД подготовили из-
менения в правила.

Э к с п ер т  Р о с с и й с к о -
го Красного Креста Лилия 
Чибисенкова предложе-
ния МВД не поддержала. Во 
многих европейских стра-
нах, говорит она, удержи-
вающее устройство явля-
ется необходимым при на-
личии одного из двух усло-
вий: ребенок либо младше 
12 лет, либо ростом менее 
150 см. «Нужно, чтобы у ин-
спекторов были инструмен-
ты для замера роста,— го-
ворит она.— Мы будем об-
ращаться в МВД с просьбой 
внести коррективы в про-
ект». На передних сиденьях 
Всероссийская организация 
здравоохранения детей во-
обще не рекомендует пере-
возить, поскольку это опас-
но. Кроме того, необходимо 

исключить использование 
бустеров без спинок, счи-
тает госпожа Чибисенкова. 
В Европе они запрещены 
с 2013 года, в соответствии 
со стандартом R129 удержи-
вающие устройства должны 
предоставлять защиту го-
ловы и шеи ребенка, гово-
рят в компании «Ривэпарк» 
(официальный дистрибутор 
автокресел Maxi-Cosi).

Президент экспертного 
центра «Движение без опас-
ности» Наталья Агре иници-
ативу поддержала, от метив, 
что теперь нужно «приве-
сти в порядок рынок авто-
кресел». «Зачастую так на-
зываемые noname-авто-
кресла, которые неизвест-
но кто и как делал, в случае 
аварии могут спровоциро-
вать худшие последствия, 
чем если бы ребенок был 
пристегнут ремнем»,— гово-
рит она.  Госпожа Чибисен-
кова до бавила, что гражда-
не не разбираются, какое 
удер жи вающее устройство 

можно покупать, это нужно 
разъяснять прямо в ПДД.

Проблема кроется в ме-
ханизме попадания на 
прилавки удерживающих 
устройств, объяснил 

”
Ъ“ 

глава Росстандарта Алек-
сей Абрамов: производите-
ли получают сертификаты 
соответствия у фирм, кото-
рые не проводят испыта-
ний. «Мы ведем активную 
борьбу с такими структура-
ми,— заявил он.— Это об-
щая проблема большого ко-
личества товаров, которые 
у нас продаются. К сожале-
нию, очень мало инстру-
ментов, чтобы с этим эффек-
тивно бороться». Тем не ме-
нее Росстандарт уже иници-
ировал поправки к европей-
ским правилам: сертифика-
ция (и официальная прода-
жа) адаптеров ремней без-
опасности будет запрещена, 
а использование бустеров 
будет допустимо только для 
детей ростом выше 125 см.

Иван Буранов

ГИБДД даст детям ремня
В ПДД изменят правила перевозки пассажиров

МВД решило поменять  
правила перевозки 
пассажиров от мала 
до велика   
ФОТО PHOTOXPRESS

К О Н Т Е К С Т У Ж Е С Т О Ч А Ю Т С Я  П Р А В И Л А  О Б Г О Н А

В проекте поправок к ПДД уточняются и правила обгона 
автомобилей. Сегодня этот маневр запрещен — в частно-
сти, на регулируемых перекрестках, на пешеходных пере-
ходах; на железнодорожных переездах, на мостах, путе-
проводах, эстакадах, в тоннелях, в конце подъема. Теперь 
перечень будет дополнен запретом обгонять «в  местах, где 
запрещен выезд на полосу, предназначенную для встреч-
ного движения» (например, если стоит знак «Обгон запре-
щен» или сплошная линия разметки). В ГИБДД поясняют: 
распространена ситуация, когда водитель начал обгон 

с выездом на встречку в разрешенном месте (прерыви-
стая линия или не было знака), но не успел закончить 
маневр и вернулся на свою полосу уже через сплошную. 
Инспекторы и водители, как правило, трактуют этот маневр 
по-разному. В ГИБДД решили внести ясность в ПДД, чтобы 
исключить разночтения: сам факт нахождения водителя на 
встречной полосе в тот момент, когда это запрещено, яв-
ляется нарушением, и неважно, как машина там оказалась. 
«Проблема обозначена чрезвычайно актуальная, но пути 
ее решения — половинчатые,— счи тает зампред обще-

ственного совета при ГУ МВД по Москве, правозащитник 
Виктор Травин.— Даже в самых захудалых странах Европы 
сплошная разметка не появляется неожиданно, там и не 
подлавливают водителей, которым некуда деться, кроме 
как продолжать движение по встречной, если своя полоса 
занята фурой. Там минимум метров за 500 предупре-
ждают знаками и разметкой с многократным дублиро-
ванием. У нас же знак или разметка появляется как черт 
из табакерки — в итоге у водителя паника, его действия 
становятся хаотичными». Иван Буранов
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В Токио вчера прошел очередной раунд кон-
сультаций по подписанию мирного договора 
между РФ и Японией. Они стали первыми по-
сле встречи лидеров двух стран Владимира 
Путина и Синдзо Абэ 6 мая в Сочи, где полити-
ки договорились о применении «нового под-
хода» к проблеме мирного договора и спор-
ных территорий. Как сообщили ”Ъ“ в МИД 
Японии, в Токио и Москве не хотят привлекать 
излишнее внимание к переговорам, чтобы не 
создавать завышенные ожидания. Бывший 
посол РФ в Японии Александр Панов полага-
ет, что власти двух стран договорились скон-
центрироваться на экономическом сотруд-
ничестве, чтобы создать вокруг консультаций 
«доброжелательную атмосферу».

«Нынешний раунд консультаций продолжал-
ся шесть часов и был крайне плодотворным»,— 
отметил по итогам встречи с заместителем гла-
вы МИД РФ Игорем Моргуловым спецпредстави-
тель Японии по отношениям с РФ Тикахито Хара-
да. Он также отметил, что по согласованию сто-
рон было решено не выдавать информацию о хо-
де переговоров в прессу. «Мы считаем, что иде-
альный вариант — то, как Россия вела перегово-
ры по территориальной проблеме с Китаем,— от-
метил собеседник 

”
Ъ“ в МИД Японии.— Тогда ни-

кто ни о чем не знал, а потом внезапно и быстро 
подписали договор». Напомним, в результате де-
маркации российско-китайской границы в 2005 
году Китай получил 337 кв. км территории, ранее 
принадлежавшей России, включая острова Тара-
баров и Большой Уссурийский.

Игорь Моргулов в свою очередь отметил, что 
следующую встречу по тематике мирного дого-
вора постараются провести до визита Синдзо Абэ 
во Владивосток на Восточный экономический 
форум 2–3 сентября этого года. Ранее помощник 
президента РФ Юрий Ушаков отмечал, что кон-
сультации планируют проводить «где-то один раз 
в два месяца». Помимо переговоров по мирному 
договору консультации используются для обме-
на мнениями по текущим вопросам. В этот раз те-
мами обсуждения стали также скорый визит Вла-
димира Путина в Японию (он ожидается до кон-
ца года, но даты пока не согласованы) и «тесное 
взаимодействие двух стран в ООН и других орга-
низациях» в связи с северокорейскими ракетны-
ми и ядерными испытаниями. 

Основные ожидания от нынешней встречи 
были связаны с тем, что после встречи Влади-

мира Путина и Синдзо Абэ в Сочи 6 мая секре-
тарь кабинета Японии Ёсихидэ Суга заявил: сто-
роны нашли «новый подход» к проблеме мир-
ного договора. «Они не будут держаться за ста-
рые идеи, а продолжат диалог с целью поиска 
приемлемого для обеих сторон решения»,— 
отметил тогда он, отказавшись сообщать под-
робности. Вместо них был представлен план из 
восьми пунктов сотрудничества — в том числе 
в области строительства инфраструктуры на 
Дальнем Востоке, атомной энергетики и упро-
щения визового режима.

По мнению бывшего посла России в Японии 
Александра Панова, не стоит однозначно увя-
зывать прогресс по заключению мирного дого-
вора с экономическим сотрудничеством РФ и 
Японии, «хотя, конечно, оно ведет к улучшению 
общих отношений между странами». Собесед-
ник 

”
Ъ“ также полагает, что у Японии есть стра-

тегическая задача развития отношений с Росси-
ей. «Японцы создали специальную группу при 
канцелярии премьера. Туда входят все эконо-
мические заместители министров. Они соби-
раются раз в две недели. Синдзо Абэ постоянно 
требует от них конкретных результатов работы 
к Восточному экономическому форуму»,— рас-
сказал эксперт.

Александр Панов расценивает расширение со-
трудничества с Москвой как фактический выход 
Японии из режима санкций против РФ. «Фести-
валь культуры там открывал (17 июня.— 

”
Ъ“) вне-

сенный в санкционные списки стран G7 (предсе-
датель Госдумы Сергей.— 

”
Ъ“) Нарышкин. Обсу-

ждается приезд внесенной в эти же списки (пред-
седателя Совета федерации.— 

”
Ъ“) Валентины 

Матвиенко». Напомним, в течение 2014–2015 го-
дов Токио ввело санкции против лиц и организа-
ций, причастных к событиям в Крыму и на вос-
токе Украины. Под ограничительные меры тогда 
подпали в том числе Сбербанк, ВТБ, Внешэконо-
мбанк, Газпромбанк и Россельхозбанк.

По мнению господина Панова, хорошие отно-
шения с Москвой актуальны для Токио не только 
в связи с необходимостью прорыва на мирных 
переговорах, но и в контексте обострения терри-
ториального спора с Китаем относительно архи-
пелага Сенкаку (Дяоюйдао). «Для Токио ключе-
вая задача сейчас — не допустить объединения 
России и Китая на антияпонской основе»,— по-
яснил Александр Панов.

Михаил Коростиков

Россия и Япония  
взглянули на мир по-новому
К мирному договору решено двигаться  
через экономическое сотрудничество

В Ташкенте сегодня стартует 15-й саммит 
Шанхайской организации сотрудничества  
(ШОС). Ключевой темой станет противо-
действие терроризму, экстремизму и сепа-
ратизму, требующее коллективных усилий 
по пресечению все более активных попыток 
превратить Центральную Азию в плацдарм 
радикального ислама. Нападение на казах-
станский город Актобе, совершенное перед 
форумом в Ташкенте, а также участившиеся 
проникновения террористов из Афганистана 
и с Ближнего Востока напоминают: в ближай-
шее время страны ШОС могут столкнуться 
с качественно новыми угрозами. По мнению 
опрошенных ”Ъ“ экспертов, грядущее рас-
ширение ШОС за счет приема в ее ряды Ин-
дии и Пакистана потребует углубления мно-
гостороннего сотрудничества. Пока же, как 
признался ”Ъ“ источник в госструктурах Уз-
бекистана, близкий к организаторам самми-
та, взаимодействие внутри ШОС «разбива-
ется на отдельные блоки» во главе с Китаем 
и Россией.

Юбилей на осадном положении
За две недели до начала саммита ШОС в Ташкен-
те, ключевой темой которого станет противодей-
ствие терроризму и экстремизму в Центральной 
Азии, узбекские власти ограничили транспорт-
ное и грузовое сообщение с соседними страна-
ми: Казахстаном, Киргизией, Таджикистаном и 
Туркменией. Опасаясь нападений со стороны 
исламистов, правоохранительные органы вве-
ли беспрецедентные меры безопасности, кото-
рые будут действовать в Ташкенте 23–24 июня 
— в дни проведения саммита.

Основные угрозы для региона связаны с про-
должающимися попытками проникновения 
террористических группировок из соседнего 
Афганистана. С весны 2015 года напряженной 
остается ситуация на слабо контролируемой аф-
гано-туркменской границе.

Кроме того, дерзкое нападение, совершенное 
в начале июня исламскими радикалами на ка-
захстанский город Актобе, продемонстрирова-
ло готовность террористов расширить ареал сво-
ей деятельности. Несмотря на ликвидацию исла-
мистов спецслужбами Казахстана, во всех госу-
дарствах Центральной Азии были усилены ме-
ры безопасности. Вылазка экстремистов в Акто-
бе приобрела особый смысл, учитывая, что по-
сле ташкентского саммита председательство в 
ШОС перейдет к Казахстану.

«События в Актобе показали: чтобы предо-
твратить распространения исламистских идей, 
необходимо улучшать социально-экономи-
ческую ситуацию в стране и регионе в том чи-
сле через многосторонние форматы, такие как 
ШОС»,— заявил 

”
Ъ“ заместитель директора ка-

захстанского центра изучения Китая и Централь-
ной Азии «Синопсис» Данияр Косназаров.

Другая нарастающая угроза безопасности стра-
нам—членам ШОС связана с продолжающейся 
вербовкой выходцев из Центральной Азии в ряды 

запрещенной в России террористической группи-
ровки «Исламское государство» (ИГ). По данным 
Минобороны РФ, «в рядах ИГ в Сирии и Ираке во-
юют от 2,5 тыс. до 4,5 тыс. боевиков, преимущест-
венно из центральноазиатских стран». Власти ре-
спублик отслеживают возвращающихся в регион 
исламских боевиков по линии спецслужб, однако 
каналы межгосударственного антитеррористиче-
ского сотрудничества, в том числе по линии ШОС, 
задействованы далеко не в полной мере.

Учитывая это, в Ташкентскую декларацию 
ШОС, которую страны-участницы примут по ито-
гам саммита, войдут обновленные меры совмест-
ной борьбы против «трех зол», под которыми в 
организации подразумевают терроризм, экстре-
мизм и сепаратизм. Свои дальнейшие шаги стра-
ны ШОС зафиксируют еще в одном документе — 
Плане действий на 2016–2020 годы по реализации 
Стратегии развития ШОС до 2025 года, которая бы-
ла принята на прошлогоднем саммите в Уфе.

Важным событием ташкентского саммита 
также станет подписание Индией и Пакистаном 
меморандумов об обязательствах перед ШОС, 
которые еще на один шаг приблизят эти страны 
к полноправному членству в организации.

ШОС на перепутье
Впрочем, опрошенные 

”
Ъ“ эксперты считают, что, 

несмотря на декларируемое желание усилить 
многостороннее сотрудничество по вопросам 
безопасности, для стран Центральной Азии более 
предпочтительным по-прежнему остается двусто-
ронний формат взаимодействия. «Основные уг-
розы в Центральной Азии связаны с внутриполи-
тическими противоречиями, которые страны ре-
гиона стараются решать на двусторонней основе. 
Однако ШОС не уполномочена вмешиваться во 
внутренние конфликты, поэтому ее деятельность 
в области обеспечения безопасности ограниче-
на самим форматом функционирования этой ор-
ганизации»,— пояснил 

”
Ъ“ эксперт Московского 

центра Карнеги Алексей Малашенко.
По мнению господина Малашенко, растущие 

внешние угрозы подталкивают ШОС к активи-
зации многостороннего сотрудничества внутри 
организации. «Радикальный исламизм угрожа-
ет Центральной Азии с афганского и ближнево-
сточного направлений. Многосторонние кон-
такты не помешали бы для предотвращения 
внешних угроз»,— считает эксперт.

Вместе с тем близкий к организаторам ташкент-
ского саммита ШОС источник в госструктурах Уз-
бекистана подтвердил 

”
Ъ“, что для самого Ташкен-

та приоритетным в вопросах безопасности пока 
остается двусторонний диалог. «Многостороннее 
взаимодействие внутри одной организации часто 
разбивается на блоки. Сейчас такие блоки сущест-
вуют и внутри ШОС: Китай вовлекает Бишкек и Ду-
шанбе в совместное противодействие исходящим 
из соседнего Афганистана угрозам. А Москва пыта-
ется показать, что эти страны как члены ОДКБ во-
просы безопасности должны согласовывать с Рос-
сией»,— признал собеседник 

”
Ъ“.

Галия Ибрагимова, Сергей Строкань

Центральную Азию  
защитят от трех зол
Юбилейный саммит ШОС пройдет  
на фоне новых угроз для России и ее азиатских соседей

Д О С Ь Е М Е С Т О  В Е Л И К О Б Р И Т А Н И И  В  Е В Р О С О Ю З Е

Великобритания занимает третье место в ЕС по численности насе-
ления (64,8 млн человек — 12,8% населения союза) и восьмое место 
по площади (243,6 тыс. кв. км — 5,6% территории ЕС).

По данным МВФ на 2015 год, экономика Великобритании — вто-
рая по объему ВВП в Евросоюзе после немецкой ($2,9 трлн, 17% 
от совокупного ВВП ЕС), однако по ВВП на душу населения у Британии 
десятое место ($41,2 тыс.). По уровню отчислений в бюджет ЕС  
за 2015 год Великобритания заняла третье место (€17   млрд — 
12,6%), в то же время расходы бюджета Евросоюза на страну за год 
составили €5,7   млрд.

Великобритания находится на третьей строчке в списке стран с са-
мым низким уровнем безработицы в ЕС (4,9% на февраль 2016 года). 
По размеру минимальной заработной платы у Великобритании 

седьмое место (€1,38 тыс. в месяц). В Европарламенте восьмого созыва 
от страны заседают 73 депутата из 751 (9,7%). Великобритания входит 
в Европейскую экономическую зону и Таможенный союз ЕС.

На территории Великобритании не используется в качестве офи-
циальной валюты евро, юридически страна не обязана входить в ев-
розону. Наряду с Ирландией в Британии не применяется Шенгенское 
законодательство. Великобритания также не обязана участвовать 
в согласованном в сентябре 2015 года плане по расселению 
120 тыс. беженцев в ЕС, но согласилась до 2020 года разместить 
у себя 20 тыс. наиболее нуждающихся мигрантов из Сирии. В 2015 году 
страна заняла седьмое место в ЕС по количеству удовлетворенных 
заявок на получение убежища (около 14 тыс.).

Михаил Малаев

Разъединяющее королевство

Говоря с журналистами, министры 
один за другим приводили аргументы, 
почему Великобритания должна остать-
ся в ЕС, перечисляя сложившиеся сферы 
сотрудничества. «Мы хотим, чтобы бри-
танцы остались в ЕС. Нам нравится бри-
танский народ и, если они скажут да, мы 
будем идти вместе»,— сказал глава МИД 
Люксембурга Жан Ассельборн. Его фран-
цузский коллега Жан-Марк Эро напомнил 
о совместной истории, а другие коллеги 
даже о традиционном евроскептицизме 
Британии высказывались с пониманием. 
«Мы сильнее, когда мы вместе с Великоб-
ританией,— заверил глава МИД Австрии 
Себастьян Курц.— В случае выхода Брита-
нии ослабнет не только наша внешняя и 
экономическая политика, но также и по-
литика безопасности. Британия всегда 
была важна и с идеологической точки зре-
ния: британцы прямо указывали на недо-
статки ЕС, а ведь Евросоюз должен посто-
янно совершенствоваться».

Тревога лидеров ЕС неслучайна: Brexit 
(от словосочетания british exit — «британ-
ский выход») может спровоцировать цеп-
ную реакцию. «В последние полвека евро-
пейская интеграция шла в одном направ-
лении: Евросоюз расширялся. Сейчас же 
может произойти фундаментальный раз-
ворот. Brexit придаст сил и храбрости ев-
роскептикам в других странах»,— заявил 

”
Ъ“ эксперт Chatham House, бывший ана-

литик стратегического отдела МИД Вели-
кобритании Томас Рейнс. Вместе с тем, по 
его словам, лидеры ЕС — особенно Фран-
ция и Германия — удвоят усилия, для то-
го чтобы избежать «фрагментации Ев-
росоюза». Разнонаправленную тенден-
цию в разговоре с 

”
Ъ“ предсказал и ди-

ректор Института европейской полити-
ки EUROPEUM (Чехия) Владимир Барто-
вич: «Одна группа стран будет стремиться 
к все большей интеграции — в частности, 
такие процессы усилятся внутри еврозо-
ны. Другая же будет выступать за менее 
тесные связи». Еще один собеседник 

”
Ъ“, 

эксперт Лондонской школы экономики 
Тони Трэверс предупредил: «Ядро ЕС по-
пытается остановить цепную реакцию. C 
самого начала Евросоюз (и это, возможно, 
не слишком любезно с его стороны) пыта-
ется добиться того, чтобы положение Бри-
тании было не слишком простым — дабы 
не вдохновлять другие страны следовать 
по тому же пути».

Тем не менее евроскептики, конечно, 
воспользовались дискуссиями о настоя-
щем и будущем ЕС. Так, лидер француз-
ской партии «Национальный фронт» Ма-
рин Ле Пен заявила, что «у Франции, воз-
можно, есть на тысячу причин больше, 
для того чтобы желать покинуть ЕС, чем 
у англичан». «Если Британия выйдет из 
ЕС, я уверен, большинство голландцев 
также вскоре захотят это сделать»,— под-
твердил лидер Партии свободы (Нидер-
ланды) Герт Вилдерс.

Принципиально иную позицию за-
нял традиционный стратегический 
партнер Британии — США. Президент 
Барак Обама заверил: «Евросоюз не 
уменьшает влияние Британии, а усили-
вает его. Сильная Европа — не угроза 
для глобального лидерства Великобри-
тании». Еще одна фраза прозвучала как 

угроза: глава Белого дома предупредил, 
что в случае Brexit «Великобритания ока-
жется в хвосте очереди» на заключение 
новых торговых сделок с США.

В России за дискуссиями следили с под-
черкнутой сдержанностью. Пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Песков от-
мечал, что возможный Brexit — это про-
блема ЕС и не стоит «на повестке дня в от-
ношениях Москвы и Брюсселя». Мнения 
о том, какой вариант выгоден россий-
ским властям, среди европейских экспер-
тов расходятся. «Любое правительство, ко-
торое ценит экономическую и политиче-
скую стабильность, а также сотрудничест-
во между странами, должно быть обеспо-
коено Brexit»,— заявил 

”
Ъ“ главный эко-

номист международной консалтинго-
вой компании Global Counsel Грегор Ир-
вин. Вместе с тем Владимир Бартович из 
EUROPEUM отметил: «Все зависит от того, 
хочет ли Россия, чтобы Европа была силь-
нее, оставаясь стратегическим партнером 
Москвы. Если да, то в таком случае лучше, 
чтобы Британия осталась в ЕС. Но, скажем 
так, сейчас неясно, хочет ли этого Россия. 
Иногда кажется, что в ее интересах осла-
бление Европы».

Агитируй или проиграешь
В самой Великобритании тем временем 
агитационные кампании на этой неделе 
достигли кульминации. Премьер Дэвид 
Кэмерон, выступающий за сохранение 
членства в ЕС, во вторник произнес эмо-
циональную речь о том, что «британцы не 
уходят». «Мы всегда вовлечены в происхо-
дящее, мы берем на себя бремя лидерст-
ва, мы добиваемся поставленных целей. 
Если мы уйдем, они (власти ЕС.— 

”
Ъ“) бу-

дут в наше отсутствие принимать реше-
ния, касающиеся нас»,— добавил он. По 
словам господина Кэмерона, членство 
Британии в ЕС помогает стране быть без-
опасной. «А моя главная задача — чтобы 
вы были в безопасности»,— обратился по-
литик к согражданам.

В центре внимания сторонников со-
хранения статус-кво неизменно нахо-
дились экономические вопросы — бри-
танцев предупреждали об угрозе паде-
ния курса фунта, снижения ВВП, оттока 
капитала и высококвалифицированных 
иностранцев, роста инфляции и других 
последствиях Brexit. Мощную поддер-
жку политическим лидерам кампании 
против разрыва с Брюсселем оказывали 
предприниматели: газета Times опубли-
ковала коллективное письмо руководи-
телей 1285 компаний, работающих в Ве-
ликобритании: они призвали проголосо-
вать против выхода из ЕС.

Не теряли времени и лидеры кампа-
нии за «цивилизованный развод» с Евро-
союзом. «Пожалуйста, проголосуйте в чет-
верг за Brexit, у нас такого шанса больше 
никогда не будет,— обратился к британ-
цам со страниц газеты The Telegraph экс-
мэр Лондона Борис Джонсон.— Что пред-
лагает лагерь сторонников того, чтобы 
остаться? Ничего. Ни перемен, ни улуч-
шений, ни реформ. Ничего, кроме устой-
чивого и жалкого размытия парламент-
ской демократии в этой стране». Госпо-
дин Джонсон, которому в случае успеха 
евроскептиков прочат пост будущего ли-
дера консерваторов, отметил: при сохра-
нении статус-кво британцы «останутся за-

пертыми на заднем сидении машины, ко-
торую ведет некто с несовершенным зна-
нием английского языка и к тому же в на-
правлении, которое нам не нужно».

Пожалуй, единственное, что объединя-
ло представителей двух кампаний — это 
эмоциональность. Опрошенные 

”
Ъ“ бри-

танские эксперты отмечали, что повестки 
выступлений сторонников и противни-
ков выхода страны из ЕС практически не 
пересекались. «Одни говорили о будущем 
экономики, другие — о миграции. Две ко-
манды сражались разным оружием, ис-
пользовали разные стратегии»,— заявил 
Тони Трэверс. Грегор Ирвин рассказыва-
ет: «У обеих кампаний были успехи и неу-
дачи. Кампания сторонников того, чтобы 
остаться, победила с точки зрения эконо-
мических аргументов, но не смогла дать 
убедительный ответ на обеспокоенность 
избирателей в связи с проблемами миг-
рации. Экономические аргументы сто-
ронников Brexit основаны на ложных 
надеждах и побуждают людей игнориро-
вать мнения независимых экспертов. Но 
они достучались до избирателей, озабо-
ченных вопросом суверенитета страны, 
утверждая: голосование позволит Брита-
нии вернуть контроль над принятием ре-
шений, которые влияют на их жизнь».

Предсказать результаты референдума 
никто не берется. Менее чем за два дня до 
голосования и сам Дэвид Кэмерон при-
знал: «Все идут вплотную. Никто не зна-
ет, что произойдет». До прошлой недели 
число сторонников Brexit постепенно ро-
сло, однако затем тенденция изменилась 
— собеседники 

”
Ъ“ в Лондоне не исклю-

чают, что на избирателей повлияло убий-
ство члена британского парламента, лей-
бориста Джо Кокс, активно выступавшей 
за сохранение страны в составе Евросою-
за. Вчерашние опросы показывали, что 
разница между двумя противоборствую-
щими лагерями остается в пределах ста-
тистической погрешности. В частности, 
45% респондентов компании Opinium вы-
сказались за Brexit, а 44% — против.

«Все в итоге было сведено к кампани-
ям вокруг иммиграции, с одной сторо-
ны, и экономики, с другой»,— подводит 
итог в разговоре с 

”
Ъ“ эксперт Chatham 

House Томас Рейнс. И предсказывает: «Ду-
маю, что в конечном счете на избиратель-
ных участках люди сочтут самым важ-
ным то, как голосование повлияет на со-
держимое их кошельков».

Ясность по поводу предварительных 
результатов референдума должна насту-
пить в пятницу к моменту, когда часы на 
Биг-Бене — символе надежности и незы-
блемости британских традиций — пока-
жут четыре часа утра. Впрочем, как было 
объявлено незадолго до референдума, да-
же Биг-Бен вскоре придется остановить 
на ремонт. Не только отношениям с Ев-
росоюзом, но и самому точному часово-
му механизму Соединенного Королевст-
ва потребовалась передышка.

Павел Тарасенко;  
Галина Дудина, Люксембург

с1
Премьер Британии Дэвид Кэмерон 
(слева) и экс-мэр Лондона Борис 
Джонсон по-разному увидели пер-
спективы, которые откроются пе-
ред страной в случае выхода из ЕС  
ФОТО AP 
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16065,72 (–103,39)
РТС 927,29 (–9,93)
FTSE 100 6261,19 (+34,64)

DAX 30* 10071,06 (+55,52)
DJIA* 17782,24 (–47,49)
NASDAQ Composite* 4837,165 (–6,598)

*На 20:17    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.06.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.06.16
Австралийский доллар 47,7107
Английский фунт 93,4334
Белорусский рубль** 32,2410
Датская крона* 96,5763

Доллар США 63,7162
Евро 71,8082
Индийская рупия*** 94,3036
Казахский тенге*** 18,9088

Канадский доллар 49,8289
Китайский юань* 96,8140
Норвежская крона* 76,7943
СДР 90,3795

Сингапурский доллар 47,4856
Новая турецкая лира 21,8888
Украинская гривна* 25,5888
Шведская крона* 76,9817

Швейцарский франк 66,3849
Японская иена*** 61,0045
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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с государством изумляют 
корреспондента отдела финансов

Веронику Горячеву

Казалось бы, исчерпанная тема упла-
ты налогов компаниями-неплатель-
щиками, если они вдруг образумят-
ся и решат все же рассчитаться с го-
сударством, а банк, в котором у них 
был заблокированный за неуплату 
же счет, лишился лицензии, недав-
но приобрела новое звучание. Не-
смотря на данные в апреле офици-
альные комментарии ФНС о том, что 
в такой эксклюзивной ситуации за-
платить налоги за компанию мож-
но и с личного счета гендиректора 

(до уплаты налоговых долгов новый 
счет компания-неплательщик по НК 
РФ открыть попросту не может), пра-
ктика показала, что это не так.

Наглядно это демонстрирует су-
дебный кейс ООО «А.Лаваль Пище-
вое оборудование Рус» против нало-
говой инспекции №27, в июне до-
шедший до рассмотрения в касса-
ции. Вопреки заявлению ФНС, ее 
представители на местах считают, 
что налоги, заплаченные генераль-
ным директором за компанию, не 
могут быть зачтены в качестве ее на-
логовых платежей. Именно такую 
позицию отстаивала эта налоговая 
инспекция. И именно ее, как пока-
зывает опубликованное решение, 
поддержал Арбитражный суд Мос-
ковского округа.

Попытка выяснить, почему по-
зиция территориальных инспек-
ций о невозможности уплаты нало-
га за компанию гендиректором (как 
ее представителем) с личного сче-
та расходится со сделанными ранее 
заявлениями ФНС, и вовсе оберну-
лась полнейшей казуистикой. Ока-
залось, что действия своей инспек-
ции на месте центральный аппарат 
налоговиков неправильными не 
считает. Как выяснилось, согласно 
новому, прозвучавшему в коммен-
тариях 

”
Ъ“ подходу, платить за ком-

панию гендиректор может, но толь-
ко из средств самой компании «пу-
тем списания денежных средств со 
счета юридического лица и при на-
личии соответствующим образом 
оформленной доверенности». Но в 
нашем случае именно это и невоз-
можно, так как счет заблокирован са-
мими же налоговиками. Получается 
замкнутый круг.

Вариантов разрешения пробле-
мы немного: поправки к НК РФ, ко-
торые позволили ли бы компаниям-
налогонеплательщикам из лишен-
ного лицензии банка все же откры-
вать новый счет в действующем бан-
ке, не пропустили сами же налого-
вики. В ФНС обещали подумать над 
иными вариантами, но конкретики 
пока нет. Единственное, что остает-
ся исправившимся налогоплатель-
щикам: закрывать одно юрлицо и от-
крывать новое,— но это вряд ли мож-
но считать нормальным подходом к 
ведению бизнеса. Тем более в усло-
виях непрекращающихся заявле-
ний о всевозможных либерализаци-
ях и снятии административных ба-
рьеров. В итоге, казалось бы, разре-
шенный еще в апреле вопрос — как 
быть в описанной патовой ситуации 
— снова повис в воздухе. Равно как, 
скорее всего, приостановятся и те 
немногочисленные попытки немно-
гих добросовестных неплательщи-
ков все же вернуть долги государству.

обсудить 
kommersant.ru/11718

вчера

ГОСДУМА

одобрила во втором чтении по-
правки к закону об организован-
ных торгах, которые позволят до-
пустить к торгам нефтяны-
ми фьючерсами российско-
го сорта Urals нерезидентов 
РФ. Согласно документу, к уча-
стию в организованных торгах мо-
гут быть допущены иностранные 
юрлица, действующие от свое-
го имени и за свой счет или за счет 
клиента, являющегося иностран-
ным лицом. Законопроект был вне-
сен в нижнюю палату в конце 2015 
года, но впоследствии его рассмо-
трение неоднократно откладыва-
лось. Целью запуска торгов Urals 
является независимое определе-
ние котировок экспортного сор-
та российской нефти, а не с помо-
щью ценовых агентств, как это де-
лается сейчас. Предполагается, 
что торговля фьючерсами на рос-
сийскую нефть начнется на Санкт-
Петербургской международной то-
варно-сырьевой бирже (СПбМТ-
СБ) 1 ноября текущего года и смо-
жет привлечь помимо участников 
нефтяного рынка еще и иностран-
ных финансовых игроков. Как по-
яснял в начале июня ”Ъ“ первый ви-
це-президент СПбМТСБ Михаил 
Темниченко, после принятия зако-
на бирже нужно будет подготовить 
изменения в правила торгов, а по-
тенциальным иностранным участ-
никам потребуется время для про-
ведения compliance. Но в случае 
задержки нерезиденты смогут тор-
говать фьючерсом через брокера, 
хоть и отсутствие прямого досту-
па негативно повлияет на первона-
чальный объем, рассказывал он. 
Дмитрий Козлов

«ТРАНСАЭРО»

избрала совет директоров. 
Авиакомпания «Трансаэро», пре-
кратившая деятельность в конце 
2015 года, переизбрала совет ди-
ректоров, говорится в сообщении 
перевозчика. Решение было при-
нято по итогам собрания акционе-
ров, состоявшего в Москве в кон-
це прошлой недели, но в отсутст-
вие основателей и экс-руководите-
лей компании супругов Александ-
ра и Ольги Плешаковых. Акционе-
ры и их представители, владеющие 
77,2% обыкновенных акций, избра-
ли совет директоров в составе се-
ми человек. Помимо супругов Пле-
шаковых в них фигурируют Валерий 
Зайцев (работал гендиректором 
«Трансаэро» до прекращения ее де-
ятельности), действующий генди-
ректор Александр Бурдин, помощ-
ник председателя Межгосударст-
венного авиационного комитета 
Борис Шубников, замгендиректо-
ра «Трансфин-М» Евгений Бородин 
и гендиректор «Трансаэро-финан-
сы» Ольга Симонова. Общее со-
брание акционеров утвердило го-
довой отчет компании за 2015 год. 
На прошлой неделе зампред прав-
ления Сбербанка Максим Полетаев 
сообщил, что банк намерен обра-
титься в правоохранительные орга-
ны по поводу неправомерных дей-
ствий бывших собственников и экс-
руководства банкротящейся «Тран-
саэро». Елизавета Кузнецова

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ 
ТЕЛЕГРАФ

на годовом собрании решил 
направить на выплату диви-
дендов по итогам 2015 года 
1,34 млн руб., что в 24 раза 
меньше, чем по итогам 2014 
года (32,197 млн руб.). Как и в 
прошлом году, решено выплатить 
дивиденды только на привилегиро-
ванные акции, а на обыкновенные 
не выплачивать. На каждую приви-
легированную акцию будет выпла-
чено по 0,024 руб. (по итогам 2014 
года было выплачено по 0,58 руб.). 
Также акционеры решили напра-
вить 12,057 млн руб. на увеличение 
собственного капитала компании. 
Крупнейший акционер Централь-
ного телеграфа — «Ростелеком», 
который владеет 80% обыкновен-
ных акций и 60% уставного капита-
ла компании. «Прайм» 

правила  
игры

В итоге, казалось бы, 
разрешенный еще 
в апреле вопрос — 
как быть в описанной 
патовой ситуации — 
снова повис в воздухе

Транспорт покроют потолком
В правительстве ищут предел расходов на перевозку грузов

Правительство хочет вы-
яснить максимальную 
долю расходов на транс-
порт в цене продукции 
разных отраслей, следу-
ет из протокола майского 
совещания у вице-премь-
ера Аркадия Дворкови-
ча. Поручение определить 
этот предел дано ФАС, 
министерствам и ОАО 
РЖД. Сейчас в ряде слу-
чае на транспорт грузоот-
правители тратят до 50% 
от конечной цены товара, 
и эксперты считают, что 
определить потолок рас-
ходов будет непросто.

Минэкономики, Минтран-
су и ФАС вместе с ОАО РЖД и 
советом потребителей моно-
полии поручено к 1 сентября 
представить в ФАС предложе-
ния по предельно допусти-
мым уровням транспортной 
составляющей по отраслям 
экономики. Такой пункт со-
держится в протоколе (есть 
у 

”
Ъ“) совещания у вице-пре-

мьера Аркадия Дворковича 
по транспортной составляю-
щей в цене угля, состоявше-
гося 17 мая (см. 

”
Ъ“ от 19 мая). 

В Минтрансе и Минэкономи-
ки отказались от комментари-
ев, в ОАО РЖД сообщили, что 
готовят предложения и в срок 
представят в ФАС. В ФАС под-
твердили, что работают над 
поручением.

Снижение издержек для 
повышения конкурентоспо-
собности продукции приво-
дит к необходимости рассчи-
тать предел, которого может 
достигать транспортная со-
ставляющая. Этот вопрос бур-
но обсуждался на майском со-
вещании и сопровождался 
дискуссией о том, достигнут 
ли предел резерва экономии 

на железнодорожном тарифе 
или надо приняться за маржу 
портов. В протоколе также со-
держится поручение тем же 
ведомствам, ОАО РЖД и сове-
там потребителей ОАО РЖД и 
ФГУП «Росморпорт» предста-
вить модель оценки транс-
портных расходов по различ-
ным видам грузов. ФАС пору-
чено провести анализ дина-
мики ставок на перевалку по 
каждому порту (см. 

”
Ъ“ от 22 

июня), проверить наличие 
разных ценовых условий для 
независимых потребителей и 
аффилированных с портами.

При этом доля транспор-
та в расходах отправите-
лей сильно зависит от груза. 
Источник 

”
Ъ“ в угольной от-

расли говорит, что сейчас при 
поставке угля из Кузбасса на 

Дальний Восток инфраструк-
турная и вагонная составля-
ющая — $20 на тонну при це-
не тонны FOB порт Восточ-
ный $48–50. В ряде случаев 
транспортная составляющая 
достигает 60–70%. Он замеча-
ет, что, когда в 2013 году вво-
дили тарифный коридор (да-
ет ОАО РЖД право на надбав-
ку 13,4% или скидку12,8% к та-
рифу), указывалось, что пре-
дел транспортной составля-
ющей без учета портов дол-
жен составлять 20%. В хими-
ческой отрасли, по расчетам 
Константина Юминова из 
Raiffeisenbank, транспортная 
составляющая при поставках 
на экспорт в среднем состав-
ляет 20–25%. Борис Любошиц 
из «Аудит Груп» оценил долю 
транспортных расходов в це-

не нефти и нефтепродуктов, 
доставляемых по железной 
дороге, в 10–15%. Источник 

”
Ъ“ на зерновом рынке гово-

рит, что транспортная состав-
ляющая на тысячу киломе-
тров при цене зерна 12 тыс. 
руб. за тонну и на условиях 
возврата НДС такова: 2% — 
элеватор, 14–15% — железная 
дорога, 13% — порт.

Глава «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров по-
лагает, что адекватные ин-
дикативы по транспортной 
составляющей относитель-
но легко установить, если пе-
ревозки осуществляются ис-
ключительно по железной 
дороге, но для биржевых то-
варов или при экспорте, ког-
да есть данные по таможен-
ной стоимости. Но, напри-

мер, для небиржевых това-
ров на внутреннем рынке 
или для мультимодальных 
перевозок необходимо учи-
тывать расходы на перегруз-
ку и хранение, и погреш-
ность будет высока. Замести-
тель главы ИПЕМ Владимир 
Савчук считает, что рассчи-
тать предельную транспорт-
ную составляющую реаль-
но и к тому же необходимо 
в контексте планов по разра-
ботке новой тарифной систе-
мы. По его словам, одним из 
важных вопросов будет ме-
тодология — например, надо 
ли учитывать при расчетах 
затрат возврат инвестиций 
в расширение и модерниза-
цию инфраструктуры.

Установление предель-
ных транспортных затрат 
в долевом выражении име-
ет прецеденты. В 2013 году в 
электроэнергетике был уста-
новлен индикативный ли-
мит сетевой составляющей 
в конечной цене на электро-
энергию (не выше 40%). Но, 
отмечают в «Сообществе по-
требителей энергии», опыт 
показывает, что долевой по-
казатель полного представле-
ния о ситуации не дает: так, 
при текущем росте цены за 
мощность, увеличивающем 
конечную стоимость энер-
гии, сетевая составляющая 
(сегодня, по данным «Рос-
сетей»,— 36%) может расти 
в абсолютном выражении, 
не увеличиваясь в долевом. 
Структурно такие индикати-
вы важны, отмечают в сооб-
ществе, но необходимы и аб-
солютная оценка, и сопостав-
ление с другими странами.

Наталья Скорлыгина, 
Ольга Мордюшенко, 
Дмитрий Козлов

Евгению Новицкому ЦБ не гарантирует
Его НПФ попали под управление регулятора

Главная загадка пенсионного 
рынка —  допустят ли в систему 
гарантирования пенсионных 
накоплений последнего крупно-
го игрока, еще не вошедшего в 
нее,— фонды Евгения Новицко-
го,— похоже, разрешилась. По 
данным 

”
Ъ“, этого не случится. 

В большинстве НПФ уже введе-
на временная администрация.

О том, что в целый ряд негосудар-
ственных фондов, подконтрольных 
предпринимателю Евгению Новицко-
му, была введена временная админи-
страция ЦБ, 

”
Ъ“ рассказали несколько 

источников на рынке. «Это случилось 
буквально сегодня, некоторое время 

назад»,— уточнил один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. «Сегодня ввели у пяти из ше-

сти фондов, еще одному, скорее все-
го, введут завтра»,— добавил другой 
источник 

”
Ъ“. «Решение было приня-

то в 16 часов, к 18 часам были офор-
млены документы»,— дополняет дру-
гой источник 

”
Ъ“. По его словам, в чет-

верг будет отозвана лицензия у Тор-
гово-промышленного пенсионного 
фонда. По словам собеседников 

”
Ъ“, 

такие действия со стороны регулято-
ра были ожидаемы. Кроме того, была 
приостановлена деятельность управ-
ляющей компании этих НПФ — «Пал-
лада Эссет Менеджмент» — в отноше-
нии операций с пенсионным нако-

плениями и резервами. Ранее компа-
нии был введен запрет на операции с 
паевыми фондами.

• Группа НПФ Евгения Новицко-
го — единственная крупная группа 
(совокупные активы шести фондов 
на 1 апреля составляли 31,1   млрд руб., 
в том числе пенсионные резервы — 
7,28   млрд руб., пенсионные накопле-
ния — 17,53   млрд руб.), пока не всту-
пившая в систему гарантирования. 
Соответствующее решение долж-
но быть вынесено ЦБ до конца июня. 
В случае если фонды в систему не вой-
дут, они должны будут перечислить 
средства пенсионных накоплений 
в Пенсионный фонд РФ.

Основные претензии у ЦБ — к ка-
честву активов НПФ. Аудиторы четы-
рех фондов группы — «Мечел-фонд», 
«Церих», «Уральский фондовый дом», 
НПФ металлургов — в отчетности по 
МСФО обращали внимание, что Банк 
России проводил проверку фондов, 
по итогам которой (18 марта 2016 го-
да) «выявлены нарушения по пенси-
онному законодательству и по инве-
стированию пенсионных резервов в 
некачественные ценные бумаги». При 
этом фонды направили возражения 
по данному акту.
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Xiaomi на вынос
Ритейлеры собрали 6 тыс. заказов на китайский смартфон

«Связной» и «Евросеть» собрали в рам-
ках предзаказа более 6 тыс. заявок на по-
купку смартфонов Xiaomi. Интерес к это-
му китайскому производителю сравним 
с показателями традиционных лидеров 
розницы — Samsung, Sony, LG и HTC, утвер-
ждают российские ритейлеры. По их мне-
нию, выход Xiaomi на российский рынок 
может существенно изменить расстановку 
сил на нем.

«Связной» за две недели предзаказа собрал бо-
лее 4 тыс. заявок на покупку различных моде-
лей смартфонов Xiaomi, сообщил 

”
Ъ“ представи-

тель ритейлера Сергей Тихонов. «Это сопостави-
мо с результатами других А-брендов, например 
Samsung, Sony, LG и HTC, представленных на рос-
сийском рынке»,— перечисляет он. Самой востре-
бованной моделью стоимостью до 20 тыс. руб. ока-
залась Xiaomi Redmi Note 3 — заявку на этот смарт-
фон оставили 40% покупателей. На модели Xiaomi 
Redmi 3 Pro и Xiaomi Mi4i предзаказ оформили по 
25% покупателей. На жителей Москвы и Санкт-Пе-
тербурга пришлось 27% всех предзаказов на смарт-
фоны Xiaomi, остальные заявки поступили из Но-
восибирска, Екатеринбурга, Уфы, Казани, Росто-
ва-на-Дону, Воронежа, Челябинска, Перми и Крас-
нодара. «По результатам предзаказа можно конста-
тировать, что в Россию пришел А-бренд, которому 

в среднесрочной перспективе по силам изменить 
ситуацию на нашем рынке»,— уверяет коммерче-
ский директор «Связного» Николай Пулич.

• Xiaomi — основанный в 2010 году китайский 
производитель электроники. Среди инвесторов 
Xiaomi — российские миллиардеры Алишер Усманов 
и Юрий Мильнер. Помимо смартфонов компания 
выпускает фитнес-браслеты, action-камеры, весы, 
телевизоры и в марте 2016 года представила «ум-
ный» велосипед.
Продажи всех указанных смартфонов Xiaomi, 

кроме Redmi 3 (Pro), уже начались во всех магази-
нах «Связного». Цена Xiaomi Redmi 2 (Pro) с 16 ГБ 
встроенной памяти составляет 9990 руб., а с 32 ГБ 
— 14 990 руб. Xiaomi Redmi Note 3 с аналогичны-
ми объемами памяти продается за 15 990 руб. 
и 17 990 руб., а Xiaomi Mi4i — за 15 990 руб. и 
18 990 руб. Самой дорогой моделью является 
Xiaomi Mi5 с 32 ГБ встроенной памяти — цена этого 
смартфона составляет 34 990 руб.

В «Евросети» с момента открытия предзаказа на 
смартфоны Xiaomi количество оформленных зая-
вок достигло 2 тыс., что в целом можно сравнить с 
объемом заявок на Lenovo Z90 Vibe Shot при стар-
те предзаказа, рассказал директор департамента 
закупок компании «Евросеть» Алексей Широков. 
По его словам, наибольшей популярностью поль-
зуется модель Xiaomi Mi4i. «Мы рассчитываем, что 

продажи Xiaomi в третьем квартале достигнут пя-
типроцентной доли в своей ценовой категории»,— 
говорит он. В «М.Видео» от комментариев о возмож-
ном появлении Xiaomi в продаже отказались.

По итогам 2015 года Xiaomi был на пятом месте 
среди наиболее популярных смартфонов по всему 
миру, следует из данных IDC. Китайский вендор 
отгрузил 70,8 млн смартфонов за год и занял 4,9% 
мирового рынка, уступив только Samsung, Apple, 
Huawei и Lenovo. Однако в 2016 году объемы по-
ставок смартфонов Xiaomi начали снижаться, и 
по итогам первого квартала 2016 года компания 
вышла из топ-5 лидеров мирового рынка, уступив 
место азиатским брендам OPPO и VIVO, говорит-
ся в отчете IDC.

Источник 
”
Ъ“ среди ритейлеров отмечает, что 

объем предзаказов на смартфоны сопоставим с 
предзаказом на iPhone SE, который вышел в 2016 
году. В «Связном» сообщили, что спрос на устройст-
ва Xiaomi способствовал появлению у магазина от-
дельной онлайн-витрины бренда, на которой поми-
мо смартфонов есть фитнес-браслеты, action-каме-
ры и весы. «Запуск онлайн-витрины бренда увели-
чивает трафик посетителей, целенаправленно ищу-
щих продукцию определенной марки, в пределах 
30%, а в моменты проведения специальных акций 
— до 50%»,— сообщили в компании.

Мария Коломыченко, Роман Рожков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В регламенте докапитализации 
банков через ОФЗ появляются 
новые подробности. Сегодня, 
по информации 

”
Ъ“, совет дирек-

торов Агентства по страхованию 
вкладов (АСВ) рассмотрит новый 
порядок взимания штрафов за 
нарушение требований по нара-
щиванию кредитования и не по-
вышения зарплат топ-менедже-
ров. Эти поправки тем более ак-
туальны, что появились первые 
банки-нарушители.

О том, что сегодня на совете дирек-
торов АСВ будут рассмотрены поправ-
ки, утоняющие методологию расчета 
штрафов за нарушения условий про-
граммы докапитализации через ОФЗ, 
рассказали 

”
Ъ“ источники, знакомые 

с ситуацией. В рамках данной про-
граммы ОФЗ получили более 30 бан-
ков на 830 млрд руб.. Поправки, по 
информации 

”
Ъ“, будут вноситься в 

«порядок применения штрафов к 
банкам, в отношении которых осу-
ществляются меры по повышению 
докапитализации». В АСВ подтверди-
ли факт готовящихся поправок, доба-
вив, что основных уточнений два. 
«Во-первых, если банк не смог выпол-
нить требование по росту кредитова-
ния на 1% в месяц, но, допустим, уве-
личил портфель на 0,6%, то размер 
штрафа также будет составлять 60% от 
максимального уровня,— пояснил 
заместитель гендиректора АСВ Анд-
рей Мельников.— Во-вторых, если 
банк нарушил требование не превы-
шать уровень оплаты руководящих 
сотрудников на 1 января 2015 года, то 
штраф за это будет равен двойному 
размеру повышения банком ФОТ».

До сих пор были установлены 
только максимальные уровни штра-
фов за квартал — 0,5% от номиналь-
ной суммы докапитализации через 
ОФЗ. Конкретика потребовалась в 
связи с тем, что в рамках программы 
появились первые нарушители. Как 
сообщал 

”
Ъ“ 17 июня, сегодня в АСВ 

будет обсуждаться применение 
штрафов к Связь-банку и Новико-
мбанку — оба по итогам первого 
квартала не смогли увеличить креди-
тование в приоритетных отраслях на 
1% в месяц.

Намерение АСВ конкретизировать 
порядок расчета штрафов банки под-
держивают. «Эти поправки устанавли-
вают более прозрачные правила иг-
ры,— отмечает финансовый дирек-

тор Абсолют-банка Анатолий Фогель-
гезанг.— Новый подход вводит диф-
ференцированный расчет исходя из 
показателей выполнения требования 
программы конкретным банком».

Поправки не только определяют 
методологию взимания штрафов, но 
и дают банкам определенные по-
блажки. Так, если банк сможет дока-
зать АСВ, что объем работы отдель-
ных сотрудников был увеличен по 
сравнению с предыдущим годом или 
же сотрудник потратил на выполне-
ние своих обязанностей больше вре-
мени, чем годом ранее, то это может 
быть аргументом для освобождения 
от штрафов. «АСВ еще в прошлом году 
проводило с банками встречи, где вы-

ясняло, почему уровень ФОТ в тече-
ние года существенно менялся,— го-
ворит член совета директоров банка 
из топ-20.— Менялся он у многих бан-
ков по разным обстоятельствам, и 
приходилось пояснять, что была сме-
на совета директоров или ротация 
топ-менеджеров, хотя формально эти 
выплаты происходили до получения 
банком ОФЗ».

Впрочем, основной предмет дис-
куссии — не вознаграждение топ-ме-
неджерам, указывает первый вице-
президент МИнБа Павел Неумыва-
кин. «Открытым остается вопрос о 
том, что банкам не разрешено увели-
чивать фонд оплаты труда рядовым 
сотрудникам даже в пределах инфля-
ции, ставя перед ними жесткие за-
дачи по наращиванию кредитного 
порт феля»,— указывает он.

Теоретически есть возможность 
снять с себя ограничения по ФОТ — 
программа дает такое право при уве-
личении капитала банка на 50% от 
суммы полученных ОФЗ. Но в реаль-
ности воспользоваться пока им могут 
только два банка — МКБ и Совко-
мбанк. «Хотя уже ряд банков обрати-
лись в АСВ с тем, что они нарастили 
капитал на 50% от полученных ОФЗ, 
им это не засчитали как выполнение 
условий,— рассказал топ-менеджер 
одного из банков.— Мало увеличить 
капитал на требуемую сумму, необхо-
димо постоянно поддерживать уро-
вень капитала не ниже того, что был 
на момент получения ОФЗ. Если же 
банк получил убыток или сформиро-
вал резервы, то ему необходимо сно-
ва капитализироваться». Впрочем, 
как ранее писал 

”
Ъ“, и прибыль банка 

не всегда позволяет ему выполнить 
это условие. Так, Альфа-банк, увели-
чивший капитал за счет прибыли 
2015 года, не смог освободиться от ог-
раничений по ФОТ, потому что при-
быль была заработана банком до по-
лучения ОФЗ (см. 

”
Ъ“ от 20 июня).

Юлия Локшина

АСВ напишет пару формул
Штрафы для получателей ОФЗ будут уточнены

контекст  

БАНКИ

ЦБ просит внимания  
в связи с расширением ЕАЭС

Банк России выпустил письмо о повышении внимания к отдельным 
операциям клиентов при расчетах за товары, поступающие в РФ из Ар-

мении и Киргизии. Письмо вышло в связи с присоединением Армении 
и Киргизии к договору о Евразийском экономическом союзе (ЕАЭС). 
Банк России обращает внимание кредитных организаций на потенци-
альную возможность совершения недобросовестными клиентами при 
расчетах за товары таможенного союза операций, действительными 
целями которых могут являться уклонение от уплаты налогов, оплата 
серого импорта, отмывание доходов, полученных преступным путем. 
В связи с этим он рекомендует банкам руководствоваться положением 
№375-П. Ужесточения данного положения, действующие с конца 2013 
года, фактически запрещают банкам проводить расчетные операции 
нерезидентам при наличии подозрений на легализацию преступных 
доходов. В итоге, по статистике регулятора, в 2014 году через Белорус-
сию и Казахстан было выведено $100 млн. Для сравнения — в 2013 го-
ду эта сумма приравнивалась к $21,8 млрд, в 2012-м — к $26,5 млрд. 
Reuters, Отдел финансов

ЦИТАТА

Я все-таки исхожу из того,  
что это напряженная на самом 
деле программа действий для 
кредитных организаций (докапи-
тализация через ОФЗ.— ”Ъ“). 
Но… те, кто возьмутся, я думаю, 
справятся
— Алексей Симановский,
первый зампред ЦБ,  
28 января 2015 года

Кроме того, в актуарном заключе-
нии Первого национального пенси-
онного фонда (самого крупного НПФ 
в группе) отмечено, что рыночная 
(ликвидационная) стоимость пенси-
онных резервов на 31 декабря 2015 
года составляла лишь 1,33 млрд руб., 
то есть менее 50% их балансовой сто-
имости. Рыночная стоимость пенси-
онных накоплений оценивалась 
лишь в 5,69 млрд руб., то есть всего 
56% их балансовой стоимости. В до-
полнение к этому фонд перевел 
2,18 млрд руб. (потратив на это лик-
видные активы) по переходной кам-
пании 2015 года.

На днях газета «Ведомости» сооб-
щала, что господину Новицкому для 
исправления ситуации с качеством 
активов его НФП — то есть их заме-
ны — отведена неделя. Ранее, как со-
общал 

”
Ъ“ 10 июня, ЦБ вынес запрет 

компании «Паллада Эссет Менед-
жмент», управляющей активами 
НПФ господина Новицкого, на опе-
рации с паями розничных паевых 
инвестиционных фондов (ПИФы). 
Сами ПИФы невелики и формально 
никак не связаны с НПФ. Но вынесе-
ние регулятором запрета с предель-
но жесткими формулировками 
(«Основанием для принятия реше-
ния стало совершение управляющей 
компанией действий, создающих уг-
розу правам и законным интересам 
владельцев инвестиционных па-

ев»,— говорилось в сообщении ЦБ) 
накануне решения о вступлении 
пенсионных фондов в систему га-
рантирования участники рынка на-
звали показательным. Эти действия 
регулятора, по мнению участников 
рынка, могли анонсировать и более 
масштабные события. Теперь эти по-
дозрения подтверждаются.

Как отмечает гендиректор консал-
тинговой компании «Пенсионный 
партнер» Сергей Околеснов, неделю 
назад ЦБ выдавал предписания этим 
фондам, но, судя по всему, они не бы-
ли исполнены. Он напоминает, что в 
случае, когда регулятор отказывает 
НПФ во вступлении в систему гаран-
тирования, «фонды обязаны перевес-
ти пенсионные накопления в деньги 
и передать их в ПФР в течение 30 
дней». По словам господина Околес-
нова, «отзыв лицензии свидетельству-
ет, что, по оценке ЦБ, фонды не смогут 
передать полностью эти средства из-
за низкого качества активов».

Связаться с господином Новицким 
лично не удалось. По телефонам всех 
его НПФ вчера вечером никто не отве-
чал. В ЦБ не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Светлана Дементьева,  
Дмитрий Бутрин,  
Дмитрий Ладыгин,  
Виталий Гайдаев

Евгению Новицкому ЦБ не гарантирует

Ликвидационный неттинг, или 
взаимозачет встречных требова-
ний по сделкам, станет более до-
ступным. Принятые вчера по-
правки снижают риски невоз-
можности взаимозачета из-за 
технических ошибок и, как след-
ствие, повышают гарантии ис-
полнения сделок. Однако общую 
регуляторную нагрузку и адми-
нистративную ответственность 
за нарушения они не сокращают.

Вчера Госдумой был принят во вто-
ром чтении законопроект, вносящий в 
том числе поправки в закон «О несосто-
ятельности (банкротстве)» в части от-
четности участников рынка о внебир-
жевых сделках в репозитарий. В этих 
поправках ЦБ реализовал свое намере-
ние годичной давности «отвязать» про-
цедуру ликвидационного неттинга 
(взаимозачет обязательств по встреч-
ным сделкам в случае наступления 
банкротства одной или обеих сторон 
сделки) от необходимости отчитывать-
ся о каждой отдельной внебиржевой 
сделке в репозитарий. Смысл в том, 
чтобы технические ошибки репортин-
га (например, задержка предоставле-
ния информации о сделке дольше по-
ложенного срока) не приводили к не-
возможности применения процедуры 
ликвидационного неттинга, как это 
происходит сейчас, и, как следствие, 
не усугубляли риски сторон сделки и 
давали им дополнительные гарантии.

Участники рынка поправку ждали. 
Потери по деривативным сделкам из-
за банкротств контрагентов могут быть 
очень высокими (измеряемыми в мил-
лиардах), поэтому доступ к ликвидаци-
онному неттингу очень важен, отмеча-

ет юрист Herbert Smith Freehills Денис 
Морозов. «К искажению информации 
о сделке может привести элементар-
ный сбой системы, пришедшийся на 
период банкротства вашего контраген-
та. В результате завтра к вам приходит 
конкурсный управляющий и говорит, 
что вы должны выплатить этому контр-
агенту по обязательствам сумму в пол-
ном объеме. А обязательства противо-
положной стороны сделки попали в 
конкурсную массу, и вы кредитор тре-
тьей очереди. То есть средства свои вер-
нете неизвестно когда. Конечно, нас 
это не устраивало»,— говорит предста-
витель одного из банков.

Впрочем, принятые вчера поправ-
ки не означают, что в репозитарий 
можно не отчитываться совсем. Со-
гласно их тексту, отчитываться в целях 
ликвидационного неттинга все же 
придется, но только о генсоглашени-
ях, заключенных между компаниями, 
которые являются сторонами сделок. 
«Это не идеальное решение, но уже 
шаг на пути облегчения доступа участ-
ников к ликвидационному неттингу. 
Репозитарная отчетность должна пред-
ставляться в целях надзора. А ликвида-
ционный неттинг — это все-таки тема, 
лежащая в плоскости гражданско-пра-
вовых отношений между участника-
ми, и она не должна быть завязана на 
репозитарной отчетности»,— проком-
ментировала руководитель эксперт-
ной группы департамента развития 
финансовых рынков Банка России 
Екатерина Абашеева вчера в рамках 
выступления на II Конференции по ре-
позитарной деятельности.

Однако проблему серьезной регуля-
торной нагрузки нововведения не ре-

шают. «Участники и ранее регистриро-
вали генсоглашения. Административ-
ная ответственность за нарушение сро-
ков мэтчинга сделок — только в дан-
ном случае это будет мэтчинг генсогла-
шений — также остается прежней. Из-
менения в законе дают участникам 
рынка только веру в то, что у них есть 
ликвидационный неттинг»,— говорит 
исполнительный директор по внебир-
жевому рынку НП РТС Павел Соловьев. 
Он напоминает, что административ-
ное наказание за ошибки в репортинге 
остается по-прежнему суровым (штраф 
500 тыс. руб. за просрочку предоставле-
ния данных для каждой сделки). При 
этом возможность применения взаи-
мозачетов по обязательствам сторон 
сделки в случае банкротства по-преж-
нему умозрительна. «Как она будет ра-
ботать на практике, еще никто не знает, 
так как судебных прецедентов в России 
до сих пор не зафиксировано»,— гово-
рит господин Соловьев.

Впрочем, уменьшение объема ре-
позитарных отчетов — формальность. 
Он снизится лишь в целях ликвидаци-
онного неттинга. Для всех прочих над-
зорных целей он в недалеком буду-
щем даже увеличится: профучастни-
ки будут обязаны отчитываться по ка-
ждой внебиржевой сделке, а не только 
по сделкам в рамках генсоглашений, 
как это было до сих пор. Такое требова-
ние должно было вступить в силу 
1 июля, однако ЦБ будет менять нор-
мативный акт. По словам госпожи 
Абашеевой, новая редакция указания 
будет направлена в Минюст в конце 
июня и вступит в силу ориентировоч-
но в августе 2016 года.

Мария Сарычева

Взаимозачет по генсоглашению
Ликвидационный неттинг стал чуть доступнее
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Его поздравляет председатель совета фонда «Центр 
 стратегических разработок» Алексей Кудрин:
— Дорогой Алексей, поздравляю с юбилеем! Ценю тебя за 
прекрасные человеческие качества, профессионализм, 
принципиальность и отличную спортивную форму. Ты 
многое сделал и еще многое успеешь в своей международ-
ной деятельности и отстаивании интересов страны. И 
пусть у тебя остается время на спорт, прежде всего на люби-
мый хоккей. Всех благ! Твой тезка Алексей Кудрин.

Поздравления передает народная артистка России 
 Диана Вишнёва:
— Дорогой Алексей! Мне очень повезло, что судьба подари-
ла мне такого друга, как вы,— настоящего интеллигента и 
настоящего интеллектуала. Я всегда рада нашим встречам 
и долгим разговорам об истории, политике и экономике и 
очень рада, когда вам удается выбраться на мой спектакль. 
Желаю вам крепкого здоровья, успехов в вашей интерес-
ной работе и благополучия вашей семье. С юбилеем! Диана.

Сегодня исполняется 60 лет исполнительному директору  
от России в Международном валютном фонде 
Алексею Можину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

31,1 млрд руб. 
составляли  
на 1 апреля совокуп-
ные активы шести 
пенсионных фондов 
группы Евгения  
Новицкого

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
К А К  « П Е Р В Ы Й  Н А Ц И О Н А Л Ь Н Ы Й »  
Х О Т Е Л  С Т А Т Ь  Т Р А Н С Н А Ц И О Н А Л Ь Н Ы М

С НПФ «Первый национальный пенсионный фонд» связана интересная история. Три 
года назад, перед продажей его Евгению Новицкому, прежний владелец фонда ин-
вестгруппа «Русские фонды» заявила о начале на его основе масштабного междуна-
родного проекта (см. ”Ъ“ от 30 мая 2013 года). В интересах «Первого национально-
го» был установлен контроль над НПФ «Кыргызстан» (единственным негосударст-
венным пенсионным фондом в Киргизии). Предполагалось, что при участии россий-
ского НПФ будет реализована программа пенсионного обеспечения трудовых миг-
рантов из Киргизии, в результате которой Первый национальный пенсионный фонд 
сможет дополнительно получать 6 млрд руб. взносов ежегодно. Однако масштабные 
планы так и не реализовались.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ОАО РЖД выставляет на откры-
тый аукцион Вагонную ремонт-
ную компанию-3 (ВРК-3) с на-
чальной ценой 7,01 млрд руб. 
Потенциально актив может за-
интересовать вагоностроите-
лей и железнодорожных опера-
торов с относительно старым 
парком, в том числе Первую 
 грузовую компанию. Но экспер-
ты и участники рынка говорят, 
что даже стартовая стоимость 
завышена и найти покупателя 
будет непросто.

ОАО РЖД сообщило, что 18 июня 
совет директоров монополии при-
нял решение о продаже ВРК-3. Ак-
ции вагоноремонтной компании 
(100% минус одна) будут выставле-
ны на аукцион по стартовой стоимо-
сти, соответствующей номиналу,— 
7,015 млрд руб. Организатором тор-
гов выступит ВТБ 24. Покупателем 
может стать российский или ино-
странный покупатель с госдолей не 
более 30%, который внесет задаток в 
10% и обязуется потом не претендо-
вать на другой вагоноремонтный ак-
тив ОАО РЖД — ВРК-2.

У ОАО РЖД три крупных вагоно-
ремонтных компании (ВРК-1, -2 и -3), 

они были созданы в 2011 году, и тог-
да на их долю приходилось около 70% 
рынка вагоноремонтных услуг. Ранее 
ОАО РЖД планировало продать ВРК-
2 и ВРК-3, а ВРК-1 оставить себе. ВРК-3 
располагает мощностями, позволяю-
щими ремонтировать более 100 тыс. 
вагонов в год. По данным за 2014 год 
(более поздних данных нет), выручка 

компании составила 8,36 млрд руб., 
чистая прибыль упала на 138,5 млн 
руб., до 58,2 млн руб. Разговоры о про-
даже вагоноремонтных активов ОАО 
РЖД идут не первый год. Как говорил 
в начале июня президент ОАО РЖД 
Олег Белозеров, в этом году монопо-
лия планирует продать акции дочер-
них компаний на 14 млрд руб., в том 
числе ВРК-3, БЭТ («Бетэлтранс»), ЦП-
ПК, Калужский завод «Ремпутьмаш» 
и Московский механический завод 
«Красный путь».

О своей заинтересованности в по-
купке ВРК-3 ранее сообщала Первая 
грузовая компания Владимира Ли-
сина. Вчера там сказали, что рассма-
тривают новые условия. «Потенци-
ально вагоноремонтный бизнес нам 
интересен, но необходимо изучить 
детали»,— говорят в компании. Ваго-
ностроители отказались от коммен-

тариев. Источник в отрасли считает, 
что вагоностроителям в теории бы-
ло бы интересно купить ВРК, чтобы 
предлагать клиенту услугу по сопро-
вождению всего жизненного цикла, 
но 7 млрд руб.— слишком большая 
сумма. По его мнению, оценивать 
ВРК сегодня стоит исходя из сред-
несрочного дохода, который она мо-
жет сгенерировать, поскольку инве-
стор может получить довольно низ-
кую загрузку приобретенных мощ-
ностей — 30–50%.

С тем, что стоимость актива за-
вышена, согласен и глава агентства 
«Infoline-Аналитика» Михаил Бурми-
стров: по его мнению, она не долж-
на превышать 4,5 млрд руб. В целом 
эксперт отмечает, что для вагоноре-
монтного бизнеса ситуация непро-
стая, так как загрузка мощностей 
по ремонтам устойчиво снижается: 
«Списываются наиболее изношен-
ные вагоны, которые часто подлежат 
деповским ремонтам, запрещены 
работы по модернизации с продле-
нием срока службы — а это самые до-
рогостоящие ремонты, которые осу-
ществляют вагоноремонтные ком-
пании». При этом, по мнению госпо-
дина Бурмистрова, потенциально на 
рынке может появиться игрок, кото-
рый захочет консолидировать ваго-
норемонтную отрасль, так как в пер-
спективе не исключен вариант, что 
будет демонополизирован рынок от-
цепочных ремонтов.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Железные дороги выходят из ремонта
К продаже готовится ВРК-3

Литва не смогла в суде добить-
ся от «Газпрома» выплаты €1,4 
 млрд, которые она, по ее мне-
нию, переплатила за поставки 
газа в течение восьми лет. Сток-
гольмский арбитраж решил, 
что ни одна из сторон не мо-
жет доказать своих требований, 
а рассчитать возможный ущерб 
Вильнюса невозможно из-за 
слишком размытых формулиро-
вок в договорах между компани-
ями.  Решение суда может быть 
на руку «Газпрому» при рассмо-
трении похожего иска со сторо-
ны украинского «Нафтогаза».

Стокгольмский арбитраж отказал 
Литве, требовавшей взыскать с «Газ-
прома» €1,4 млрд переплаты за по-
ставленный в 2004–2012 годах газ. 
«Арбитраж не видит никаких на-
рушений в действиях российского 
концерна»,— сказал министр энер-
гетики страны Рокас Масюлис. Ре-
шение арбитража не подлежит пе-
ресмотру. По словам министра, стра-
на разочарована решением, а в выво-
дах арбитража говорится, что ни од-
на из сторон не доказала своих тре-
бований, не представила достаточно 
обоснованных аргументов и не смо-
гла защитить свои позиции.

• «Газпром» в 2004 году купил 37% ли-
товской Lietuvos dujos (занималась им-
портом, транзитом, продажей и рас-
пределением газа) и обещал постав-
лять газ в страну по «справедливой це-
не», но затем, по оценке Вильнюса, в на-
рушение договора повысил цену. В ок-
тябре 2012 года Литва подала иск 

в Стокгольмский арбитраж, потребо-
вав возврата переплаченных средств.
«Арбитраж утверждает, что 

”
Газ-

пром“, поставляя газ Литве и управ-
ляя акциями Lietuvos dujos, нахо-
дился в конфликте интересов,— со-
общило Минэнерго Литвы.— Толь-
ко из-за абстрактных условий дого-
вора купли-продажи акций Lietuvos 
dujos сложно доказать нарушения 
конкретного договора. Суд обратил 
внимание, что термин 

”
справед-

ливая цена“ является слишком аб-
страктным, чтобы можно было оце-
нить возможный ущерб». Кроме то-
го, арбитры решили, что требова-
ние Вильнюса поставлять газ «по са-
мой низкой цене» не имеет смысла. 
В «Газпроме» напоминают, что ком-
пания успешно завершила разбира-
тельства в отношении Литвы по дру-
гим спорам в Стокгольмском арби-
траже, литовских судах и суде ЕС.

Спор в арбитраже с правительст-
вом Литвы стал первым из череды 

жестких конфликтов «Газпрома» с по-
купателями из стран бывшего СССР, 
которых компания переводила на 
контракты, практически аналогич-
ные контрактам с западноевропей-
скими покупателями. Когда в 2010–
2011 годах все клиенты «Газпрома» 
стали настаивать на пересмотре кон-
трактов из-за резко выросших цен на 
нефть, Прибалтика и Украина оказа-
лись в сложном положении — из-за 
устройства своих газотранспортных 
систем не имели других поставщиков 
газа и не могли добиться от «Газпрома» 
тех уступок, на которые он в конеч-
ном итоге шел в Западной Европе. По-
этому в 2014 году Литва запустила тер-
минал по приему сжиженного газа, а 
Украина начала реверсные поставки 
из ЕС. При этом обе страны настаива-
ют, что цены по контрактам с «Газпро-
мом» были завышены, поскольку в За-
падной Европе газ был дешевле, хотя 
получать этот газ ни Литва, ни Украи-
на не имели возможности.

Старший юрист юридической фир-
мы Norton Rose Fulbright Андрей Па-
нов поясняет, что оспорить решение 
арбитража SCC Литва может в швед-
ском апелляционном суде по месту 
вынесения решения: «Здесь очень уз-
кий перечень оснований для отмены, 
например, процессуальные наруше-
ния, но я сильно сомневаюсь, что ар-
битраж такие нарушения допустил». 
Юрист отмечает, что вердикт может 
улучшить позиции «Газпрома» в раз-
бирательстве с «Нафтогазом Украи-
ны» в том же Стокгольмском арбитра-
же. Компании судятся с июня 2014 го-
да, Украина хочет добиться возвра-
та переплаты за газ с 2010 года (около 
$30 млрд), тогда как «Газпром» требу-
ет полной оплаты выбранных в 2014 
году объемов и выполнения условия 
take-or-pay ($31,75 млрд). По данным 

”
Ъ“, основные условия контрактов с 

Литвой и Украиной (кроме конкрет-
ных параметров формулы цены) пра-
ктически идентичны, они заключены 
по шведскому праву. «Если условия до-
говоров 

”
Газпрома“ с Литвой и Украи-

ной в части справедливой цены были 
одинаковыми, то решение Стокгольм-
ского арбитража усиливает позицию 

”
Газпрома“ и дает ему шансы отбить-

ся от похожих претензий»,— считает 
господин Панов. Но, говорит он, арби-
тры даже в одном и том же арбитраж-
ном институте не обязаны руководст-
воваться решением по похожему делу, 
так что нельзя стопроцентно прогно-
зировать исход украинского спора.

Ольга Мордюшенко,  
Анна Занина

Российский газ остался дорог Литве
Арбитраж не согласился взыскать с «Газпрома» €1,4 миллиарда переплаты за газ

Госдума приняла во втором 
 чтении поправки к законам 
об АО и ООО. Положения о сдел-
ках с заинтересованностью бы-
ли смягчены — они окажутся 
вне контроля миноритариев, 
только если будут аналогичны 
уже совершенным и заключе-
ны на схожих условиях. Но воз-
никла новая проблема. В по-
следний момент поменялось 
определение сделок, относя-
щихся к обычной хозяйствен-
ной деятельности. Теперь масса 
крупных договоров смогут со-
вершаться без одобрения акци-
онеров или совета директоров. 
Юристы отмечают, что могут 
пострадать интересы не только 
миноритарных, но и мажори-
тарных акционеров.

Вечером 21 июня Госдума одо-
брила во втором чтении правитель-
ственные поправки к законам: сдел-
ки с заинтересованностью больше 
не будут требовать предварительно-
го одобрения (как сейчас), но акцио-
неры или органы управления обще-
ством могут потребовать последу-
ющего одобрения, предоставления 
информации о договоре и даже об-
жаловать его в суде. Последняя вер-
сия законопроекта активно крити-
ковалась миноритариями, посколь-
ку давала возможность уйти даже от 
этих процедур контроля, если сдел-
ка с конфликтом интересов совер-
шена в процессе обычной хозяйст-
венной деятельности (далее «обыч-
ная сделка») (см. 

”
Ъ“ от 17 июня). В 

итоге эта норма была уточнена, те-
перь «обычные сделки» с конфлик-
том интересов не подлежат контр-
олю и оспариванию, если компа-
ния раньше неоднократно заключа-
ла аналогичные без элемента заин-
тересованности на схожих услови-
ях, включая условия о цене.

Но одновременно законопроект 
претерпел и другие изменения — ка-
сающиеся одобрения крупных сде-
лок. К таковым, как и сейчас, пред-
лагается относить договоры, цена 
которых выше 25% балансовой стои-
мости активов компании, если они 
не выходят за пределы «обычных 
сделок». В то же время поправки рас-
ширяют круг сделок, относящихся к 
«обычным», которые независимо от 
своей стоимости одобрения не тре-
буют. Сейчас определение «обычных 
сделок» дается только в судебной 
практике. В редакции к первому чте-
нию законопроект содержал почти 
дословную формулировку из поста-
новления пленума Высшего арби-
тражного суда №28 от 16 мая 2014 го-
да. Но в последний момент ее изме-
нили и отнесли к «обычным» любые 
сделки, если они не приводят к пре-

кращению деятельности компании, 
изменению ее вида либо существен-
ному изменению ее масштабов.

Юристы считают, что закрепле-
ние в законе определения «обыч-
ных сделок» нецелесообразно, а 
предлагаемая формулировка позво-
лит проводить под их видом круп-
ные сделки без какого-либо одо-
брения. «Включение определения 

”
обычных сделок“ в закон вооб-

ще не требовалось, ведь если что-
то конкретно поименовано в зако-
не, появляется возможность обой-
ти эти рамки. Достаточно было то-
го определения, которое выработа-
но судебной практикой и носило ре-
комендательный, предположитель-
ный характер, позволяя приспоса-
бливаться к каждой конкретной си-
туации»,— говорит управляющий 
партнер адвокатского бюро «Бар-
толиус» Юлий Тай. По мнению Де-
ниса Спирина из Prosperity Capital 
Management, теперь практически 
все крупные сделки переходят в 
компетенцию менеджмента, а ак-
ционеры и совет директоров лиша-
ются механизма их предваритель-
ного контроля. Он уточняет, что по-
правки ударят прежде всего по ми-
норитариям: «Если раньше они и 
не могли повлиять на решение о за-
ключении сделки, то она в любом 
случае совершалась прозрачно для 
них, а одобряющие лица несли от-
ветственность». Также, по его мне-
нию, пострадать может и контроли-
рующий акционер, включая госу-
дарство, поскольку решения о сдел-
ках принимаются менеджментом.

Глава комитета Госдумы по вопро-
сам собственности Сергей Гаврилов 
во вторник сообщил журналистам, 
что законопроект способствует «со-
кращению сроков совершения сде-
лок с заинтересованностью и круп-
ных сделок». По его мнению, умень-
шение количества сделок, требую-
щих согласования, будет способст-
вовать активизации корпоративной 
жизни и ускорению имущественно-
го и финансового оборота. «Общий 
посыл поправок был в том, чтобы ре-
шить одну проблему, но в итоге они 
порождают новые. К тому же теперь 
потребуется вырабатывать судебное 
толкование этой нормы с нуля. А ис-
ходя из формулировок получается, 
что к 

”
обычным“ не относятся толь-

ко те сделки, которые убивают пред-
приятие, но это неправильно»,— 
подчеркивает Юлий Тай. С учетом 
оценочных терминов о масштабе де-
ятельности, соглашается господин 
Спирин, почти никакие сделки в ка-
честве крупных на одобрение совета 
директоров или собрания акционе-
ров попадать просто не будут.

Анна Занина

Крупные сделки  
оставят менеджменту
Новые поправки к законам вызывают 
все больше вопросов

По словам собеседников 
”
Ъ“, близ-

ких к немецким участникам проекта, 
польский регулятор откладывает вы-
дачу разрешения, постоянно требуя 
дополнительной информации, тогда 
как Германия дала разрешение еще в 
прошлом году. Максимальный срок в 
пять месяцев, отведенный регулято-
ру на принятие решения, истек в на-
чале июня, теперь собеседники 

”
Ъ“ 

ожидают вердикта в августе. «Пока 
проблем с проектом нет, но мы рас-
считываем на разрешение ситуации, 
возможно, и на политическом уров-
не, чтобы дело не дошло до абсур-
да»,— говорит один из источников 

”
Ъ“. У «Газпрома» и BASF есть негатив-

ный опыт работы с ЕК по газопрово-
ду Opal: они безуспешно ждали реше-
ния регулятора более двух лет.

На прошлой неделе Ангела Мер-
кель провела переговоры и с Робер-
том Фицо — премьером Словакии, 
которая также очень насторожен-
но относится к Nord Stream-2. Но го-
сподин Фицо, в отличие от поляков, 
повернул вопрос в конструктивное 
русло, указав, что из-за сокращения 
транзита через Украину Словакия 
потеряет деньги. «Мы ожидаем от-
вета на вопрос, как может выглядеть 
компенсация»,— заявил он. В поне-

дельник на переговоры к господи-
ну Фицо приехал глава «Газпрома» 
Алексей Миллер. В компании отка-
зались рассказать подробности, но, 
по словам источника 

”
Ъ“, стороны 

обсуждали Nord Stream-2.
В целом Германия активизирова-

ла усилия по созданию таких поли-
тических условий в ЕС, при которых 
Nord Stream-2 было бы можно по-
строить. На следующей неделе пла-
нируется визит в Москву вице-кан-
цлера Германии Зигмара Габриэля 
(курирует Nord Stream-2), у него за-
планирована встреча с Владимиром 
Путиным. Как неоднократно гово-

рили 
”
Ъ“ собеседники из компаний 

консорциума и дипломатических 
кругов Германии и восточных чле-
нов ЕС, Берлин еще при обсуждении 
этого проекта обещал ему политиче-
скую поддержку. Помимо позиции 
Польши, наибольшие сложности на 
данном этапе могут возникнуть с ЕК, 
где куратор энергетики вице-пре-
зидент Марош Шефчович настаива-
ет на том, что подводная часть Nord 
Stream-2 должна попадать под дейст-
вие Третьего энергопакета. Господин 
Габриэль уже заявил, что Германия 
с этим не согласна. Источники 

”
Ъ“ в 

«Газпроме» рассчитывали, что вопрос 
будет прояснен в течение лета.

«Нынешнее правительство Поль-
ши — весьма специфическое, оно 
претендует на то, что понимает бла-
го Европы лучше, чем остальные»,— 
отметил глава Совета по внешней и 
оборонной политике РФ Федор Лукь-
янов, добавив, что «надо еще посмо-
треть, кого это правительство боль-
ше не любит — русских или немцев». 
В данном случае Польша претендует 
на статус лидера довольно большого 
числа стран ЕС, которым не нравится 
Nord Stream-2. Но, отмечает эксперт, 
история ЕС показывает, что если Гер-
мания чего-то сильно хочет, она этого 
добивается.

Юрий Барсуков

У Польши не получилось  
сыграть на трубе

 14 миллиардов рублей  
намерено  выручить ОАО РЖД в 2016 году  
от продажи активов

с1 ЦИТАТА

Вы убиваете другие маршруты 
(поставок газа в Европу.— ”Ъ“) 
в обмен на маршрут, который 
пойдет через Германию
— Андрей Коболев,
глава НАК «Нафтогаз Украины»,  
о газопроводе Nord Stream 2  
в интервью Bloomberg, 17 июня

К О Н Т Е К С Т В  Т Р Е Й Д Е Р Е  « Г А З П Р О М А »  П Р О Ш Л И  О Б Ы С К И

В Vemex s.r.o. (трейдер «Газпрома» в Чехии) проводится внеплановая налоговая 
проверка, сообщила газета Hospodarske Noviny со ссылкой на источники. Ее при-
чиной якобы стала информация об убытках компании, достигших в прошлом году 
около $21 млн, которые были вызваны неуплатой НДС одним из ее поставщиков — 
фирмой Impetro. По принятому в Чехии пять лет назад закону фирмы должны упла-
чивать долги по НДС за своих торговых партнеров, если те по каким-то причинам 
не сделали этого. В связи с этим специальное финансовое управление, контроли-
рующее уплату налогов крупнейшими компаниями страны, заблокировало на счетах 
Vemex $18 млн. В «Газпром экспорте» ситуацию не комментируют. При этом, как 
заверил «РИА Новости» экс-руководитель фирмы Владимир Ермаков (ушел с поста 
в мае 2016 года), Vemex не имела и не имеет никаких налоговых долгов и сохраняет 
стабильные отношения с партнерами и банками. Ольга Мордюшенко
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деловые новости

Еще один контрагент ритейлера 
рассказывает, что «Седьмой конти-
нент» хотел урегулировать вопрос в 
досудебном порядке, но предложен-
ные условия не устроили поставщи-
ка. Несколько опрошенных партне-
ров сети рассказали 

”
Ъ“, что ритейлер 

не реагировал на их обращения о за-
долженности. Один крупный участ-
ник рынка отметил, что для решения 
проблемы некоторые поставщики 
приостанавливают отгрузки, другие 
требуют предоплату. 

Собственник «Седьмого континен-
та» Александр Занадворов поясняет, 
что сеть сейчас пересматривает ассор-
тимент под новые покупательские 
предпочтения. «Не у всех наших парт-

неров этот процесс находит понима-
ние. Возникли споры с некоторыми 
поставщиками, есть встречные требо-
вания к контрагентам в связи с неи-
сполнением ими условий догово-
ров»,— отмечает господин Занадво-
ров. По его словам, сеть не имеет кре-
дитов и иных долгов кроме текущей 
задолженности перед поставщиками 
и арендует помещения только у мате-
ринской структуры «МКапитал». Сей-
час общий долг сети перед поставщи-
ками составляет 3,5 млрд руб., что рав-
но товарным остаткам и соответству-
ет менее чем 2% стоимости активов 
группы «МКапитал». «Поэтому ника-
ких рисков для операционной дея-
тельности ритейлера нет, так как тре-
бования поставщиков по сумме рав-
ны двухдневной выручке»,— отметил 

господин Занадворов. Он признает, 
что магазины устарели, но инвестиро-
вать в их модернизацию ритейлер на-
мерен, как только потребительский 
спрос начнет восстанавливаться. 

Выручка сети начала снижаться 
еще в 2013 году. Тогда по итогам года 
ритейлер потерял 4% оборота (выруч-
ка составила 60,34 млрд руб.), следует 
из данных «СПАРК-Интерфакса». В 
2015 году падение выручки ускори-
лось до 15,4%, оборот составил лишь 
45 млрд руб., с 2012 года снижение со-
ставило 10%, подсчитали в Infoline. По 
данным аналитиков, с 1 января по 1 
мая 2016 года количество магазинов 
сети сократилось со 155 до 136. Генди-
ректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров отмечает, что ритейлер 
сейчас испытывает сложности из-за 

высоких требований покупателей к 
ценам, ассортименту и сервису, а так-
же усиления конкуренции со сторо-
ны таких сетей, как Billa, «Азбука вку-
са», «Перекресток». В итоге, если в 
2012 году «Седьмой континент» вхо-
дил в десятку крупнейших в России 
FMCG-ритейлеров, то в 2015 году он 
занимал 14-е место, говорят в Infoline. 
«Ассортимент сети раздут, а товарная 
матрица сильно отличается от магази-
на к магазину. Кроме того, ритейлер 
использует некоторые неоднознач-
ные практики во взаимодействии с 
поставщиками: например, требует с 
них депозит в счет их будущих штра-
фов за недопоставку»,— отмечает го-
сподин Бурмистров.

Анастасия Дуленкова,  
Анатолий Костырев

В «Седьмой континент» завезли иски

Госдума окончательно приняла 
законопроект, запрещающий 
оценивать аудиторию россий
ских телеканалов иностранным 
компаниям, среди которых клю
чевой действующий измеритель 
TNS Russia. До конца года Роском
надзору предстоит выбрать но
вого телеизмерителя на ближай
шие три года. Его данные станут 
обязательными к использова
нию телеканалами и продавцами 
рекламы с 1 сентября 2017 года.

Госдума вчера приняла во втором и 
третьем чтениях законопроект Анд-
рея Лугового о госрегулировании те-
леизмерений. Он запрещает компа-
ниям с долей иностранного капитала 
более 20% измерять аудиторию теле-
каналов. Выбрать нового измерителя 
по замыслу депутата к 1 января 2017 
года должен будет Роскомнадзор, ко-
торый и установит условия отбора. 
Срок полномочий такой компании 
составит три года, но Роскомнадзор 
будет вправе прекратить их досрочно.

Изначально господин Луговой 
предлагал определить датой вступле-
ния закона в силу 1 января 2017 года. 
Но участники телерекламного рынка 
— каналы, рекламные агентства и сел-

леры — просили об отсрочке хотя бы 
на год. Иначе случится «рекламная па-
уза», объясняли они: через два месяца 
начнется переговорный процесс с ре-

кламодателями на будущий год, а в 
случае смены измерителя неясно, на 
каком основании заключать сделки. 
Рекламодатели закупают рекламу на 
ТВ не по минутам, а по пунктам рей-
тинга, отражающим, сколько зрите-
лей увидели ролик. С конца 1990-х за-
меряет рейтинги и продает эти дан-
ные TNS Russia. Хотя у телекомпаний 
периодически возникали вопросы в 
достоверности данных, они фактиче-
ски являются валютой телерекламно-
го рынка. Его объем в прошлом году 
составил 137 млрд руб., по данным Ас-
социации коммуникационных 
агентств России.

TNS Russia — полностью ино-
странная компания: она принадле-
жит Kantar Media, входящей в один 
из крупнейших в мире рекламных 
холдингов — британскую WPP. Собе-
седники 

”
Ъ“ в медиахолдингах и ре-

кламных агентствах полагают, что 
появление законопроекта о регули-
ровании телеизмерений и его стре-
мительное прохождение в Госдуме (с 

внесения 6 июня до третьего чтения 
прошло меньше трех недель) могут 
привести к продаже TNS Russia. В 
частности, рассказывали сразу не-
сколько собеседников 

”
Ъ“, интерес к 

этой компании проявляла «Нацио-
нальная Медиа Группа». В то же вре-
мя источники, близкие к последней, 
отрицают, что группа ведет перегово-
ры о покупке TNS или ее части. Тем 
не менее, чтобы сохранить бизнес, 
владельцам TNS придется продать 
80% российскому партнеру. «В своей 
работе в каждой стране мы руковод-
ствуемся нормами локального зако-
нодательства. В ближайшее время 
мы оценим, как в дальнейшем по-
строить работу компании в рамках 
принятого закона»,— заявил генди-
ректор Kantar Media Эрик Салама.

Уже несколько российских претен-
дентов заявили о желании заняться 
телеизмерениями: ВЦИОМ, «Ромир» и 
Национальный реестр интеллекту-
альной собственности при Роспатен-
те. Собеседник 

”
Ъ“ в компании из пер-

вой десятки рекламодателей ТВ со 
скепсисом оценивает эти кандидату-
ры, отмечая, что данным российских 
измерителей крупные транснацио-
нальные компании, обеспечиваю-
щие 80% рекламных денег на ТВ, дове-
ряют далеко не так, как данным TNS. 
«Так, как TNS, никто измерять не уме-
ет»,— говорит и собеседник в одном 
из селлеров. Без TNS индустрия будет 
отброшена на 20 лет назад в плане ка-
чества, а на создание нового игрока 
потребуется время, и года не хватит, 
убежден источник 

”
Ъ“ в крупном ре-

кламном агентстве.
Помимо ТВ TNS измеряет аудито-

рии радио, прессы, наружной рекла-
мы и интернета; измерения не полно-
стью интегрированы, но получать 
кросс-медийные данные возможно. 
«Если сейчас телеканалы создадут но-
вого измерителя и убьют TNS, кто бу-
дет измерять остальные медиа? Гото-
вы ли они к инвестициям в условиях 
кризиса?» — задается вопросом собе-
седник 

”
Ъ“ в рекламном агентстве.

Анна Афанасьева

TNS отмерили год
Нового телеизмерителя выберет Роскомнадзор

Принятие антитеррористических поправок 
депутата Ирины Яровой и сенатора Виктора 
Озерова, согласно которым операторы свя
зи и интернеткомпании будут обязаны хра
нить содержание коммуникаций своих або
нентов и пользователей в срок до шести ме
сяцев, может привести к миллиардным по
терям не только самих участников рынка, 
но и российский бюджет. По оценкам толь
ко МТС, «МегаФона» и «Вымпелкома», реали
зация требований законопроекта лишит их 
чистой прибыли и оставит бюджет без нало
говых отчислений.

По оценке МТС, разовые расходы компании на 
организацию хранения голосовой информации и 
трафика персональных данных в течение шести ме-
сяцев составят 2,2 трлн руб. «Учитывая, что наша на-
логовая прибыль по итогам 2015 года составила 
22,5 млрд руб., а налог на прибыль 4,5 млрд руб., 
при таких затратах мы не сможем платить налог на 
прибыль около 100 лет, а бюджет недополучит око-
ло 450 млрд руб.»,— сообщил 

”
Ъ“ представитель 

МТС Дмитрий Солодовников. В «МегаФоне» гово-
рят, что суммы расходов на создание центров обра-
ботки данных (ЦОД) значительно превысят чистую 
прибыль оператора. «Компания будет в налоговом 
убытке в течение пяти лет, что повлечет налоговые 
потери бюджета РФ в размере около 10 млрд руб. в 
год, или 50 млрд руб. за пять лет. Операционные рас-
ходы на поддержание работоспособности оборудо-
вания сейчас оценить сложно, но это также будут 
миллиарды рублей ежегодно»,— сообщили в «Мега-

Фоне». В «Вымпелкоме» также говорят о вероятно-
сти, что компания не будет выплачивать налог на 
прибыль в течение длительного периода. «В резуль-
тате бюджет недополучит 40 млрд руб. налога на 
прибыль в течение нескольких ближайших лет. 
Кроме того, 

”
Вымпелкому“ потребуется возместить 

уплаченный при покупке оборудования НДС, что 
может составить до 36 млрд руб. В итоге общие поте-
ри бюджета со стороны 

”
Вымпелкома“ могут соста-

вить 76 млрд руб., или примерно 30 млрд руб. в пер-
вый год»,— отмечает представитель оператора.

Как поясняет представитель одной из компа-
ний, стоимость оборудования, которое необходи-
мо будет установить, превысит чистую прибыль 
компаний, то есть «налоги будет платить не с чего». 
При этом операторы закупают оборудование зару-
бежного производства, его производители будут 
платить налог на прибыль в своей стране, а не в 
России. По итогам 2015 года МТС выплатила 5,2 мл-
рд руб. налога на прибыль, «МегаФон» — 10,7 млрд 
руб., а «Вымпелком» — 1,67 млрд руб., говорится в 
отчетности по РСБУ компаний.

В пятницу Госдума может рассмотреть во втором 
и третьем чтениях антитеррористический пакет 
поправок, который среди прочего подразумевает 
увеличение для операторов связи и интернет-ком-
паний срока хранения информации о фактах при-
ема, передачи, доставки и (или) обработки голосо-
вой информации и текстовых сообщений, а также 
изображений, звуков или иных сообщений пользо-
вателей до трех лет (сейчас — шесть месяцев). Также 
законопроект предписывает им хранить содержа-

ние коммуникаций в срок до шести месяцев (поря-
док, сроки и объем хранения информации должно 
будет установить правительство).

По оценке рабочей группы «Связь и информаци-
онные технологии» при правительстве, для «боль-
шой тройки» стоимость хранения фактов коммуни-
каций вместе с содержанием составит 156,7 млрд 
руб., для «Ростелекома» — 949 млрд руб. Речь идет о 
первичных расходах, которые придется понести 
операторам вне зависимости от срока хранения. 
Для организации хранения нужно будет создать 
ЦОДы, инфраструктуру связи, аппаратно-техниче-
ское решение, которое позволит обрабатывать дан-
ные и сохранять голосовой трафик так, чтобы мож-
но было определить, к какому именно абоненту он 
относится. Потребуется также модернизировать 
всю сеть связи, чтобы передаваемую информацию 
можно было причислить к государственной тайне 
— сейчас операторы не могут вычленить такие дан-
ные из общего массива. Для интернет-компаний 
стоимость хранения только фактов коммуникаций 
в течение трех лет составит 15–20 млрд руб., стои-
мость хранения содержания участники рынка оце-
нить затруднялись (см. 

”
Ъ“ от 22 июня).

Представители «Ростелекома», «Яндекса» и Mail.
ru Group не стали прогнозировать, изменятся ли их 
налоговые отчисления в случае одобрения законо-
проекта. Ранее в «Яндексе» заявляли, что затраты 
интернет-компаний вырастут, поскольку им при-
дется увеличить число серверов и подумать о пере-
стройке внутренней инфраструктуры.

Анна Балашова, Роман Рожков

Операторы провели бюджетное чтение
Обязанность хранить содержание коммуникаций абонентов  
может оставить бюджет без налогов

HeadHunter запускает ранжиро
вание откликов соискателей 
на основе машинного обучения 
и анализа текстов. Подобные 
технологии в России уже ис
пользуются, например в проек
тах «Яндекса» — сервисах по ку
плепродаже недвижимости 
и автомобилей. В рекрутинге 
технология может оказаться по
лезной для крупных компаний 
и должностей, подразумеваю
щих большой поток кандида
тов, считают участники рынка.

HeadHunter запускает во всех 
странах присутствия (Россия, Укра-
ина, Казахстан, Белоруссия, Грузия, 
Узбекистан, Киргизия) ранжирова-
ние откликов соискателей на осно-
ве машинного обучения, рассказа-
ли 

”
Ъ“ в компании. Теперь в лич-

ном кабинете работодателя откли-
ки по умолчанию будут отсортиро-
ваны по наибольшему соответст-
вию кандидатов, которое будет 
определяться на основе рекоменда-
тельной технологии, анализирую-
щей совпадение резюме и вакан-
сии. Ежедневно система будет обра-
батывать до 1 млн откликов.

Запуск системы сэкономит рабо-
тодателям по всей стране не менее 
15 тыс. человеко-часов на первона-
чальный отбор кандидатов, что эк-
вивалентно 300–400 млн руб. в год, 
оценивает директор по развитию 
HeadHunter Борис Вольфсон. В ком-
пании надеются, что через полгода, 
когда система заработает на полную 
мощность, время на отбор кандида-
тов сократится в три-четыре раза. По 
словам господина Вольфсона, проек-
ты по разработке подобной системы 
могут стоить около 5–10 млн руб., но 
их реализация в большей степени 
зависит от накопленных компетен-
ций, имеющегося массива данных и 
«времени на эксперименты». «В Рос-
сии счет компаний, принципиально 
способных производить технологии 
такого уровня, идет на десятки, а не-
обходимыми данными обладают 
единицы»,— уверен он.

• База HeadHunter насчитывает 
370 тыс. вакансий и 21 млн резюме. 
По собственным данным, еженедель-
но через сайт приглашают на собе-
седование 465 тыс. человек. В 2015 
году выручка компании снизилась 
на 1,5%, до 3,055 млрд руб., EBITDA — 
на 2,5%, до 1,5 млрд руб.
У HeadHunter действительно мно-

го данных, чем грех не воспользо-
ваться, отмечает основатель сервиса 
Iconjob Павел Гужиков. «Но от теории 
до результатов длинный путь. Cлож-
ные профессии не так просто оциф-
ровать, аналитический подход ну-
жен серьезный, простыми пользова-

тельскими данными не обойтись»,— 
предупреждает он. Искусственный 
интеллект — революционная техно-
логия для таких сайтов, добавляет 
руководитель сервиса по поиску ра-
боты в IT-индустрии «Мой круг» Мак-
сим Каракулов. «Допустим, у тебя со-
бирается новый отдел на 100–200 че-
ловек, которых ты должен нанять за 
месяц. Ты расписываешь все нуж-
ные должности, свойства сотрудни-
ков, плюс нужно, чтобы они все бы-
ли совместимы друг с другом. И тог-
да HR-отделу функционал с машин-
ными алгоритмами очень нужен»,— 
приводит он пример.

Технология HeadHunter будет по-
лезна для массового подбора, где 
процесс прост и нет особых требова-
ний к кандидатам, предполагает 
основатель JungleJobs Евгения Двор-
ская. На более дорогих позициях, по 
ее мнению, система вряд ли будет 
эффективна, так как «нет важного 
блока статистики из других источни-
ков, полной истории по этому кан-
дидату — его откликов, результатов 
собеседований, причин отклонения 
или приема». По ее словам, техноло-
гия интеллектуального ранжирова-
ния кандидатов не нова: LinkedIn 
давно над этим работает и приобрел 
в феврале 2014 года систему интел-
лектуального поиска вакансий 
Bright за $120 млн.

Машинное обучение и нейрон-
ные сети при модерации объявле-
ний используют и в «Яндексе». Так, в 
«Яндекс.Недвижимости» нейронная 
сеть обучалась на всех данных, до-
ступных в объявлениях, говорит 
представитель компании Екатерина 
Карнаухова: местоположении, стои-
мости, фотографиях объектов, их 
текстовых описаниях — всего более 
70 параметров. Сейчас эксперимен-
ты с машинным обучением прохо-
дят в «Авто.ру»: например, искусст-
венный интеллект учится выявлять 
по фото битые автомобили.

Роман Рожков

HeadHunter нанял  
искусственный  
интеллект
Компания запускает новую технологию 
ранжирования резюме
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ТОРГОВЛЯ

Закон «О торговле» 
 поправят позже

Госдума приняла решение перенести на пят-
ницу, 24 июня, рассмотрение во втором чте-
нии поправок к закону «О торговле», которые 
ограничивают размер ретробонусов торговых 
сетей на уровне 5%. С таким предложением 
на вчерашнем заседании парламента высту-
пил полномочный представитель правительст-
ва в Госдуме Александр Синенко. Согласно 
законопроекту, размер вознаграждения под-
лежит согласованию сторонами договора 
и не может превышать 5% от цены приобре-
тенных товаров (действующим законом ретро-
бонус ограничен на уровне 10%). Кроме того, 
в сумму вознаграждения не будут включены 
логистические услуги. «Интерфакс»

МОЛОЧНАЯ 
 ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Белорусскому молоку 
 готовят  
холодный прием

Россельхознадзор предупредил о возможном 
запрете импорта всей сухой молочной продук-
ции из Белоруссии из-за проблем с качеством 
и безопасностью. Как подчеркивают в ведом-
стве, белорусской стороне необходимо при-

нять «экстренные меры» по недопущению по-
добных случаев. В случае повторных наруше-
ний Россельхознадзор будет вынужден ввести 
ограничения на поставки молочной продукции 
из Белоруссии в целом либо с отдельных пред-
приятий, добавили в службе. Пресс-секретарь 
Россельхознадзора Юлия Мелано уточнила, 
что решение будет принято в течение двух не-
дель. Россельхознадзор уже вводил запрет по-
ставок для ряда белорусских предприятий: так, 
с 10 февраля 2015 года запрещен импорт про-
дукции ОАО «Слуцкий сыродельный комбинат» 
из-за наличия в образцах остатков антибиоти-
ков, метронидазола, метаболитов и пр. В 2015 
году в Россию было импортировано 155,2 тыс. 
тонн сухих молочных продуктов на $344 млн, 
доля Белоруссии составила 138 тыс. тонн, 
или около 89%, подсчитали в «Союзмолоке». 
Анатолий Костырев

СВЯЗЬ

Управляющий директор 
для «МегаФона»

Управляющим директором «МегаФона» 
по стратегическому и организационному раз-
витию назначена Наталья Чумаченко. Она сос-
редоточится на разработке новой стратегии 
компании, определении направлений роста 
бизнеса, продолжении работы над развитием 
бренда в рамках общей задачи усиления ком-
мерческой функции, говорится в сообщении 
оператора. Наталья Чумаченко в 1999–2012 
годах работала в «Вымпелкоме», в том числе 
в должности исполнительного вице-президен-
та по развитию бизнеса на массовом рынке. 
С 2012 по 2016 год была заместителем генди-
ректора холдинга USM Advisors Алишера Ус-
манова и партнеров, крупнейшего акционера 
«МегаФона». «Интерфакс»

137  
миллиардов рублей
составил объем 
 рынка телерекламы  
в 2015 году (данные 
Ассоциации  
коммуникационных 
агентств России)

ЦИТАТА

Появление полноценного 
 искусственного интеллекта 
 может стать концом 
 человеческой расы
— Стивен Хокинг,
профессор, физик-теоретик  
(в интервью BBC)



культура

Пермская опера открыла Дягилевский 
фестиваль премьерой «Травиаты» Джу-
зеппе Верди в постановке тандема вы-
дающегося американского режиссера 
Роберта Уилсона и дирижера Теодора 
Курентзиса. Комментирует ДМИТРИЙ 
РЕНАНСКИЙ.

Этот проект заочно выглядел утопией 
сразу по нескольким причинам. Для лю-
бого театра появление в репертуаре спек-
такля, сочиненного Робертом Уилсоном,— 
знак перехода в высшую лигу. Техниче-
ски изощренные постановки выдающего-
ся американского режиссера требуют иде-
альной настройки и безукоризненной ра-
боты всего театрального организма — до 
сих пор наличием в афише продукции 
Made by Wilson могли похвастаться только 
две российские компании, Большой и Те-
атр наций. Но одно дело — крупные столич-
ные стационары с их финансовыми и адми-
нистративными ресурсами, и совсем дру-
гое — оперный дом областного подчине-
ния. Впрочем, постановка «Травиаты» бро-
сала вызов не только Пермской опере в це-
лом, но и лично ее худруку, победы кото-
рого в последние годы осуществлялись на 
достаточно экзотическом для отечествен-
ного контекста репертуарном поле — Мо-
царт, барокко, современная музыка. Не то 
чтобы после грандиозных трактовок «Аи-
ды» и «Макбета» у Теодора Курентзиса в Рос-
сии появились сильные конкуренты по ча-
сти интерпретации вердиевских парти-
тур — но в данном конкретном случае речь 
шла все-таки о самом заезженном оперном 
названии всех времен: заставить его зазву-

чать по-новому казалось невыполнимой за-
дачей даже для пермского визионера и его 
подопечных.

Мало кто мог предположить, что перм-
ская «Травиата» окажется в итоге самым 
впечатляющим и бесспорным триумфом 

отечественного музыкального театра со 
времен легендарного уже «Евгения Онеги-
на» Дмитрия Чернякова — и одновременно 
этапным спектаклем в сценической исто-
рии оперы. Спектаклем, в котором нет, ко-
нечно, ни атласных диванов, ни роскош-
ных меховых боа, ни томных взглядов из-
под муаровых вуалей, ни любых других 
обязательных атрибутов традиционалист-
ских прочтений «Травиаты» — как нет и по-
пытки радикального режиссерского пе-
реосмысления. Посмотрев на затертую до 

дыр партитуру глазами инопланетянина, 
Уилсон переводит ее на фирменное поэти-
ческое эсперанто жестко-формального те-
атрального языка, освобождая музыку от 
оков нарратива, психологизма и жизнен-
ных соответствий и конденсируя вердиев-
скую чувственность. Вырвавшейся из ду-
хоты парижского полусвета и преодолев-
шей силу земного притяжения «Травиате» 
вольготно дышится на морозной свежести 
уилсоновских эмпирей. В фокусе — исто-
рия одиночества не столько людей, сколь-
ко антропоморфных небесных тел, на про-
тяжении всего спектакля тщетно пытаю-
щихся установить тактильный контакт 
друг с другом. Чистые линии зависающих 
над подмостками кристаллов в первом ак-
те одновременно напоминают и о дизайне 
баланчинских «Драгоценностей», и о сле-
дах, остающихся на небе от сгорающих ме-
теоров. Постепенно сцена ощетинивается 
тревожным ломаным рисунком, в свето-
вой партитуре безмятежная лазурь уступа-
ет место всполохам не сулящего ничего хо-
рошего красного и мертвенной ровности 
мерцания неоновых трубок. Пластический 
образ — прозрачный, хрупкий и острый, 
ключевые темы — скоротечность жизни 
и непрочность бытия: в момент смерти за-
главной героини ее тело словно бы ломает-
ся пополам.

Вытравив из «Травиаты» все человече-
ское, слишком человеческое, режиссура 
позволила сдетонировать вердиевскому 
заряду с неожиданной трагической силой: 
пермская постановка выглядит редчайшим 
по нынешним временам примером идеаль-

ного союза музыки и театра, и трудно ска-
зать, кто тут кому помогает больше — ре-
жиссер дирижеру или наоборот. Оркестр 
Теодора Курентзиса и хор Виталия Полон-
ского — это волна, сценический текст Ро-
берта Уилсона — волнорез. Чем выше он 
достраивает волнорез, тем выше становит-
ся волна, тем мощнее ее напор. «Травиата» 
Курентзиса звучит так напряженно, будто 
в оркестровую яму ударила молния — му-
зыкальная ткань наэлектризована до пре-
дела. От суховато-графичных, гротескно-
механистичных монтажей первого акта Ку-
рентзис переходит к широкому, эпическо-
му дыханию сквозной симфонической дра-
матургии второго действия и немыслимой 
тонкой для романтического репертуара вы-
делке изощренной интонационной пали-
тры финального акта. Пермский спектакль 
заставляет забыть о том, что «Травиата», 
в отличие от других опусов Верди, никог-
да — исключая, может быть, лишь подтвер-
ждающий правило случай Карлоса Кляйбе-
ра — не была «дирижерской оперой». В тща-
тельно выверенном кастинге — чего стоит 
только эталонный дуэт отца и сына Жермо-
нов, Айрама Эрнандеса и Димитриса Ти-
лякоса — абсолютное лидерство остается 
за Надеждой Павловой, новой дивой рос-
сийского оперного театра, проводящей за-
главную партию с точностью и истовостью 
большой трагической актрисы, испепеля-
ющего себя без остатка священного чудови-
ща сцены. Следующая серия премьерных 
показов запланирована на ноябрь, а уже 16 
августа видеоверсия постановки выйдет на 
экраны российских кинотеатров.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Успех небесных тел
«Травиата» Роберта Уилсона и Теодора Курентзиса в Перми
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Робер Лепаж представил в Монреале инсталляцию,  
созданную к юбилею Национальной библиотеки Квебека.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В Москве начался фестиваль 
«Шекспир в летнюю ночь», ор-
ганизованный Британским со-
ветом как однo из ключевых со-
бытий программы «Shakespeare 
Lives», которая проходит в рамках 
празднования 400-летия памя-
ти Шекспира и Года языка и лите-
ратуры России. По этому случаю 
в столицу прибыл легендарный 
актер театра и кино ИЭН МАККЕЛ-
ЛЕН, чтобы представить свой мо-
носпектакль о Шекспире в Доме 
Пашкова и отреставрированный 
Британским институтом фильм 
«Ричард III» в Гоголь-центре. 
В интервью ЕЛЕНЕ КРАВЦУН име-
нитый актер рассказал о Шекс-
пире, королях и блокбастерах, 
а потом превратил беседу в на-
стоящий моноспектакль.

— Вы получили широкое призна-
ние как мастер шекспировского 
репертуара, сыграв в 15 пьесах 
из 37 им написанных. Вы помни-
те, когда вы впервые исполнили 
роль в пьесе Шекспира? И пони-
мали ли вы тогда, что играете?
— Мне очень повезло: я не был зна-
ком с творчеством Шекспира в шко-
ле. Это не тот предмет, который нуж-
но проверять на экзамене, пьесы 
Шекспира предназначены для теа-
тра. Маленьким мальчиком я увидел 
игру любительского театра в Север-
ной Англии, они показывали пьесу 
«Двенадцатая ночь». А несколькими 
годами позже мне дали роль в поста-
новке небольшого отрывка из этой 
пьесы. Я играл Мальволио — управ-
ляющего с пуританскими нравами, 
который выставляет себя посмеши-
щем, влюбляясь в Оливию. Так что 
Шекспир очень быстро стал частью 
моей жизни. Мне стало ужасно ин-
тересно, как все устроено на сце-
не, и в итоге я стал играть сам. К сча-
стью, творчество Шекспира вызы-
вает реакцию независимо от возра-
ста — неважно, молодой ли вы, сред-
него возраста или пожилой. Во мне, 
например, всегда что-то отзывалось.
— Вы видите разницу, как се-
годня воспринимают Шекспи-
ра и как воспринимали его 20–
30 лет назад?
— Об этом вы могли бы написать 
целую книгу! Гамлет сказал акте-
рам: «Говорите, пожалуйста, роль, 
как я показывал: / легко и без запин-
ки. Если же вы собираетесь горла-
нить ее, / как большинство из вас, 
лучше было бы отдать ее / городско-
му глашатаю». Так что не выкрики-
вайте Шекспира, произносите его! 
Язык Шекспира невероятно сложен 
и прекрасен. Но существуют различ-
ные стили актерской игры, и они ме-
няются. Становятся ли они лучше? 
Я не знаю, они просто меняются. Сот-
ню лет назад, по крайней мере в мо-
ей стране, мир был очень понятным 
и определенным местом. Мы точно 
знали, в каком направлении двига-
емся, и в таком же духе существова-
ла манера играть Шекспира. Это де-
лалось напоказ, это была демонстра-
ция — огромные театры, широкие 
жесты, громкие голоса! На сегодняш-
ний день у нас постпсихиатрические 
интересы и совершенно другое поня-

тие «нормы». Сейчас мы понимаем, 
что нельзя слепо верить чьим-либо 
словам. Мы не можем доверять то-
му, что у них на лицах — мы должны 
понять, что скрывается за ними. Не-
кий натурализм. Так что да, есть раз-
личные стили актерской игры. Да-
же Марлон Брандо на их фоне выгля-
дит слегка старомодным, а его всегда 
считали великим актером современ-
ности! Лично мне нравится смотреть 
Шекспира в камерных театрах, что-
бы его произносили негромко, лег-
ко и без запинки... Непосредствен-
ное общение со зрителем возможно 
только в небольших театрах. Я заме-
тил, что в больших театрах многое 
может пойти не так, как надо.
— Если смотреть на шекспиров-
ских героев, кто из них вам ближе 
всего? С кем вы себя ассоциируете?
— Одна вещь, которую я понял из 
творчества Шекспира: люди способ-
ны на все. Мы можем быть невероят-
но великодушны в любви, в искус-
стве любить. Мы можем быть чудес-
ными родителями, любящими деть-
ми — и мы можем ненавидеть на-
ших родителей, ненавидеть друг 
друга и даже дойти до убийства. Мы 
все способны как на прекрасные, так 
и на отвратительные поступки. Так 
что в каком-то смысле я во всех геро-
ях могу узнать себя. В частности, бу-
дучи актером, вам приходится по-
рой представлять себя совершаю-
щим ужасные вещи.

Роль, которую я хотел бы сыграть, 
но для которой, наверное, уже слиш-
ком поздно,— это роль в «Венециан-
ском купце» Антонио, который явля-
ется геем. Вполне ясно, что он состо-
ит в гомосексуальных отношениях, 
когда его бойфренд сообщает, что со-
бирается жениться. И это причиня-
ет невероятную боль Антонио. Муж-
чина в возрасте, он ставит на кон 
всю свою жизнь ради этого парниш-
ки, которого он любит. Я никогда не 
был в подобной ситуации, но я тоже 
гей, и меня очень трогает, что Шек-
спир написал это во времена, когда 
люди не поднимали тему гомосексу-
альности. Даже признать себя гомо-
сексуалистом было противозаконно. 
Шекспир наделяет этой чертой цен-
трального персонажа пьесы, и вы 
не поймете всю важность этого, по-
ка не осознаете, что речь идет о вре-
менах, когда общество жестоко от-

носилось к евреям, рабам, черноко-
жим и не принимало геев. Вот о чем 
эта прекрасная, современная пьеса, 
и я в ней особенно заинтересован по 
личным мотивам. Шекспир был за-
ворожен темой человеческой сексу-
альности, все эти постоянные пере-
одевания и перевоплощения геро-
ев из мужчин в женщин и обратно, 
и это удивительно для его времени.
— Ваш моноспектакль, который 
вы показываете в Москве, назы-
вается «Шекспир на сцене, на 
экране, везде». По-вашему, Шекс-
пир каким был человеком?
— Это представление было названо 
именно так, потому что я ломал голо-
ву, что мне включить в него, и в итоге 
решил включить все. Каким челове-
ком был Шекспир? Он был совершен-
но непохожим на кого-либо еще — 
и это говорит о многом. Но он также 
был как множество других людей: он 
очень усердно работал, он был про-
фессионалом, мальчиком он покинул 
отчий дом и отправился на поиски 
своего счастья. Он был мужчиной, ко-
торый потерял маленького ребенка. 
Он был очень амбициозен. Все эти ка-
чества встречаются у обычных людей.
— Гэндальф во «Властелине ко-
лец» и супергерой Магнето, ро-
ли которых вы сыграли в голли-
вудском кино,— шекспировского 
уровня герои?
— Возможно, как персонажи, но не 
в сценарии. Вы знаете, что сценарий 
«Люди Х» основан на комиксах, ко-
торые, по сути, представляют собой 
просто иллюстрации. Слова не ме-
нее важны, чем картинки, и это отно-
сится к большинству фильмов. Тол-
кин доносит некие глубокие мысли, 
но все равно основу составляет по-
стоянный экшен. Ни один из них не 
раскрывается на том уровне близо-
сти, интимности, который дает Шек-
спир. В сцене из «Макбета», который 
считается самой популярной у зри-
телей пьесой — возможно, потому, 
что она самая короткая (смеется),— 
когда леди Макбет умирает, она дер-
жит свечу. И недолгое время спустя 
Макбет пытается определить, в чем 
заключается жизнь и смерть, и он 
говорит: «Конец, конец, огарок до-
горел!» — как будто наша жизнь это 
свеча. Но почему он два раза говорит 
«угасай» (fade out)? «Угасай, угасай»... 
Он должен сделать это два раза, что-

бы убедиться, что свеча погасла. Та-
ков уровень утонченности, близо-
сти и точности у Шекспира. Он на-
блюдатель, он не упускает ни одной 
детали, и помимо того, у него очень 
богатое воображение, но он — один 
из нас. То, что мне нравится в Шекс-
пире — он всегда присутствует в мо-
менте, здесь и сейчас. Одна из его 
пьес начинается словом «Сейчас». 
Не «давным-давно», не «в далеком 
прошлом», а «сейчас»! И в этом «сей-
час» — весь Шекспир.

— Иэн, насколько тяжело интел-
лектуальному актеру с громад-
ным бэкграундом решиться на 
съемки в блокбастерах?
— Вы не подозреваете, что люди хо-
дят на блокбастеры, пока сами не 
снимете один. Вы просто снимаетесь 
в нем так же, как и в любом другом 
фильме. Ну только стоить это будет 
дороже, но в целом это все одно и то 
же. Я солгу, если скажу, что есть разни-
ца между завтраком и ужином, чаш-
кой чая и чашкой кофе. Конечно, они 

отличаются, но по факту представ-
ляют собой одно и то же: оба в чаш-
ке, оба горячие, просто один светло-
коричневый, а другой темно-корич-
невый. Они разные, но в то же время 
одинаковые. Это схоже с актерской 
игрой в театре и игрой в кино, игрой 
в раскрученном фильме и в независи-
мом кино — по сути, это все одно и то 
же, хотя свои различия есть.

полная версия 
kommersant.ru/11717

ФЕСТИВАЛЬ ЮБИЛЕЙ

«Из творчества Шекспира я понял: люди способны на все»
В Москву приехал Иэн Маккелен

В постановке Роберта Уилсона на про-
тяжении всего спектакля действуют  
не столько люди, сколько антропо-
морфные небесные тела 
ФОТО OLAF STRUCK / LANDESTHEATER LINZ
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Групповой этап чемпионата Европы  
завершился матчами Италия—Ирландия,  
Швеция—Бельгия

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЕВРО-2016

Криштиану Роналду ответил венграм
Благодаря своему лидеру сборная Португалии добилась спасительной ничьей

Сборная Португалии, которой 
всерьез грозил вылет из чемпи-
оната, в заключительном туре 
группового этапа избежала его, 
третий раз подряд сыграв вни-
чью. Теперь — с лидерами груп-
пы F венграми. За сумасшедшим 
матчем, в котором португальцы 
трижды оказывались в роли от-
стающих и трижды сравнивали 
счет благодаря наконец показав-
шему свой настоящий уровень 
Криштиану Роналду, наблюдал 
корреспондент ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ  
ДОСПЕХОВ.

Когда команды появились на 
поле, в отряде фотокорреспонден-
тов, собравшихся на лионском ста-
дионе, кажется, не нашлось тако-
го, кто бы ни направил объектив в 
сторону этого человека — Кришти-
ану Роналду. Португальский лидер 
выходил играть в статусе нового ре-
кордсмена чемпионатов Европы. 
Это был его 17-й матч в финальных 
стадиях — больше теперь ни у кого 
нет: по 16 осталось у закончивших 
карьеру француза Лилиана Тюра-
ма и голландца Эдвина ван дер Са-
ра. А еще он выходил играть в ста-
тусе главного неудачника двух пер-
вых туров. Роналду, этот футболь-
ный Элвис, нанес кучу ударов по во-
ротам исландцев и австрийцев, но 
так и не забил. Даже с одиннадцати-
метрового. И это во многом из-за его 
незадачливости португальцы оказа-
лись в ситуации, когда им, грандам, 
а не умудрившимся обеспечить себе 
участие в play-off загодя выскочкам 
венграм надо во что бы то ни стало 
набирать очки в Лионе.

А сборная Венгрии между тем и 
вчера была хороша — без всяких 
скидок на дефицит опыта высту-
плений в топ-турнирах, на скром-
ный на бумаге подбор игроков. По 
высшим меркам хороша. Ее футбо-
лу, конечно, не хватает тонкости и 
мягкости, но кое в чем венгры пре-
восходят кучу команд, которые ко-
тировались во Франции на две го-
ловы выше них. Скажем, мало кто 
умеет, сжавшись, настолько быстро 
и настолько естественно, что ли,— 
без надрыва, без напряженного 
ожидания совсем уж явного чужого 
провала — распрямлять контрата-
ки. Эти выстрелы тугой пружины у 
венгров поставлены на конвейер. 

И конвейер в первую четверть часа 
матча против португальцев работал 
исправно.

Причем каждый из таких выстре-
лов практически обязательно вы-
ливался во что-то довольно непри-
ятное для сборной Португалии: то 
неплохой прострел, то стандарт — 
штрафной или угловой. После оче-
редного углового португальцы вы-

носили мяч и, наверное, думали, 
что отбились и могут перевести дух. 
Но лег он на ногу Золтану Гере — и 
самый, наверное, матерый среди 
венгерских футболистов, если не 
считать 40-летнего голкипера Габо-
ра Кирая, с левой уложил его в ниж-
ний угол. Красивый гол, совершен-
но не тянущий на гром среди ясно-
го неба. Почва для него, как ни кру-
ти, была удобрена.

А у португальцев не шло. В защите 
проворонили, уверенные в офсайде, 
Акоша Элека, который заставил гол-
кипера Руя Патрисиу вытаскивать 
мяч, уже грозивший перескочить че-
рез ленточку. В атаке никак не могли 

с толком распорядиться имевшимся 
у них некоторым преимуществом в 
территории.

Не шло до того момента, когда на-
конец что-то соответствующее его 
классу удалось Роналду. Это был пас 
— продольный, рассекший венгер-
скую защиту, как заточенный нож ку-
сок свежей фуа-гра. Нани принял его 
с благодарностью и пробил из-под 
Адама Ланга без вариантов для Ки-
рая. Бурный тайм, но кто же мог до-
гадаться, что на фоне следующего он 
покажется тихой заводью?

Вторая половина открылась вен-
герским стандартом. Исполнял его 
Балаж Джуджак, который своей уме-

лой левой ногой закрутил мяч по-
верх стенки и угодил кому-то из сто-
ящих в ней игроков в голову. Рико-
шет превратил задачу, стоявшую пе-
ред Патрисиу, из сложной в невы-
полнимую.

Португальцы ответили сразу 
же. И ответил их разыгравшийся 
лидер, который на этот раз пока-
зал трюк абсолютно феноменаль-
ный. Ланг, ринувшийся вместе с 
Криштиану Роналду оборвать про-
стрел Жуана Мариу, наверняка был 
убежден, что накрыл форварда, и 
наверняка не понял, почему уже 
вроде бы миновавший того мяч очу-
тился в сетке. Роналду отправил его 
туда пяткой.

Впрочем, португальские футбо-
листы не успели как следует пере-
варить этот успех. Вскоре Джуджак 
снова бил штрафной примерно с 
той же точки, что и предыдущий, и 
теперь ударил именно в стенку. Фут-
болист сам подобрал отскок и сам, 
не желая делиться с партнерами, 
произвел повторный залп. И был 
прав: рикошеты вчера были его луч-
шими друзьями.

А Криштиану Роналду не хотел 
проигрывать эту гонку с венгром, 
карьерным потолком которого бы-
ли «Анжи» и «Динамо», а отнюдь не 
«Реал». Счет он сравнял головой. Че-
тыре гола за четверть часа с неболь-
шим. Какое-то сумасшествие по 
меркам небогатого на них француз-
ского первенства…

И оно ведь продолжалось, это су-
масшествие. Ищущие победы пор-
тугальцы распахнулись настежь 
— и едва не поплатились за свою 
забывчивость: выручила штанга. 
Но и у сборной Португалии были 
моменты.

Волны улеглись лишь ближе к 
финальному свистку. Португальцы 
наседали, однако без прежней стра-
сти, возможно, удовлетворившись 
пойманной синицей. Такой сини-
цей было место в play-off, добытое в 
жутких мучениях. Вышли туда пор-
тугальцы из-за дерзости двух неве-
ликих своих оппонентов — вен-
гров и исландцев — лишь с третье-
го места в группе и в стартовом ра-
унде сыграют с хорватами. Впро-
чем, мог ли их волновать будущий 
соперник, учитывая пережитые 
приключения?

Гол пяткой Криштиану Роналду 
(№7) в ворота венгров  
явно будет претендовать  
на звание самого красивого  
на Евро-2016    
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Северяне задержатся во Франции
Сборная Исландии благодаря победе над Австрией вышла в play-off

Сборная Исландии обыграла  
команду Австрии в матче треть-
его тура в группе F со счетом 2:1. 
Островитяне, таким образом,  
завершили групповой этап  
на втором месте и теперь в play-
off сыграют с англичанами.

Сборная Исландии, сам факт по-
падания которой в финальную часть 
чемпионата Европы воспринимал-
ся с некоторым недоумением, уже во 
Франции довольно быстро доказала, 
что турнир она своим присутствием 
точно не портит. А своей самоотвер-
женной, порой простоватой игрой, 
может, даже придает ему изрядную 
долю, скажем так, северного обаяния.

Собственно, если бы не невезение 
— в виде гола в свои ворота в самом 
конце матча второго тура против Вен-
грии — сборная Исландии выходила 
бы на последний матч групповой ста-
дии с Австрией, уже будучи участни-
ком play-off. Что и говорить, для стра-
ны с населением чуть более 300 тыс. 
человек это было бы великим дости-
жением. Кстати, во Францию поддер-
жать свою команду приехали почти 
30 тыс. исландцев. То есть десятая 
часть всего населения. Тут уже в пору 
начать беспокоиться относительно 
возможных перебоев с поставками 
сельди на мировой рынок — кому ее 
ловить, если все на футболе? А задер-
жаться тысячам исландцев во Фран-
ции, пусть многие из них, вероятно, 
и не смели мечтать о том, что их сбор-
ная пробьется в play-off, придется.

В матче против сборной Австрии, 
оказавшейся ровно в той же ситуа-
ции, что и сборная России перед 
своей заключительной игрой (ко-
манду устраивала только победа), 
Исландия решала более простую за-
дачу. Ее в принципе устраивала ни-
чья. Но с третьего места в группе ис-
ландцы выходили на Германию или 
Хорватию, чего, понятно, им хоте-
лось избежать. А потому команда, 
вопреки ожиданиям, не стала плот-
но запираться на своей половине 
поля, а сразу же принялась беспоко-
ить австрийского голкипера Робер-
та Альмера. Причем беспокоить здо-
рово. Только чудом исландцы не по-
вели уже на первых минутах встре-

чи — дальний удар Йоханна Гуд-
мундссона угодил в перекладину.

Что касается сборной Австрии то 
она, хотя в целом и владела терри-
ториальным преимуществом, дол-
гое время ничего толкового создать 
не могла. Да, был момент, когда Мар-
ко Арнаутович обязан был забивать. 
Но возник он не ввиду выдающихся 
действий австрийской атаки, а из-
за сонливости, вдруг напавшей на 
голкипера исландцев Ханнеса Халь-
дорссона,— он просто не заметил 
подкравшегося Арнаутовича, тот у 
него мяч отнял, но в последний мо-
мент вратарь в подкате успел испра-
вить свою ошибку.

Прошло совсем немного време-
ни, и Австрия была наказана за рас-
точительность. Голевая комбинация 
у сборной Исландии вышла и про-

стой, и интересной одновременно. 
После ввода в игру из-за боковой 
линии последовала скидка на Йона 
Дади Бёдварссона, который сильно 
пробил в противоход голкиперу.

У Австрии был шанс сравнять 
счет еще до перерыва. Снова помо-
гли сами исландцы — Ари Скуласон 
зачем-то прихватил за руку Давида 
Алабу, рефери назначил пенальти, 
бить вышел Александар Драгович, 
однако его удар пришелся в штан-
гу. А в начале второго тайма австрий-
ская сборная счет все-таки сравня-
ла. Защита Исландии чуть подустала 
и на проход Алессандро Шопфа реа-
гировала с явным запозданием. Так 
что Шопфу не составило труда отпра-
вить мяч в нижний угол ворот.

Этот гол, разумеется, взбодрил ав-
стрийскую сборную, которую от вы-
хода в play-off отделял теперь лишь 
один точный удар. Шансы нанести 
его были. Но то кто-то из защитни-
ков становился на пути, то вратарь 
выручал. На последних минутах иг-
ры сборная Австрии просто пропи-
салась практически в полном соста-
ве на чужой половине поля, но и это 

ничего ей не дало. А вот Исландия на 
четвертой добавленной минуте по-
лучила шанс устроить контратаку, 
которую точным ударом завершил 
Арнор Траустасон. В итоге в акти-
ве сборной Исландии образовалось 
пять очков, в группе она заняла вто-
рое место и в play-off сыграет против 
сборной Англии.

Афсати Джусойти, Франция

НХЛ

Хоккейные зарплаты 
отказались взлетать
Лига подняла потолок всего на $1,6 млн

Национальная хоккейная лига 
обнародовала потолок зарплат 
на следующий сезон. Он равен 
$73 млн и увеличился по сравне-
нию с прошлогодним на $1,6 млн. 
Рост — небольшой, но он соот-
ветствует достаточно скромным 
ожиданиям владельцев и менед-
жеров клубов НХЛ.

НХЛ объявила вчера о потолке 
зарплат, который будет действовать 
в ней в будущем сезоне. Речь идет о 
ключевом финансовом инструмен-
те, с помощью которого лига под-
держивает высокий уровень конку-
ренции в чемпионате, а также сни-
жает риск коммерческих прова-
лов клубов. Потолок — это допусти-
мая сумма годовых зарплат хоккеи-
стов в клубной заявке. В НХЛ, в отли-
чие, например, от Национальной ба-
скетбольной ассоциации, он — жест-
кий, то есть возможность его превы-
шения, даже за уплату налога на ро-
скошь, не предусмотрена.

Новый потолок равен $73 млн и 
на $1,6 млн выше прошлогоднего. 
Цифры, конечно, выглядят доволь-
но скромными, учитывая, что не-
которое время назад рост был гора-
здо более бурным. За три сезона — 
с 2012 по 2014 год — потолок взле-
тел с $60 млн до $69 млн. Однако за-
тем наступила стагнация. Год назад 
потолок был увеличен на $2,4 млн, 
теперь планка поднялась совсем не-
значительно — примерно на те 5%, 
что записаны в коллективном до-
говоре между Ассоциацией игро-
ков НХЛ и лигой как ежегодная оп-
ция профсоюза, на которой он име-
ет право настоять даже в случае не-
благоприятной ситуации в хоккей-
ном бизнесе.

Впрочем, к этой новости в Север-
ной Америке отнеслись спокойно. 
Дело в том, что еще несколько ме-
сяцев назад источники утверждали, 
что и владельцы клубов, и профсо-
юзные лидеры не исключают вари-
анта с замораживанием и даже по-
нижением потолка, учитывая осо-
бенности экономической конъюн-
ктуры. А глава НХЛ Гэри Беттмен 

долго не решался обнародовать 
планы, связанные с ним, предпо-
читая говорить о «множестве фак-
торов», влияющих на потолок. Экс-
перты телеканала ESPN уверены, 
что основной фактор — это продол-
жающееся падение курса канадско-
го доллара. В НХЛ семь из 30 клу-
бов представляют Канаду, и их вли-
яние на общие доходы лиги весьма 
заметно, учитывая популярность. К 
тому же в нынешнем сезоне ни од-
ному из них не удалось пробить-
ся в play-off, что должно было нега-
тивно сказаться на телевизионных 
рейтингах. Так что, принимая во 
внимание эти проблемы, и 73-мил-
лионный потолок можно считать 
маленьким подарком.

Хотя, разумеется, он несильно об-
легчит жизнь руководителям клу-
бов, которые еще перед предыду-
щим сезоном мучились с комплек-
тованием и пытались сформировать 
сбалансированные составы, будучи 
вынуждены или отпускать, или ме-
нять за символическую компенса-
цию в другие команды хоккеистов, 
которые либо имели большие кон-
тракты, либо собирались продлить 
прежние на более выгодных для се-
бя условиях. Сейчас, например, оче-
видно, что проблемы ждут ставшего 
на минувшей неделе обладателем 
Кубка Стэнли «Питсбург Пингвинс». 
Его платежная ведомость на очеред-
ной сезон в данный момент как раз 
приблизительно идентична потол-
ку. К зоне риска можно отнести еще 
как минимум семь клубов — «То-
ронто Мейпл Лифс», «Колумбус Блю 
Джекетс», «Чикаго Блэкхокс», «Лос-
Анджелес Кингс», «Монреаль Кана-
диенс», «Миннесота Уайлд», «Ван-
кувер Канакс». Зазор между их пла-
тежными ведомостями и потолком 
— меньше $10 млн. При этом всем в 
ближайшее время, после открытия 
в июле рынка свободных агентов, 
предстоит переподписывать истек-
шие соглашения и заключать кон-
тракты с новичками, чтобы заявка 
получилась полной.

Алексей Доспехов

Победный мяч в ворота  
австрийцев полузащитник 
сборной Исландии и венского  
«Рапида» Арнор Траустасон  
забил на четвертой  
добавленной минуте    
ФОТО REUTERS

Третий тур. Группа F
Исландия—Австрия 2:1
Бёдварссон, 18; Траустасон, 90+4 — Шопф, 60. 
Незабитый пенальти: Драгович, 37.

Исландия: Ханнес Хальдорссон — Биркир Сайварс-
сон, Ари Скуласон, Рагнар Сигурдссон, Кари Арнасон 
— Арон Гуннарссон, Гилфи Сигурдссон, Йоханн Гуд-
мундссон (Сверрир Ингасон, 86), Биркир Бьярнасон 
— Колбейнн Сигторссон (Арнор Траустасон, 80), Йон 
Дади Бёдварссон (Эльмар Бьярнасон, 71).

Австрия: Роберт Альмер — Александар Драгович, 
Кристиан Фукс, Мартин Хинтереггер, Себастьян 
Прёдль (Алессандро Шопф, 46) — Юлиан Баумгар-
тлингер, Штефан Ильсанкер (Марк Янко, 46), Марко 
Арнаутович, Давид Алаба, Флориан Кляйн, Марсель 
Забитцер (Якоб Янчер, 78).

Предупреждения: Скуласон, 36; Сигторссон, 51; 
Арнасон, 78; Хальдорссон, 82 — Янко, 70.

Судья: Шимон Марциняк (Польша).

22 июня. Сен-Дени, стадион Stade de France.

Третий тур
Группа D
Хорватия—Испания 2:1
Калинич, 45; Перишич, 87 — Мората, 7. Незабитый 
пенальти: Рамос, 72.

Хорватия: Даниель Субашич — Дарио Срна, Шиме 
Врсалько, Ведран Чорлука, Тин Едвай — Милан Ба-
дель, Марко Рог (Матео Ковачич, 82), Иван Ракитич, 
Иван Перишич (Андрей Крамарич, 90+4), Никола 
Калинич — Марко Пьяца (Дуе Чоп, 90+2).

Испания: Давид де Хеа — Хуанфран, Жорди Альба, 
Жерар Пике, Серхио Рамос — Серхио Бускетс, Сеск 
Фабрегас (Тьяго Алькантара, 84), Андрес Иньеста, 
Давид Сильва — Альваро Мората (Ариц Адурис, 67), 
Нолито (Бруно Сориано, 60).

Предупреждения: Рог, 29; Врсалько, 70; Срна, 
70; Перишич, 88.

Судья: Бьорн Кёйперс (Нидерланды).

21 июня. Бордо, стадион Matmut-Atlantique.  
37 тыс. зрителей.

Чехия—Турция 0:2
Бурак Йылмаз, 10; Озан Туфан, 65.

Чехия: Петр Чех — Павел Кадержабек, Томаш Сивок, 
Роман Губник — Даниэл Пудил, Владимир Дарида, 
Давид Павелка (Милан Шкода, 56), Ярослав Плашил 
(Даниэл Коларж, 90), Боржек Дочкал (Йосеф Шу-
раль, 71), Ладислав Крейчий — Томаш Нецид.

Турция: Волкан Бабаджан — Гёкхан Гёнюль, 
Исмаил Кёйбаши, Хакан Балта — Сельчук Инан, 
Мехмет Топал, Озан Туфан, Арда Туран, Волкан Шен 
(Огузхан Озьякуп, 61) — Эмре Мор (Олджай Шахан, 
69), Бурак Йылмаз (Дженк Тосун, 90).

Предупреждения: Плашил, 36; Павелка, 39; Шу-
раль, 87 — Исмаил Кейбаши, 35; Хакан Балта, 50.

Судья: Уильям Коллам (Шотландия).

21 июня. Ланс, стадион Bollaert-Delelis.  
33 тыс. зрителей.

Итоговая таблица группы D
 В Н П М О
1. Хорватия 2 1 0 5:3 7

2. Испания 2 0 1  5:2 6

3. Турция 1 0 2 2:4 3

4. Чехия 0 1 2 2:5 1

Сборные Хорватии и Испании вышли в 1/8 финала.

Группа F. Венгрия—Португалия 3:3
Гера, 19; Джуджак, 47, 55 — Нани, 42; Роналду, 
50, 62.

Венгрия: Габор Кирай — Адам Ланг, Михай Корхут, 
Адам Пинтер, Рихард Гузмич, Роланд Юхас — Акош 
Элек, Гёрге Ловренчич (Золтан Штибер, 83), Балаж 
Джуджак, Золтан Гера (Барнабаш Беше, 46) — Адам 
Салаи (Кристиан Немет, 71).

Португалия: Руй Патрисиу — Виейринья, Пепе, 
Рикарду Карвалью, Элизеу — Андре Гомиш (Рикарду 
Куарежма, 61), Вильям Карвалью, Жуан Моутинью 
(Ренату Саншиш, 46), Жуан Мариу — Криштиану 
Роналду, Нани (Данилу Перейра, 81).

Предупреждения: Гузмич, 13; Юхас, 28; Гера, 34; 
Джуджак, 56.

Судья: Марк Аткинсон (Англия).

22 июня. Лион, стадион Stade des Lumieres.

Итоговая таблица группы F
 В Н П М О
1. Венгрия 1 2 0 6:4 5

2. Исландия 1 2 0 4:3 5

3. Португалия 0 3 0 4:4 3

4. Австрия 0 1 2 1:4 1

Сборные Венгрии, Исландии и Португалии  
вышли в 1/8 финала.

В 1/8 финала встречаются: Швейцария—Польша, 
Хорватия—Португалия, Германия—Словакия, 
Италия—Испания, Англия—Исландия. Вчера поздно 
вечером после окончания матчей в группе E — Ита-
лия—Ирландия, Бельгия—Швеция — своих соперни-
ков узнали сборные Уэльса, Венгрии и Франции.
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